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STFmantémaanulação
decondenaçõesdeLula
Por 8 votos a 3, o Supremo Tribunal
Federal confirmou, ontem, a anulação
de condenações do ex-presidente Luiz
Inácio Lula da Silva pela Operação La-
va-Jato. A decisão permite que o petis-

ta dispute as eleições de 2022. Contu-
do, o STF ainda não analisou a sus-
peição de SergioMoro nemdefiniu se
os processos, que tramitaram na 13ª
Vara Criminal de Curitiba, serão re-

metidos para a Justiça Federal emBra-
sília, como estabeleceu o relator do
caso, Edson Fachin, ou para a jurisdi-
ção de São Paulo, como propôs o mi-
nistro Alexandre de Moraes. Além de

Fachin, Moraes, RosaWeber, Cármem
Lúcia, Toffoli, Gilmar, Lewandowski e
Barroso votaram para anular a puni-
ção a Lula. Opresidente daCorte, Luiz
Fux, o decanoMarco Aurélio e o nova-

toNunesMarques defenderamque as
condenações fossemmantidas. Inco-
modado com ataques de Gilmar e
Lewandowski, Fachin pediu para dei-
xar a 2ª turma. PÁGINA 2

Renato Gaúcho

foradoGrêmio
Após quase cinco anos, técnico
encerra passagemno clube.
Impacto financeiro por derrota
naPré-Libertadores determinou

a demissão. PÁGINA 12

Scalene
produzsextodisco

Com18músicas já compostas,
grupobrasiliensede stoner rock
aproveita aquarentenapara

organizar onovo trabalho. PPÁÁGGIINNAA 1199

COVID-19
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Vacinaçãodogrupo
com64e65anosdeve
começaramanhã

GDFaguarda a chegadade
80mildoses,hojedemanhã,
para iniciar a imunização
no fimde semana.

Segundadosedavacina
evitaquevírusganheforça

CPIsódeve
iniciartrabalhos
apósferiado

Congresso dedicará os dois
primeiros dias da semanaque
vemàanálise de vetos de
Bolsonaro a propostas

legislativas. Com isso, aCPI da
Covid só deve iniciar os trabalhos
depois do feriadodeTiradentes,
celebradonaquarta-feira.

● Estadosreclamamdafaltadekit intubação

● MPFrecorreparareforçaro lockdownnoDF

Oalerta é feito por Anamélia Bocca, professora daUnB, ementrevista aoCB.Saúde. Segundo a imunologista,
o coronavírus consegue sobreviver e gerar novas variantes quando infecta pessoas quenão completaramo
ciclo vacinal. Há, ainda, o risco de a eficácia dos imunizantes disponíveis começar a ser prejudicada.

ChefedaPF
noAmazonas
caidepoisde
acusarSalles
Odelegado Alexandre Saraiva
foi exonerado do cargo após
encaminhar, ao STF, notícia-

crime contra oministro doMeio
Ambiente por organização
criminosa e favorecimento a
madeireiras. Caso aumenta a
pressão sobre o governo pela
demissão de Ricardo Salles.

Governoantecipasaquedoauxílioemergencialparaodia30

Governoprevê
saláriomínimode
R$1.147em2022

Homeme
macacoem
umembrião
Cientistas chineses e
espanhóismisturam
células-troncodosdois

parentespróximosparadar
origemaquimeras. Algumas
criaturaspolêmicas viveram
por até 19 dias. Anúncio

despertacríticas relacionadas
à ética e à qualidade do
experimento. PÁGINA 11

EUA impõem
sançõesàRússia
Depois de anunciar um
pacotede retaliações ao
governodeVladimir Putin
por interferêncianas
eleiçõesde 2020 epor

ciberpirataria, presidente Joe
Bidenpede“desescalada”de

tensões. PÁGINA 10

Penamáxima
eorigordalei

Advogados de Leniel Borel,
pai do garotoHenry—que
morreu vítimade agressões
atribuídas aopadrasto,
Dr. Jairinho, e àmãe,
MoniqueMedeiros—,

pedema condenaçãomais
alta ao casal. PÁGINA 5

Valor estánoProjetodeLei de
DiretrizesOrçamentárias parao
anoque vem, apresentadoontem
peloMinistério daEconomia.
A correçãode4,7%emrelaçãoao
míninoatual émenordoquea alta
de 5,5%prevista para a inflaçãode
2021.Contaspúblicas continuarão
novermelhonoanoque vem.

PÁGINA 6

Brasilquerajudados
EUAparapreservação

Em carta ao presidente
americano, Joe Biden,

Bolsonaro se compromete
a acabar com o desmatamento
na Amazônia até 2030 e a

promover o desenvolvimento
sustentável na região.

PPÁÁGGIINNAA 44

PÁGINA 7

Fim do jejum

cruzmaltino
NoMaracanã, Vasco joga comautoridade,

neutraliza ações do Flamengo e
aplica estratégia comperfeição

para vencer o rival por 3 x 1,
quebrando escrita de quase cinco
anos. Desorganizado em campo,
time rubro-negro sentiu, emuito,
ausência do uruguaio Arrascaeta,

fora por lesão e por litígio
emacordo contratual. PÁGINA 12

Scalene
produzsextodisco
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Essa decisão
não derrui (destrói)
aOperação
Lava-Jato.
É apenas uma
decisão referente
aos casos
específicos a
que ela se refere”

Luiz Fux,
presidente do STF

Oministro Luís Roberto Barroso
votou no julgamento de ontem do
STF usando um aparelho celular,
enquanto estava num hospital. Ele
acompanhava a esposa, que teve
um problema de saúde. “As coisas
estão sob controle, graças a Deus.
Verifiquei que o julgamento
avançou. Eu tinha intenção de
fazer um voto um pouco mais
elaborado, mas as circunstâncias
não favoreceram, e achei que seria
disruptivo eu não entrar, ainda
que para um voto breve”,
explicou, na sessão.

Barrosovota
dohospital

Licença para se
candidatar

» RENATO SOUZA

P
or 8 votos a 3, o plenário
do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) anulou as con-
denações do ex-presiden-

te Luiz Inácio Lula da Silva im-
postas pela 13ª Vara Federal de
Curitiba na Operação Lava-Jato,
deixando o petista livre para con-
correr nas próximas eleições. No
julgamento de ontem, osmagis-
trados seguiram a decisão domi-
nistro Edson Fachin, que, nomês
passado, declarou a incompetên-
cia da Justiça Federal da capital
paranaense para avaliar os pro-
cessos. As ações contra Lula vol-
tam, portanto, à estaca zero.
No voto, Fachin destacou que

as condutas descritas nos pro-
cessos relacionados a Lula não
fazem referência restrita à Petro-
bras, objeto principal das dili-
gências da Lava-Jato em Curiti-
ba. “Nada obstante, ainda que as
vantagens indevidas tenhamori-
gem na denominada ‘conta-cor-
rente geral de propinas’ mantida
entre o Grupo OAS e o Partido
dos Trabalhadores, como afirma
a Procuradoria-Geral da Repú-
blica nas razões recursais, a pró-
pria denúncia indica que tais re-
cursos não eram originados ex-
clusivamente de contratações
celebradas com a Petrobras”,
sustentou oministro.
Nunes Marques, por sua vez,

abriudivergência e entendeuque
osprocessos devemsermantidos
na Justiça Federal de Curitiba.
“Verifica-se que os fatos versados
nas ações penais descritas estão,
de fato, associados diretamente
ao esquema criminoso de cor-
rupção e lavagemde dinheiro in-
vestigado no contexto da Opera-
ção Lava-Jato, cuja lesividade
veio em detrimento exclusiva-
mente da Petrobras. E assim sen-
do, a competência, a meu sentir,
é da 13ªVara Federal”, afirmou.
Votaram para suspender as

condenações, além de Fachin,
Alexandre de Moraes, RosaWe-
ber, Cármen Lúcia, Dias Toffoli,
Gilmar Mendes, Luís Roberto
Barroso e Ricardo Lewandowski.
Foram contra Nunes Marques,
Marco Aurélio Mello e Luiz Fux.
Moraes, no entanto, defendeu
que os processos sejam enviados
a São Paulo, e não ao Distrito Fe-
deral, como determinou Fachin.
Essa definição ficou para a próxi-
ma sessãodo julgamento,marca-
da para a quinta-feira.
A Corte também precisa deci-

PODER / STFanula condenaçõesdoex-presidenteLula eodeixa livrepara concorrer às eleiçõesde2022.Defesadopetista classifica
decisão como “histórica”. Corte aindadefiniráodestinodosprocessos, quevoltamàestaca zero, e a suspeiçãodeSergioMoro

Oex-presidente Lula não semanifestou sobre a decisão,mas a defesa dele disse que resultado “reforça o Estado de direito”

Com “clima ruim”, Fachin pede volta à 1ª Turma
» RENATO SOUZA
» SARAH TEÓFILO

Em meio ao julgamento do
Supremo Tribunal Federal
(STF) envolvendo o ex-presi-
dente Lula e a Lava-Jato, o mi-
nistro Edson Fachin enviou
ofício ao presidente da Corte,
Luiz Fux, pedindo para voltar à
Primeira Turma. O magistrado
é relator dos processos da for-
ça-tarefa, e a saída dele da Se-
gunda Turma, onde estão essas
ações, deixa dúvida sobre onde
elas serão julgadas.
Interlocutores de ministros

afirmam que o pedido de Fachin
não tem relação com uma possí-
vel tentativa de rendermais vitó-
rias à Lava-Jato, levando os casos
para serem julgados pela Primei-
ra Turma, consideradamais pu-
nitivista. Na avaliação deles, o

magistrado, após sofrer sucessi-
vas derrotas na Segunda Turma,
sente que o clima está insusten-
tável entre ele e os colegas.
Uma dasmais recentes derro-

tas de Fachin na turma é relativa
à suspeição do ex-juiz Sergio
Moro, que atuou na Lava-Jato de
Curitiba.Quandooministroanu-
lou as condenações do ex-presi-
dente Lula, apontando incompe-
tência da 13ªVara nos processos,
declarou a perda de objeto das
ações relacionadas à suspeição
deMoro. Não adiantou. Por 4 a 1,
a Segunda Turma decidiu man-
ter o julgamento da suspeição do
ex-magistrado.
Agora, Fachin pediu amudan-

ça para ocupar a vaga que será
deixada peloministroMarco Au-
rélio Mello, que se aposenta em
julho. Como o critério de antigui-
dade deve ser respeitado, Gilmar

Mendes, Ricardo Lewandowski e
Cármen Lúcia têm prioridade na
mudança e devem ser consulta-
dos por Fux.

Lava-Jato

A situação de Fachin deixa dú-
vidas sobre os processos envol-
vendo a Lava-Jato. O regimento
interno prevê que o relatorman-
tém a competência das ações
quando troca de turma. O Cor-
reioapurouque, noentendimen-
to doministro, ele volta à Segun-
da Turma para julgar tudo rela-
cionado à força-tarefa — sejam
processos já iniciados ounovos.
Esse segundoponto, entretan-

to, é alvo de divergência. Existe
um entendimento de que ficaria
na SegundaTurma apenas os ca-
sos que já estão sendo julgados.
Já as ações ainda a seremanalisa-

das ficariam sob a responsabili-
dade da Primeira Turma, onde
estará Fachin.
Se assim for, amudança pode

impactar a Lava-Jato pelo fato
de a Segunda Turma estar im-
pondo derrotas à operação. Na
PrimeiraTurma, porém, hámais
ministros favoráveis à força-ta-
refa. A questão ainda deverá ser
decidida pela Corte.
Há outra possibilidade: que

Fachin peça para não levar os
processos. Nesse caso, Fux ava-
liaria se acata a solicitação e sor-
teia novo relator.
Emnota, o gabinete de Fachin

informou apenas que “caso con-
firmada pela presidência e pelo
tribunal amudança de órgão co-
legiado, a SegundaTurma conti-
nua preventa para o julgamento
de todos os processos referentes
àOperação Lava-Jato”.Fachin é da 2ª Turma, onde temsofrido derrotas emações da Lava-Jato

Jose Cruz/Agencia Brasil

Ricardo Stuckert/Instituto Lula

dir se perde o objeto, ou seja, a
validade, a decisão da Segunda
Turma de que SergioMoro, então
juiz da 13ª Vara, atuou parcial-
mente nos processos e agiu para
condenar Lula no caso relaciona-
do ao triplex doGuarujá.
AdefesadeLula afirmouqueo

resultado do julgamento é “uma
decisão histórica, que reforça o
Estadodedireito”.
O resultado repercutiu rapi-

damente nos Três Poderes. A
presidente do PT, senadora Glei-
si Hoffmann, comemorou. “STF
confirma direitos de Lula! Dia

histórico. Demorou, mas che-
gou! Ainda temmuita coisa a ser
colocada no lugar, mas a incom-
petência de Moro era o passo
fundamental para isso, o primei-
ro pedido da defesa”, escreveu
nas redes sociais.
O senador LasierMartins (Po-

demos-RS) criticou a decisão. “O
julgamento que anula a conde-
nação de Lula, sete anos depois
de iniciado o processo, faz acre-
ditar na recompensa pelo apare-
lhamento do tribunal”, disparou.
“O STF afronta a democracia. Lu-
la não é inocente.”

Pendências

O advogado Daniel Bialski,
membro do Instituto Brasileiro
deCiências Criminais (IBCCrim),
afirmou que a Corte ainda preci-
sa definir a amplitude da decisão.
“O SupremoTribunal Federal vai
examinar a questão da suspeição
e também deve decidir, no seu
pleno, dois temas principais: o
primeiro deles, qual é a abran-

gência dessas decisões, quais es-
tarão contaminadas pela nulida-
de decretada pela incompetên-
cia. E, num segundo momento,
qual é o juiz competente que jul-
gará esse processo, seja em São
Paulo, seja emBrasília. Eu acredi-
to que a Justiça tem recursos para
darumandamentocélere aopro-
cesso, até pela praticidade vir-
tual, hoje”, disse.
Cientista político e professor

da Fundação Getulio Vargas
(FGV) de São Paulo,Marco Antô-
nio Carvalho Teixeira ressaltou
que, com a ficha limpa, Lula é
um candidato natural para o Pla-
nalto em2022 enãodeve abdicar
da posição. “Com isso, Bolsonaro
ganha um opositor muito forte;
alguém que, de alguma forma,
ressurge num contexto em que
ninguémacreditavamais.Háum
clima favorável à candidatura
dele e o restabelecimento de um
embate de 2018, que só não vai
acontecer se Bolsonaro se enfra-
quecer demais”, avaliou. (Cola-
borou Sarah Teófilo)

Bolsonaro
vê Lula
na disputa
» INGRID SOARES

O presidente Jair Bolsonaro
usou a tradicional live de quinta-
feira para comentar a anulação
das condenações do ex-presi-
dente Lula. “Vamos ter umas
eleições pela frente. O Lula vai
ser candidato, vai estar lá. Quem
iria com ele para o segundo tur-
no? É só fazer um raciocínio que
vocês vão entender qual o futuro
de cada um de vocês”, afirmou.
“Eu já tenho 66 anos. Até lá, es-
tou com 68, eu já estou no lucro.
Estou mais para lá do que para
cá, mas vejam qual futuro reser-
va pra vocês no Brasil, como que
está acontecendo e com essa de-
cisão de hoje (ontem) do STF,
tornando ele elegível.”
Bolsonaro comparou o resul-

tado do julgamento a um filme
de faroeste. “O que eu vi aconte-
cer, agora hápouco, noBrasil,me
lembrou do tempo de garoto,
quando assistia no cinema do
seu Lelê, em Eldorado Paulista
(SP), a filmedecowboy.Ocaraas-
saltavaalgonaCalifórnia e come-
çava a cavalgada, uma desemba-
lada, correr em direção aoMéxi-
co”, relatou. “Uma vez transpon-
do a fronteira com oMéxico, es-
tava tudo resolvido e não podia
mais ser preso. Alguns torciam
para o bandido, outros torciam
para a patrulha, mas, aqui no
Brasil, parece que amesma coisa
acontece hoje emdia.”
O chefe do Planalto ainda res-

saltou que, caso Lula seja eleito,
poderá escolhermais doisminis-
tros da Suprema Corte. “Não es-
tamos começando aqui uma
campanha para 2022. Mas, pela
decisão do STF, o Lula é candida-
to. Faça uma comparação dos
ministros do Lula com os nossos
ministros. E, se Lula voltar, pelo
voto direto, pelo voto auditável,
tudo bem”, destacou. “Agora, ve-
ja qual vai ser o futuro do Brasil,
o tipo de gente que ele vai trazer
para dentro da presidência. Em
março de 2023, três meses de-
pois que ele, porventura, assu-
mir a presidência, vai escolher
mais dois ministros para o Su-
premo Tribunal Federal. Mais
dois, tá ok, pessoal? Acho que a
conclusão cabe a vocês.”
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Veja a composição da
CPI da Covid-19 no Senado

Titulares
1. Eduardo Braga (MDB-AM)
independente

2. Renan Calheiros (MDB-AL)
independente

3. Ciro Nogueira (PP-PI)
governista

4. Otto Alencar (PSD-BA)
independente

5. Omar Aziz (PSD-AM)
independente

6. Tasso Jereissati (PSDB-CE)
independente

7. Eduardo Girão (Podemos-CE)
governista

8. Humberto Costa (PT-PE)
oposição

9.RandolfeRodrigues (Rede-AP)
oposição

10. Marcos Rogério (DEM-RO)
governista

11. Jorginho Mello (PL-SC)
governista

»Suplentes
1. Jader Barbalho (MDB-PA)
independente

2. Angelo Coronel (PSD-BA)
independente

3. Marcos do Val (Pode-ES)
governista

4. Zequinha Marinho (PSC-PA)
governista

5. Luiz Carlos Heinze (PP-RS)
governista

6. Rogério Carvalho (PT-SE)
oposição

7. Alessandro Vieira (Cidadania-ES)
oposição

Os integrantes

Disputa
por cargos

Com os 11 integrantes defini-
dos, falta, além da data para
início dos trabalhos, a escolha
de relator, presidente e vice da
CPI. Governo e oposição já dis-
putam nos bastidores quem vai
comandar o colegiado. Os sena-
dores Omar Aziz (PSD-AM) e
Randolfe Rodrigues (Rede-AP)
são os favoritos. O primeiro é
próximo ao Planalto, apesar de
ser crítico da postura do presi-
dente Jair Bolsonaro na pande-
mia. O segundo faz oposição sis-
temática ao Executivo.

O Planalto tentou emplacar
Marcos Rogério (DEM-RO) no
cargo — ele é vice-líder do gover-
no. Os membros da CPI, porém,
não querem alguém tão ligado a
Bolsonaro no comando da co-
missão. Rodrigues reivindica a
presidência por ser autor do pe-
dido para criação da comissão.
O MDB, por sua vez, quer a rela-
toria. Renan Calheiros (AL) ou
Eduardo Braga (AM) podem as-
sumir a função.

Saibamais

O Supremo Tribunal Federal (STF) confirmou, ontem, a
anulação de todas as condenações do ex-presidente Luiz
Inácio Lula da Silva (PT), por 8 a 3, com base no princípio
do “juiz natural”, pedra basilar do chamado devido pro-
cesso legal, invocado pela defesa do petista desde quando
o processo começou a andar na 13ª Vara Federal de Curi-
tiba, sob a batuta do então juiz Sergio Moro. Quando a re-
visão do caso do ex-presidente da República começou a
ser ventilada nos bastidores do Supremo, o presidente
Jair Bolsonaro imaginava que Lula como adversário seria
meia reeleição garantida, mas a vida está mostrando, com
a pandemia da covid-19, que a roda da Fortuna girou em
favor do petista.
Como já erade se esperar, a reaçãodeBolsonaro e seus alia-

dos será na direção de contestar a decisão do Supremo e desa-
creditar os integrantes da Corte, alémde intensificar a narrati-
va de que houve fraude nas eleições passadas e de que o voto
eletrônico não é seguro. Os propósitos golpistas dessa narrati-
va são conhecidos, porémnão têmencontrado eco nosmeios
políticos, nemmesmo entre os aliados do Centrão, e também
nas Forças Armadas, apesar das insatisfações com a decisão.
A ideia de que a polarização com Lula seria a chave da vitória

nas eleições de 2022
está furada.
A decisão do Su-

premo anulou as
condenações de Lu-
la por um aspecto
formal, o foro de seu
julgamento deveria
ser o Distrito fede-
ral, e não Curitiba.
Isso não significa
que Lula tenha sido
inocentado, porque
o processo terá que
ser reiniciado (há
controvérsias sobre
a anulação de pro-
vas). Entretanto a
narrativa de que Lu-
la foi injustiçado por
Sergio Moro é cada
vez mais robusta,
pela revelação de
suas conversas com
os procuradores da
força-tarefa da La-
va-Jato e, também,
por causa da deci-
são da SegundaTur-
ma que aprovou a
suspeição do ex-juiz

na condução do processo, por 3 a 2. Esse é outro assunto que
terá de ser examinado pelo plenário do Supremo, podendo ter
sérias consequências para o ex-magistrado, umpré-candidato
à Presidência ainda encabulado.

Mudança de cenário

A presença de Lula na disputa mudou completamente o
cenário eleitoral de 2022. A expectativa de poder que a
possibilidade de reeleição garante aos ocupantes do Palá-
cio do Planalto, no caso de Bolsonaro, está sendo volatili-
zada pela pandemia da covid-19, a recessão econômica e
o mau desempenho do governo federal em muitas frentes.
As políticas públicas que contavam com certo consenso
nacional e reconhecimento internacional foram substituí-
das pela improvisação, pelo obscurantismo e pela incom-
petência administrativa, além de um viés ideológico rea-
cionário. Isso correu na política externa, no meio ambien-
te, nos direitos humanos, na cultura e na educação, mas é
na saúde pública que o desastre pôs no telhado a reeleição
de Bolsonaro em 2022.
Cada dia que passa, as consequências damá gestão do ex-

ministro da Saúde Eduardo Pazuellomostram-semais graves,
com o agravante de que o novo ministro, Marcelo Queiroga,
embora tenha flexibilizado a narrativa governista, está capo-
tando na área administrativa da pasta. Hoje, é o principal res-
ponsável pelo colapso do fornecimento de insumos para tra-
tamento dos casos graves da doença, principalmente os kits
de intubação. Como oMinistério da Saúde requisitou toda a
produção nacional e não consegue atender à demanda, hos-
pitais de vários estados estão entrando em colapso. Pacientes
estão sendo amarrados nas UTIs para não retirarem os tubos
de respiração ou deixando de ser intubados, por falta de anal-
gésicos adequados e outros recursos, o que acaba aumentan-
do o número de óbitos.
Com aCPI da Covid em funcionamento no Senado, o custo

político dos desatinos de Bolsonaro na pandemia e da incom-
petência dosmilitares na Saúde será altíssimo e se prolongará
para além da pandemia, por causa do grande número demor-
tos. Isso significa que Bolsonaro está derrotado e Lula com o
caneco namão?Não, ninguémganha eleições de véspera. Lula
já foi favorito antes e perdeu a eleição, em1994, para Fernando
HenriqueCardoso (PSDB).

O favoritismo
de Lula

“Com a CPI da
Covid em
funcionamento no
Senado, o custo
político dos
desatinos de
Bolsonaro na
pandemia e da
incompetência dos
militares na Saúde
será altíssimo”

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

ACPI da Covid temum favori-
to para assumir a relatoria: o se-
nador Renan Calheiros (MDB-
AL), que temperfil independente
do governo federal. A eventual es-
colha dele provoca preocupação
noPlanalto.Por isso, já existeuma
movimentação para que o parla-
mentar alagoano não consiga a
função no colegiado. A iniciativa
temsido lideradapelaministrada
Secretaria de Governo, Flávia Ar-
ruda (PL-DF) junto ao presidente
da Câmara e aliado do presidente
Jair Bolsonaro, Arthur Lira (PP-
AL), que disputa o protagonismo
político no estado nordestino
comocolegadeCongresso.
Na avaliação de especialistas,

Renan Calheiros na relatoria da
CPI seria o pior cenário para
Bolsonaro. Para Marco Antônio
Teixeira, coordenador do curso
de Administração Pública da
FGV EAESP, está clara a intenção
do governo de tentar minimizar
os danos, pois o estrago é garan-
tido. Ele acredita que a investida
do Executivo não deve dar fru-
tos, o que seria indicativo de
que Bolsonaro está perdendo
espaço rapidamente no jogo po-
lítico. “Talvez, o cargo mais im-
portante seja a relatoria, não a
presidência. De certa forma, Re-
nan é um nome hostil ao gover-
no. Ele tem dado declarações
contra o governo”, frisou.
David Fleischer, cientista polí-

Decisão de Pacheco
deve retardar a CPI

PresidentedoSenadoconvoca sessõesparaa semanaquevem, e começodos trabalhosda
comissão sódeveocorrer apóso feriado.Rodriguesdefende iníciodasatividadesnaquinta

» AUGUSTO FERNANDES
» ISRAEL MEDEIROS

A
CPI da Covid, destinada a
investigar a atuação do
governo na pandemia e o
envio de verbas federais

para estados emunicípios, inicia-
rá os trabalhos somente após o
feriadodeTiradentes, que serána
quarta-feira. Como na semana
que vem o Congresso reservará
os dois dias que antecedem a da-
ta comemorativa para analisar
vetos do Planalto a propostas le-
gislativas, o presidente do Sena-
do, Rodrigo Pacheco (DEM-MG),
decidiu que a primeira reunião
do colegiado ocorra apenas de-
pois dessas duas sessões.
Autor do requerimentoquepe-

diua instalaçãodocolegiado, o se-
nador Randolfe Rodrigues (Rede-
AP)defendequeocolegiado tenha
inícionapróximaquinta-feira.“Es-
saCPIéamais importantedoCon-
gresso, pois nenhumadas outras
apurou responsabilidadepelaper-
da de vidas humanas. Antes de
qualquercoisa,estaCPIéumame-
didasanitária”,enfatizou.

Rod r i gue s
antecipou que
todos os ex-mi-
nistrosdaSaúde
da gestãoBolso-
naro (Luiz Hen-
riqueMandetta,
Nelson Teich e
Eduardo Pazue-
llo) serão con-
vocados para

prestar depoimento. “Considero
que é inevitável nós ouvirmos os
três. É inevitável porque eles fo-
ram gestores da política de saúde
do governo no enfrentamento da
pandemia”, opinou.
O senador destacou que o fo-

co do colegiado não será o de
perseguir pessoas específicas,
mas de investigar os fatos. “O se-
nhorpresidentedaRepúblicapo-
de ficar tranquilo. Não é umaCPI
que vai tê-lo como alvo. Os se-
nhores governadores podem fi-
car tranquilos. Sãoperguntas que
precisam ser respondidas”, disse.
“A CPI não deve mirar em quem
quer que seja. Agora, se durante a
apuração dos fatos chegarmos a
alguma responsabilidade objeti-
va das pessoas, vamos apontar
essa responsabilidade.”
Segundo o parlamentar, “essa

CPI só não pode dar errado, não

pode virar chicana”.“Emhomena-
gem àsmais de 360mil vidas de
brasileiros perdidas e às famílias
enlutadas, emhomenagem a to-
dosque já sofreramcomadesgra-
çadesta pandemia, temosodever
históricodedarsatisfações”, frisou.

Funcionamento

Ontem, Pacheco confirmouos
nomes dos parlamentares indi-
cados pelas bancadas partidárias
do Senadopara compor aCPI. Os
11 senadores titulares serão, além
de Randolfe Rodrigues, Eduardo
Girão (Podemos-CE),Marcos Ro-
gério (DEM-RO), JorginhoMello
(PL-SC), Ciro Nogueira (PP-PI),
Renan Calheiros (MDB-AL),
Humberto Costa (PT-PE), Otto
Alencar (PSD-BA), Eduardo Bra-
ga (MDB-AM), Omar Aziz (PSD-
AM) eTasso Jereissati (PSDB-CE).
A princípio, a CPI terá 90 dias

para conduzir a investigação.
Caso seja necessário, o tempo
de duração pode ser ampliado
por decisão da presidência do
Senado. Os membros do cole-
giado ainda não chegaram a um
consenso quanto ao formato a
ser adotado para a realização
das sessões, se apenas presen-
cialmente ou também de ma-
neira remota. Isso deve ser defi-
nido na sessão inaugural.

“Naminha visão, o funciona-
mentopodesermisto.Podeser re-
moto para algumas coisas, espe-
cialmenteaudiênciaspúblicasque
não envolvam a participação de
investigados ou testemunhas, en-
quantoqueassessõesparaquebra
desigilo, acessoadocumentospo-
deriam ser presenciais ou semi-
presenciais”, sugeriu Humberto
Costa. “Começando-se os traba-
lhos por essas sessões nãopresen-
ciais simplesmenteparadiscussão
de aspectos não relativos direta-
mente à investigação, como oiti-
vas de especialistas, pessoas que
possamcontribuir comopiniões.”
Opetista confia que“aCPI tem

tudo para fazer um bom traba-
lho”. “Não só porque essa investi-
gação pode ser feita de umama-
neira muito objetiva sobre fatos
concretos que são de domínio
público,mas tambémpela expec-
tativa da população”, argumen-
tou. “Vai cobrar que, ao final, se
chegue a um resultado que não
somente estabeleça responsabili-
dades por essa tragédia,mas que
tambémagregue umconjunto de
ideiase sugestõesparaque, senos
virmos novamente diante de si-
tuações como essa, possamos ter
definições de ordem legal que
nãonos façamenfrentar essepro-
blema de forma tão improvisada
comoestamos vivendoagora.”

Calheiros preocupa Planalto

Osenador RenanCalheiros é favorito para assumir a relatoria daCPI

Rodrigues comPacheco: autor do requerimento daCPI quer ouvir os três ex-ministros da Saúde do governo

Jefferson Rudy/Agência Senado

tico da Universidade de Brasília
(UnB), ressaltou que os esforços
do presidente contra a CPImos-
tramque ele está “preocupadíssi-
mo” comos desdobramentos das
investigações. “Se Renan Calhei-

ros for relator, sai de baixo. Mas
não se sabe o que esperar. Em
2022, vai ser pesado para Bolso-
naro. Os candidatos vão utilizar
tudooquepuderemdessacomis-
são contra ele”, afirmou. (IM)

Jefferson Rudy/Agencia Senado
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Volta de Lula enfraquece
centro e anima Bolsonaro
Os principais estrategistas do presidente Jair Bolsonaro comemoram discretamente a

anulação das condenações de Lula. Na avaliação dos bolsonaristas, a volta do petista
enfraquece uma aliança de centro e, portanto, uma terceira via que possa tirar o país da
polarização na qual o chefe do Planalto navegou em 2018 e saiu vitorioso. “Quantomais o PT
colocar a cabeça para fora, melhor para nós” era a frasemais repetida porministros do governo
ontem. A análise é de que émelhor enfrentar o PT, um adversário conhecido e desgastado, do
que um que possa angariar simpatias e renovar as esperanças do centro para a direita.

●

O ensaio geral foi na live desta semana, em que Bolsonaro falou que Lula pode ser
candidato e, nas entrelinhas, se colocou como o nome mais seguro para enfrentar o petista
num segundo turno. Ele ainda avisou que o próximo presidente escolherá dois ministros do
Supremo Tribunal Federal.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

ClubedoBolinha/As 12 senadoras
que compõem a bancada feminina da
Casa ficaram fora da CPI da Covid.

Limonada tucana/ Logo depois que o
STF chegou àmaioria pela anulação
das condenações de Lula, o PSDB
lançou em suas redes que “o Brasil pode
ter a chance de, democraticamente, se
livrar do lulismo e do bolsonarismo em
2022, basta votar diferente”. Para bons
entendedores, foimais um sinal de que
a campanha já começou.

Fidelidadepartidária/O governo
aposta que o senadorMarcos Rogério
(foto), doDEM-RO, vice-líder do
governo, está para o que der e vier ao
lado do presidente Jair Bolsonaro na
CPI da Covid. O parlamentar, porém,
serámais fiel ao presidente do Senado,
Rodrigo Pacheco.

Mobiliza aí/ Antes da tradicional live
das quintas-feiras, circulou pelas
redes sociais bolsonaristas uma
convocação para que cada aliado
levasse, pelo menos, mais 50 pessoas
para assistir à fala presidencial
transmitida em várias plataformas.
Pelo menos nos primeiros 15 minutos,
mais de 300 mil acompanharam o
discurso de Bolsonaro.

Ali, é administrar
o prejuízo

Ao avaliar nome por nome da lista
de integrantes da CPI da Covid, o
governo praticamente jogou a toalha.
Não hámeios de conseguirmaioria. A
avaliação é de que o Executivo
demorou a pedir que seus aliados
fossem escalados para a CPI e,
quando acordou, era tarde.

Vão ter de engolir

Em conversas reservadas, os
senadores têmdito que, depois de
tantomencionar Renan Calheiros
como umpossível relator, qualquer
outro nome soaria como uma derrota
do alagoano. Ou seja, está difícil o
governo conseguir emplacar um
nome diferente na relatoria.

Bolsonaro fica

O presidente Jair Bolsonaro
rechaçou qualquer possibilidade
de viajar para não sancionar o
Orçamento da União para este
ano. Como ele sempre diz: pior do
que uma decisão mal tomada, é
uma indecisão.

Muita calma
nessa hora

Animados coma volta de Lula ao
palco principal rumo a 2022, os
petistas se dividem sobre o caminho a
seguir. Há quemdiga que não dá para
colocar Lula no papel de candidato
desde já, porque pode soar arrogante.
Outros consideramque não temoque
pensar. É começar a percorrer o país e,
quemquiser que se una ao nomemais
bem colocado nas pesquisas para
enfrentar Bolsonaro. A decisão será
tomada no segundo semestre.
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Acusação a Salles causa demissão

PODER / SuperintendentedaPolícia FederalnoAmazonas,AlexandreSaraiva éexoneradodocargoapósenviar aoSupremo
Tribunal Federalumanotícia-crimecontraoministrodoMeioAmbientepororganização criminosae favorecimentoamadeireiros

» JORGE VASCONCELLOS

O
ministro do Meio Am-
biente, Ricardo Salles,
voltou a ser pivô de uma
crise no governo, depois

de ser acusado pelo superinten-
dente da Polícia Federal no Ama-
zonas, Alexandre Saraiva, de in-
tegrar umaorganização crimino-
sa com empresas madeireiras. O
delegado, que apresentou ao Su-
premo Tribunal Federal (STF)
uma notícia-crime contra o mi-
nistro, na quarta-feira, foi exone-
radodo comandoda superinten-
dência pelo diretor-geral da cor-
poração, Paulo Maiurino. O epi-
sódio aumentou ainda mais as
pressões contra a permanência
de Salles noministério.
Na notícia-crime apresenta-

da ao Supremo, o delegado acu-
sa o ministro; o presidente do
Ibama, Eduardo Bim; e o sena-
dor Telmário Mota (PROS-RR)
de integrarem organização cri-
minosa e de exercer advocacia
administrativa— patrocinar, di-
reta ou indiretamente, interesse
privado perante a administra-
ção pública, valendo-se da qua-
lidade de funcionário. Eles te-
riam atuado na defesa de em-
presários acusados de extraírem
ilegalmente cerca de 200 mil
metros cúbicos de madeira,
apreendidos pela PF durante a
Operação Handrocanthus-GLO.
Recebida pelo presidente do

STF, Luiz Fux, a notícia-crime
não foi transformada em pro-
cesso porque o magistrado
considerou inadequada a for-
ma com que o delegado forma-
lizou a queixa, por meio de um
e-mail à Corte. Deveria ter si-
do, segundo o magistrado, por
Processo Judicial Eletrônico
(PJe) ou presencialmente. Sa-
raiva, portanto, terá de enca-
minhá-la da forma correta.
A nova crise envolvendo Salles

repercutiu no Congresso. O vice-
presidente da Câmara, Marcelo
Ramos (PL-AM), cobrou, em en-
trevista ao Correio, uma “ação
enérgica” do governo em relação
ao fato. Ele também criticou o
anúncio da exoneração do supe-
rintendente, determinada pelo
novo diretor-geral do DPF, Paulo
Maiurino, empossado no cargo
noúltimodia 8.
“As denúncias que pesam so-

bre oministro Ricardo Salles, um
antiministro doMeio Ambiente,
são graves emerecem ser apura-
das commuito rigor pelos órgãos
competentes. Mais trágico ainda
é a demissão do chefe da Polícia
Federal, demitido por fazer seu
trabalho”, reprovou.
De acordo com ele, “levando

em conta que oministro tem, até
omomento, como legado à frente
da pasta, diversas ações de des-
monte de órgãos de fiscalização e
o esvaziamento de recursos para
esse fim, quando abriu mão do
Fundo Amazônia, é preciso uma
açãoenérgicadogoverno federal”.

Notícia-crime

O PDT também entrou com
uma notícia-crime contra o mi-
nistro no STF, pedindoo imediato
afastamento dele do governo até
quesejamapuradasasacusações.
NemSallesnemoPlanalto sepro-
nunciaramsobreo assunto.
O presidente da Associação

Nacional dos Delegados de Polí-
cia Federal (ADPF), Edvandir
Paiva, convocou uma reunião
da diretoria para discutir a posi-
ção da categoria em relação à
troca de comando na superin-
tendência da PF no Amazonas.
Ele disse que a entidade vai se
manifestar em nota.
O substituto de Saraiva é

Leandro Almada, que já atuou
como número 2 de Maiurino
no Amazonas.

Segundo anotícia-crime, Salles agiu, também, para causar obstáculos à investigação de crimes ambientais

Governo pede dinheiro aos EUA
» INGRID SOARES
» PEDRO ÍCARO*

O presidente Jair Bolsonaro
enviou uma carta ao presidente
dos EstadosUnidos, Joe Biden, se
comprometendo a acabar com o
desmatamento na Amazônia até
2030. No documento, consta o
compromisso do governo comos
esforços internacionais de prote-
ção aomeio ambiente, combate
àmudança de clima e promoção
do desenvolvimento sustentável.
Os acenos aomandatário ameri-
canoestão relacionadosàCúpula
de Líderes, a ser realizada nos
dias 22 e 23, por videoconferên-
cia, que contará com a participa-

ção do chefe doPlanalto.
“Queremos reafirmar, nesse

ato, em inequívoco apoio aos
esforços empreendidos por V.
Excelência, o nosso compromis-
so de eliminar o desmatamento
ilegal no Brasil até 2030”, escre-
veu Bolsonaro.
Para tanto, o chefe do Executi-

vo destacou a importância da
ajuda dos EUA e da sociedade ci-
vil com recursos e investimentos
na área ambiental. “Alcançar essa
meta, entretanto, exigirá recursos
vultosos e políticas públicas
abrangentes, cuja magnitude
obriga-nos a querer contar com
todo o apoio possível”. Ele disse,
ainda, ter“enormesatisfação” em

trabalhar como líder dos EUA.
Bolsonaro reafirmou, tam-

bém, a meta de alcançar a neu-
tralidade climática em 2060,
mantendo aberta a possibilidade
de antecipar o prazo para 2050,
“caso seja possível viabilizar re-
cursos anuais significativos, que
contribuam nesse sentido”. Por
fim, o chefe doExecutivo reiterou
o compromisso de reduzir as
emissõesdegasesdeefeito estufa
em 37% até 2025, e em 43%, até
2030; e se disse disposto a dialo-
gar com indígenas, ONGs e co-
munidades tradicionais.

* Estagiário sob a supervisão
deCidaBarbosa

Controvérsia
sobre acordo
Oacordo financeiro que oBra-

silpretendefirmarcomosEstados
Unidos para preservar a Amazô-
niacausacontrovérsia.Coordena-
dor do FórumNacional Perma-
nente emDefesa da Amazônia, o
deputado Airton Faleiro (PT-PA) é
contra o acerto. “Discordamos de
fazer acordo de portas fechadas
sem a participação do Fórum de
Governadores, doCongresso, dos
povos daAmazônia, da sociedade
civil”, afirmou. “Discordamos do
método, porém somos favoráveis
à cooperação internacional, pela
importância global que a Amazô-
nia temepeladívidahistóricaque
outrospaíses têmconosco.”
A coordenadora executiva da

Articulação dos Povos Indígenas
do Brasil (Apib), Sônia Guajajara,
seguiu amesma linha: “Qualquer
projeto para ajudar o Brasil deve
ser construído a partir do diálogo
com sociedade civil, governos es-
taduais, universidades e, sobretu-
do, populações locais”, frisou.“Ne-
nhumacordo ou transferência de
recurso deve ser considerado an-
tes da redução do desmatamento
aosníveisexigidospela legislação.”
As declarações foram dadas,

ontem, no seminário on-line
“EmergênciaAmazônica—emde-
fesada florestaedavida”.Umacar-
ta emdefesa da Amazônia foi en-
viada aogovernodosEUA, assina-
dapor 53parlamentares emais de
60organizações, comoGreenpea-
ceBrasil, ArticulaçãodosPovos In-
dígenasdoBrasil,Observatóriodo
Clima. No documento, apoiamo
auxílio internacional, porémafir-
mamque, apesar de ser umdever
doEstado, aproteçãodas florestas
edos seuspovosnãoéumapriori-
dadedogovernobrasileiro. (PI*)

Evaristo Sa/AFP - 22/3/21

Geraldo Magela/Agência Senado



»ALEXIA OLIVEIRA*
» FERNANDA STRICKLAND*

Os advogados de Leniel Borel,
pai de Henry Borel, garoto de 4
anos quemorreu em 8 demarço
no Rio de Janeiro, revelaram ao
Correio as expectativas em rela-
ção ao caso.Os criminalistas Leo-
nardo Barreto e Ailton Barros en-
tendemque a criançamorreu em
decorrência de agressões violen-
tas e esperamumapena dura pa-
ra o vereador Jairo Souza Júnior, o
Dr. Jairinho, e Monique Medei-
ros, mãe da criança. “Com esse
homicídio duplamente qualifica-
do, pela tortura e sem possibili-
dade da vítima prover a sua pro-
pria defesa, esperamos a pena
máxima e com todo e total rigor

da lei para osdois”, afirmaBarros.
Os advogados de Leniel Borel

afirmam que o cliente não sabia
que omenino sofria agressão. “O
que nós tínhamos era a informa-
ção de que omenino dizia “o tio
abraçava forte” e que isso inco-
modava a criança”, conta Barreto.
Segundo os advogados, Leniel
ouviadeMoniqueMedeiros,mãe
de Henry, que os machucados
eram normais. “Vamos combi-
nar, émuito normal uma criança
de 4 anos semachucar enquanto
brinca de bola ou outras brinca-
deiras, até então não havia ma-
chucados que denotavam uma
agressão ou abuso sexual”, alega.
Os advogados criticam, entre-

tanto, o comportamento de Dr.
Jairinho, que é médico. Eles en-

tendem que ele poderia ter dado
osprimeiros socorrosnanoiteem
queHenry desfaleceu. “Quemme
parece que tentou fazer alguma
coisa foi aMonique”, citaBarreto.
AiltonBarros,porsuavez,con-

ta que Leniel e Monique manti-
nham uma boa relação. “Eles es-
tavam casados havia quase 10
anos, e énatural quenesse tempo
tenha um desgaste na relação.
Mas nada que afetasse a relação
deles com a criança”, observa
Barros. “O fato é que quando a
mãe (Monique) se separou do
pai, elamudou o comportamen-
to. Tanto em relação ao pai quan-
to ao filho”, afirma.
Leonardo Barreto comenta

também a decisão de Monique
Medeiros de trocar de advogados.

Contratada porMoniqueMedei-
ros, ThaiseMattar Assad fez um
apelo em nome de sua cliente.
“DeixemeouçamaMonique falar.
Por incrível quepareça, a situação

é tão trágicaqueaprisãodaMoni-
que, na verdade, representa a sua
libertação contra a opressão e o
medo”,disseadefensora.
Barreto, entretanto, aponta

uma contradição na estratégia
da defesa. “Ela (Monique) teve
comportamentos bem descone-
xos de uma pessoa que está sen-
do coagida. Agiu com naturali-
dade, vestiu-se bem, foi ao cabe-
leireiro, tirou selfie na delegacia
de polícia”, observa.
Barros e Barreto afirmam que

a tragédia de Henry Borel serve
de alerta para outro casos de
agressão familiar. “Hoje (ontem)
foi protocoladoumprojeto de lei,
de autoria do deputado federal
Hélio Lopes (PSL), que se chama
“Henry Borel”. É uma forma de
ajudar outras famílias que pas-
sam por isso. Esperamos que a
justiça e o delegado responsável
pelo caso nos ajudem para que
esse ocorrido não vire um caso
Marielle”, conta AiltonBarros.

* Estagiárias sob a supervisão
deCarlosAlexandre de Souza

Editor: Carlos Alexandre de Souza //
carlosalexandre.df@dabr.com.br
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Advogadosquerempenamáxima
CASOHENRY

Kit intubação opõe
ministério e estados

» BRUNA LIMA
»MARIA EDUARDA CARDIM

N
ão hámudança na lide-
rança do Ministério da
Saúde que cesse os atri-
tos entre o governo fe-

deral e lideranças estaduais. O
embate da hora reside nosmedi-
camentos para intubação dos
pacientes de covid-19. Emmeio
à escassez de oferta e uma alta
demanda, União e estados jo-
gamumpara o outro a responsa-
bilidade de manter os estoques
abastecidos. O governador de
São Paulo, JoãoDoria (PSDB), re-
clama da demora da ação por
parte da pasta federal, enquanto
o ministro da Saúde, Marcelo
Queiroga, frisa que a solução de-
ve vir de ummovimento triparti-
te. Ontem, o titular da pasta alfi-
netou o governador tucano, ao
dizer que os estados devem agir
para obter o chamado kit intuba-
ção e não apenas solicitar provi-
dências aoministério.
Em resposta à crítica de Doria

sobre a ausência de resposta do
Ministério da Saúde a nove ofí-
cios enviados à pasta solicitando
medicamentos para intubação,
Queiroga tratou de mostrar as
açõesdapasta.Destacou, logono
início de uma coletiva de im-
prensa, a entrega de 2,3 milhões
de remédios. E disse que “a obri-
gação de adquirir esses medica-
mentos é de municípios e esta-
dos”.“Nãoadianta sómandarofí-
cio, é preciso trabalhar junto”,
disseQueiroga.
“Os estados também têm que

procurar esses medicamentos,
sobretudo os grandes. Existem
estados que têm uma economia
maior que a de países, que têm
condições de buscar esses insu-
mos. Não é só empurrar isso pa-
ra as costas do Ministério da
Saúde”, completou, alegando
que é preciso deixar claro que a
atuação é tripartite.
Não é de hoje que João Doria

reclamadamorosidade doMinis-
tério da Saúde no envio de kits de
intubação. Além das queixas em
coletivas de imprensa, o governa-
dor recorreu às redes sociais. “Es-
ses são os nove ofícios enviados
peloGovernode SãoPaulo aoMi-
nistériodaSaúdeapontando,des-
de o dia 03/03, a necessidade de
medicamentos que compõem o
"kit intubação". Não tivemos ne-
nhuma resposta. É omissão e des-
caso do Governo Federal com a
população", atacouogovernador.

» JÉSSICA EUFRÁSIO

OMinistério Público Federal
(MPF) entrou na disputa judicial
para tentar reverter uma decisão
monocrática do presidente do
SuperiorTribunal de Justiça (STJ),
HumbertoMartins.Na sexta-feira
passada, oministro liberouo fun-
cionamentode atividades não es-
senciais no Distrito Federal, por
considerar que não cabia ao Judi-
ciário interferir sobre assunto de
competênciadoPoderExecutivo.
Ontem, o subprocurador-ge-

ral da República, Nicolao Dino,
apresentou um agravo contra a
determinação. O pedido deverá
passar por análise da Corte Espe-
cial do STJ, composta por 15mi-
nistros. No recurso, Dino argu-
mentou que “todos os elementos
legitimadores” estão presentes
paramanutenção da determina-
ção anterior, do Tribunal Regio-
nal Federal da 1ª Região (TRF-1),
que proíbe a reabertura de seto-
res não essenciais noDF.
O subprocurador considera

válida a decisão do desembar-
gador federal Souza Prudente. O
magistrado confirmou as medi-
das restritivas definidas pela juí-
za federal Katia Balbino, contrá-
rias à reabertura de comércios e
serviços em razão do agrava-
mento da pandemia no DF e da
falta de leitos em unidades de
terapia intensiva (UTIs).
Para Dino, a decisão de Hum-

bertoMartins fez um“juízo polí-
tico” para enfraquecer “funda-
mentos denatureza técnica”.
O subprocurador-geral da Re-

pública justificou, no recurso, que
há necessidade de ampliar asme-
didas de distanciamento social,
“como forma de amenizar a con-
taminaçãopelocoronavírus,prin-
cipalmente se considerar-se o rit-
mo lento emque se desenvolve a
vacinação contra a covid-19”. “Os
impactos da elevação da curva de
contaminação pelo coronavírus
ultrapassam fronteiras, não sendo
o argumento de interesse local de
proteção da ordemeconômica—
aindaquecorretamentededuzido
— suficiente para afastar restri-
ções emedidas de distanciamen-
to, emdetrimento de toda coleti-
vidade”, enfatizouDino.

ColaborouCibeleMoreira

Escassez demedicamentos para atender pacientes de covid émais uma discórdia entre a Saúde e os governadores. Em Brasília,
Ministério Público interpõe recurso no STJ para restabelecer decisão de desembargador federal que determina lockdown no DF

Doria alega que o
governo estadual teve
os contratos de com-
pra frustrados em de-
corrência das ações do
governo federal. “Re-
quisitaram a produção
nacional destes medi-
camentos, dificultando
a compra por governos
estaduais emunicipais.
O Ministério da Saúde requisi-
tou a produção nacional destes
medicamentos, e SP ficou seis
mesessemrecebernenhumitem
proveniente desta requisição”,
disse o tucano.
O ministério contesta a nar-

rativa de São Paulo. Segundo a
pasta, todas as requisições fo-
ram atendidas. “Cabe salientar
que, diferentemente do que
tem sido anunciado por algu-
mas pessoas, os contratos vi-
gentes foram mantidos em to-
das as indústrias que oministé-

rio fez visitas para re-
quisição das medica-
ções”, disse o secretá-
rio de Atenção Espe-
cializada, Sérgio Oka-
ne. Ele ponderou, no
entanto, que a evolu-
ção da pandemia é
um fator importante
para a situação crítica
com os kits de intu-

bação, e não a demanda de es-
tados e municípios.
“Como a faixa etária da popu-

lação atingida diminuiu, é um
paciente que, muitas vezes, pre-
cisa de mais medicação. [...] As
características clínicas da doen-
ça mudaram. Ninguém estava
preparado. Nenhumdeles estava
preparado. Infelizmente, omun-
do vive esse problema”, justificou
Okane. Ele ressaltou, ainda, que,
diferentemente da primeira on-
da, o agravamento da pandemia
varreu todo o país.

O secretário de Ciência, Tec-
nologia, Inovação e Insumos Es-
tratégicos, Helio Angotti, disse
que, comoaumento exponencial
dos casos, foi necessário incre-
mentar as estratégias para “auxi-
liar os estados a harmonizar seus
estoques”. Dentro das ações es-
tão a requisição dos estoques de
indústrias, aquisição internacio-
nal, novos pregões, execução dos
saldos já contratados e penden-
tes e doações.
Ontem, a pasta recebeu a doa-

ção de 2,3 milhões de medica-
mentos de intubação orotraqueal
(IOT) feita por um grupo de em-
presas formado pela Petrobras,
Vale, Engie, ItaúUnibanco,Klabin
eRaízen.Todaa remessacomeça-
rá a ser distribuída hoje e deve
chegar à rede hospitalar até ama-
nhã. “É uma doação expressiva.
Agradecemos publicamente por-
que sabemos que vão salvarmui-
tas vidas”, reconheceuAngotti.

Leniel Borelmantinha, segundo advogados, boa relação comMonique

DF: MPF quer
lockdown

Queiroga: “Estados também têmque procurar essesmedicamentos” Doria: “É omissão e descaso do governo federal comapopulação”

Nelson Almeida/AFP - 17/2/21Evaristo Sa/AFP

Reprodução/TV Globo

Com a confirmação demais 3.560
mortes pela covid-19, o Brasil
alcançou ontem amarca de 365.444
óbitos e caminha para fechar omês
de abril commais de 400mil vidas
perdidas. Emmensagem enviada aos
prefeitos do Brasil, o diretor-geral da
Organização Mundial da Saúde
(OMS), Tedros Ghebreyesus, pediu
aos gestores que continuem “com
uma abordagem abrangente de
medidas de saúde pública em
conjunto com as vacinas” para
combater a pandemia no Brasil. A
ONGMédicos Sem Fronteiras (MSF),
por sua vez, adotou um tommais
duro. “A falta de vontade política de
reagir demaneira adequada à
emergência sanitária está causando
amorte demilhares de brasileiros”,
criticou o comunicado, assinado pelo
presidente internacional de MSF, Dr.
Christos Christou, em referência à
postura do governo federal.

Omundoestáatento
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Saláriomínimosegue
sem aumento real

ORÇAMENTO / Governo prevê piso salarial de R$ 1.147 no próximo ano. Correção de 4,7% em relação ao valor atual é menor
que a alta de 5,5% prevista para o INPC. Contas públicas continuarão no vermelho pelo sétimo exercício consecutivo em 2022

0,34%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

2,99%R$6,738

Ibovespa nos últimos dias Naquinta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
naquinta-feira

Naquinta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

118.812

120.701 R$5,628
(▼ 0,75%)

R$1.100
Novembro/2020 0,89
Dezembro/2020 1,35
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93

8/abril 5,574
9/abril 5,675
12/abril 5,722
13/abril 5,718
14/abril 5,670 6,29%

0,9%
NovaYork

Bolsas
Naquinta-feira

12/4 13/4 14/4 15/4

Impasse
nas emendas
Está cada vez mais curto o

prazo para que o presidente Jair
Bolsonaro sancione o Orça-
mento de 2021, sem que tenha
sido encontrada uma solução
para o impasse entre o governo
e o Congresso em torno das
emendas parlamentares incluí-
das no texto. O projeto foi apro-
vado pelo Legislativo em 25 de
março, e Bolsonaro tem até o
próximo dia 22 para sancioná-
lo, com ou sem vetos.
O problema é que o volume

excessivo das emendas parla-
mentares não deixa a conta fe-
char. Elas foram negociadas pe-
lo presidente em troca de apoio
para as eleições das presidên-
cias da Câmara e do Senado.
Com isso, essa rubrica passou
de R$ 16,5 bilhões para quase
R$ 49 bilhões no relatório do se-
nadorMarcio Bittar (MDB-AC).
Para acomodar as emendas,

o parlamentar cortou despesas
obrigatórias, incluindo aposen-
tadorias, e criou R$ 26,5 bilhões
de emendas próprias, benefi-
ciando, em grande parte, obras
no âmbito do Ministério do De-
senvolvimento Regional na re-
gião Nordeste.
Para tentar resolver o proble-

ma, sem que Bolsonaro precise
vetar as despesas extras, indis-
pondo-se com o Congresso, o
ministro da Economia, Paulo
Guedes, elaborou uma proposta
de emenda à Constituição que
prevê, pelomenos, R$ 35 bilhões
de despesas extraordinárias fora
da regra do teto de gastos.

Pronampe

Guedes queria incluir na PEC
apenas despesas para o Progra-
ma Nacional de Apoio às Mi-
croempresas e Empresas de Pe-
queno Porte (Pronampe) e para
o Benefício Emergencial para a
Manutenção do Emprego e da
Renda (BEm), que permite a re-
dução de jornada e de salários.
Mas, quando levou o texto para
Bolsonaro, foi obrigado a incluir
também R$ 18 bilhões para
emendas parlamentares reivin-
dicadas pelo Centrão.
A PEC, apelidada de “fura-te-

to”, foi duramente criticada por
empresários, que defendem
uma soluçãomais rápida do que
uma emenda constitucional pa-
ra remover obstáculos legais
que impedem, por exemplo, a
recriação do BEm. Isso poderia
ser feito, por exemplo, com a
aprovação de um projeto de lei
(PLN 2/2021) que modifica as-
pectos da Lei deDiretrizes Orça-
mentárias de 2021.
De acordo com o presidente

da Associação Brasileira de Bares
e Restaurantes (Abrasel), Paulo
Solmucci, o presidente do Con-
gresso, senador Rodrigo Pacheco
(DEM-MG), prometeu incluir o
PLN 2/2021 na pauta da semana
que vem. “O senador me ligou e
garantiu que, nomáximo, o PLN
estará aprovado pelas duas Casas
do Legislativo até terça-feira”,
afirmou. “Oministro Paulo Gue-
des, prometeu que, assim que o
PLNfor aprovado, ele publicará a
MP do BEm emumou dois dias”,
acrescentou. (RH e MB)

do em12meses até junho do ano
anterior. Diante do aumento da
pressão inflacionária neste ano, o
governoestimouumacorreçãode
7,14%, que implicou emumaam-
pliação do limite do teto de gastos
emR$ 107 bilhões. O percentual,

no entanto, está abaixo das esti-
mativas atuais do mercado, em
torno de 7,5% a 8% para o IPCA
acumulado até junho, ou seja, a
expansãodotetopoderásermaior
quando o governo enviar aoCon-
gresso o projeto deOrçamento de

2022, em agosto. Mesmo com a
sequência de deficits fiscais, o
Executivo prevê redução propor-
cional da dívida pública bruta,
que passaria dos atuais 90% do
PIB,para87,2%no fimdeste anoe
para86,7%no fimde2022.

» ROSANA HESSEL
» MARINA BARBOSA

O
Ministério da Economia
encaminhou, ontem, ao
Congresso Nacional o
Projeto de Lei de Diretri-

zes Orçamentárias (PLDO) de
2022 com previsão para o salário
mínimo de R$ 1.147,00. Esse va-
lor representa uma correção de
4,27%sobreosR$1.100,00 atuais.
Com isso, o piso salarial deve se
manter semaumento real (acima
da inflação) desde 2019, quando
a regra antiga de reajuste— que
considerava a variação do Índice
de Preços ao Consumidor Amplo
(INPC) do ano anteriormais a ta-
xadoProduto InternoBruto (PIB)
de dois anos antes e valia desde
2007—deixoude ser renovada.
A correção prevista para omí-

nimo está abaixo das estimativas
do mercado, em torno de 5,5%
para o INPC, que costuma ter
uma variaçãomaior do que a da
inflaçãooficial,medidapelo Índi-
ce de Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA). Neste ano, o piso sala-
rial foi corrigido em 5,26%, per-
centual mais baixo que o da alta
do indicador em 2020, de 5,45%.
Por conta disso, o valor ficou R$ 2
menor do que a correçãomínima
previstanaConstituição.
Osecretário especial daFazen-

da do Ministério da Economia,
Waldery Rodrigues, justificou a
diferença na correção domínimo
pelo fatodeo INPCsóserdivulga-
doposteriormenteao iníciodavi-
gência do novo piso, no 1º dia de
janeiro de cada ano. Contudo as-
segurou que haverá “uma corre-
ção futura”, semdefinir datas, pa-
ra garantir o reajustemínimo, de
acordo com a inflação. O PLDO
ainda prevê o piso salarial pas-
sando para R$ 1.188,00, em 2023,
e paraR$1.229,00, em2024.

Rombo fiscal

Noprojeto,ogovernoprevêum
deficitprimáriodeatéR$ 170,4 bi-
lhões, em2022, nas contas do go-
verno central, que incluem Te-
souro, Banco Central e Previdên-
cia Central, completando o nono
ano consecutivo fechando no
vermelho. Desde 2014, o gover-
no gasta mais do que arrecada e
não para de registrar rombos fis-
cais. Com a meta negativa e as
revisões para os anos seguintes,
o governo só voltará a registrar
superavit primário (economia
para o pagamento da dívida pú-
blica) entre 2026 e 2027, de acor-
do comWaldery.
Pelas projeções doMinistério

daEconomia que constamnoPL-
DO de 2022, o Produto Interno
Bruto (PIB) brasileiro deverá cres-
cer3,2%em2021e2,5%em2022e
nos anos seguintes. A inflaçãome-
didapelo IPCAencerraráoanoem
4,4%passandopara3,5%em2022,
pelosparâmetrosdogoverno.
De acordo com os dados do

projeto, o deficit primário de
R$ 170,473 bilhões vai resultar de
um total de R$ 1,621 trilhão de
despesas primárias e deumvolu-
medeR$ 1,450 trilhãode receitas
líquidas. Do total de despesas,
R$ 1,592 trilhão estarão sujeitas
ao teto de gastos— regra consti-
tucional aprovada em 2016 que
limita o aumento dos dispêndios
à inflação do ano anterior.
Desde 2017, o teto é corrigido

anualmente pelo IPCA acumula-

Jornalistas foram surpreendidos
ontem com a decisão do
Ministério da Economia de não
responder perguntas sobre o
Orçamento deste ano. O aviso foi
dado antes da entrevista virtual do
secretário especial da Fazenda,
Waldery Rodrigues, sobre o PLDO
de 2022. O Orçamento de 2021 é
motivo de conflitos entre o
ministro Paulo Guedes, outros
integrantes do governo e o
Congresso. A censura provocou
uma nota de repúdio do Sindicato
dos Jornalistas do Distrito Federal.
À noite, a pasta encaminhou, por
escrito, algumas respostas a
perguntas que não foram lidas na
entrevista, com a afirmação de
que, como o Orçamento de 2021
ainda está em discussão, “não
cabe aoMinistério da Economia se
manifestar neste momento”.

Economiacensura
perguntasdaimprensa

Apesar de aindahaver incerte-
zas sobre o Orçamento de 2021 e
sobre o impacto da segunda on-
dadapandemiadecovid-19,Wal-
dery garantiu que os parâmetros
estabelecidos pelo PLDO 2022
são factíveis. “O PLDO é aderente
àsmais atualizadas e embasadas
informações que dispomos ago-
ra”, afirmou o secretário, que de-
fendeu o cumprimento das re-
gras fiscais noOrçamento.
NaavaliaçãodeFelipeSalto,di-

retor-executivo da Instituição Fis-
cal Independente (IFI), a despesa
previdenciária está superestima-
da no PLDOde 2022. “A projeção
da IFI é R$ 741,8 bilhões, enquan-
to o PLDOcontempla R$ 762,9 bi-
lhões. A inflaçãomais altaprevista
parao INPC,noPLDO,emrelação
à projeção da IFI, explica apenas
umapequena parte da diferença.
Dificilmente a Previdência ficará
em valor tão elevado”, destacou
Salto. Ele prevê deficit primário
menor do que estimado pelo go-
verno, deR$ 147,5 bilhões. Segun-
do ele, o fato de a correção do teto
de gastos sermaior doque a infla-
ção projetada para o ano, em tor-
no de 5%, vai ajudar o governo a
ampliar despesas, porque haverá
“uma folga deR$ 38bilhões no te-
to”. Neste ano, contudo, o Orça-
mento temumestouro estimado
pela IFI de R$ 31,9 bilhões. “Em
2022, estaremos vendo o teto de
gastos subindo de elevador e as
despesas obrigatórias, de escada”,
complementou.
Economista-chefe do banco

digital Modalmais, Alvaro Ban-
deira classificou o PLDO2022 co-
mo“peça de um orçamento ten-
tativa”, já que as discussões ainda
estão centradasnoOrçamentode
2021. Além disso, afirmou que o
projeto tem alguns parâmetros
otimistas, como a taxa de câmbio
R$ 5,10 para o dólar, a inflação de
3,5% e a Selic de 4,7%—por isso,
deve ser alvo de novos embates
entre o Congresso e o Executivo.
“Como peça de um orçamento,
até que está razoável.Oproblema
é que, quando chega noCongres-
soparavotação, asdiscussões vão
descaracterizando, muito em ci-
ma do que acontece com a elei-
ção de 2022. Certamente, vai pre-
cisar fazer muita coisa ainda de
emendas para garantir a eleição
de governadores”, afirmou.
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MERCADO S/A SEGUNDO REPORTAGEM DA AGÊNCIA PÚBLICA, O FUNDADOR DA CASAS BAHIA, SAMUEL
KLEIN, EXPLOROU SEXUALMENTE CRIANÇAS E ADOLESCENTES DENTRO DA EMPRESA

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

3,7%
foi quantoo setor de serviços cresceu emfevereirona

comparação com janeiro, superandopelaprimeira vezos
níveis pré-pandemia.Deacordo como IBGE, foi tambémo

nonomês consecutivode taxaspositivas.

OO BBaannccoo CCeennttrraall pprreetteennddee ccrriiaarr
nnoovvaass ffuunncciioonnaalliiddaaddeess ppaarraa oo PPiixx,, oo
sseeuu bbeemm--ssuucceeddiiddoo ssiisstteemmaa ddee
ppaaggaammeennttooss iinnssttaannttâânneeooss.. AA iiddeeiiaa éé
ooffeerreecceerr aattéé oo ffiimm ddoo aannoo sseerrvviiççooss
ddee ccoobbrraannççaa ee ssaaqquuee aattrreellaaddooss àà
tteeccnnoollooggiiaa.. LLaannççaaddoo eemm nnoovveemmbbrroo
ddee 22002200,, oo PPiixx ccoonnttaa,, aattuuaallmmeennttee,,
ccoomm 118822mmiillhhõõeess ddee cchhaavveess
ccaaddaassttrraaddaass,,mmuuiittoo aacciimmaa ddaammeettaa
eessttaabbeelleecciiddaa ppeelloo BBCC..

As redes sociais querem combater
as desinformações relacionadas à
pandemia do coronavírus. Nos
próximos dias, o Facebook e o
Instagram irão adicionar em seus
conteúdos uma espécie de selo
com a seguinte mensagem:
“Alguns tratamentos não
aprovados para a covid-19 podem
causar danos graves”.

AA GGeerrddaauu ccrriioouu uummaa eemmpprreessaa
ppaarraa eexxpplloorraarr aass ddiivveerrssaass
aapplliiccaaççõõeess ddoo ggrraaffeennoo,,mmaatteerriiaall
220000 vveezzeessmmaaiiss ffoorrttee qquuee aaççoo ee
qquuee ppooddee ssuubbssttiittuuiirr oo ssiillíícciioo nnaa
ffaabbrriiccaaççããoo ddee ccoommppoonneenntteess
eelleettrrôônniiccooss.. OO nnoovvoo bbrraaççoo ddee
nneeggóócciiooss,, cchhaammaaddoo GGeerrddaauu
GGrraapphheennee,, tteerráá ooppeerraaççããoo
iinnddeeppeennddeennttee ee,, ppoorr eennqquuaannttoo,,
ffooccaarráá nnoommeerrccaaddoo ddaa
ccoonnssttrruuççããoo cciivviill..

Amenos de 100 dias da cerimônia
de abertura, os Jogos de Tóquio
continuam sob risco. Depois de uma
pesquisa mostrar que a maior parte
da população quer o adiamento do
evento, agora as autoridades
começam a se manifestar. Toshihiro
Nikai, secretário-geral do Partido
Liberal Democrata, o maior do
Japão, disse que cancelar a
Olimpíada é uma opção.

Luiz Paulo Lima/Agência O Globo - 20/11/14

Minervino Junior/CB/D.A Press

YouTube/Reprodução

Comoficaa reputação
daCasasBahia?
Uma impressionante reportagem realizada pela Agência Pública escancara umdosmaiores

escândalos da história douniverso corporativo brasileiro. Segundoo texto, o fundador daCasas
Bahia, Samuel Klein, explorou sexualmente crianças e adolescentes de 9 a 17 anos, dentro da
sede da empresa, emSãoCaetanodo Sul (SP). A história temconexão com recente denúncia
envolvendoumde seus filhos, Saul Klein, investigadopeloMinistério Público de SãoPaulo por
aliciamento e estupro de dezenas demulheres. Como fica a reputaçãodaCasas Bahia diante
de fatos tão abomináveis? Atualmente, amarca é controlada pelaViaVarejo,masMichael Klein,
filho de Samuel e irmãode Saul, é umdos principais acionistas daCasas Bahia—nãohá,
ressalte-se, qualquer denúncia contra ele. “ComoSamuelmorreu e Saul está fora da empresa, é
improvável que haja efeitos para a imagemdamarca”, diz o consultor EduardoTancinsky.
“Tanto é assimque as ações daViaVarejo naBolsa nada sofreram.”

E-commerce 1: emMinas,
vendas crescem226%

As lojas virtuais deMinas Gerais
fecharam o primeiro trimestre de 2021
com aumento de 226% do faturamento
em relação aomesmo período do ano
anterior, quemarcou o início da
pandemia, segundo dados da
Nuvemshop, plataforma de e-
commerce líder na América Latina. O
volume transacionado pelos pequenos
emédios empreendedores (PMEs)
locais chegou a R$ 47,7milhões, com
227mil pedidos realizados. O
crescimento da receita do estado
praticamente equivale àmédia
nacional, de 225%

E-commerce 2: NoDF,
negócios aceleram 192%

O avanço explosivo das vendas
virtuais também foi observado no
Distrito Federal. No primeiro
trimestre do ano, o faturamento
acelerou 192% diante domesmo
período de 2020, segundo a
Nuvemshop. “A alta das vendas do e-
commerce é reflexo da necessidade
damigração demuitos lojistas para o
on-line”, afirma AlejandroVázquez,
cofundador da plataforma. “A
penetração do e-commerce no varejo
dobrou de 5%para 10% emmenos de
um ano, e esse número irá crescer
aindamais nos próximosmeses.”

Quemnãoacompanhar a evolução
tecnológica só temumdestino: a falência”

IlsonMateus, fundador do atacarejo Grupo Mateus.
Ex-garimpeiro, é atualmente o nono homemmais rico do Brasil,
com uma fortuna estimada em R$ 20 bilhões.

Boomdo setor imobiliário deverá permanecer em2021
Omercado imobiliário

não temdo que reclamar.
Apesar da pandemia, as
vendas cresceram26,1% em
2020—é omelhor
resultado desde 2014. Os
imóveis residenciais
populares responderampor
quase 80%das transações
das incorporadoras,
participação também
recorde. Para 2021, as
expectativas são as
melhores possíveis, com
previsão de aumento de
38%das vendas. Os dados são da Associação Brasileira de Incorporadoras Imobiliárias
(Abrainc) emparceria comFundação Instituto de Pesquisas (Fipe).

» MARINA BARBOSA

C
ommuitos brasileiros re-
clamando de dificuldades
no acesso ao CaixaTem, o
governo federal decidiu

antecipar o calendário de sa-
ques do novo auxílio emergen-
cial. A medida foi anunciada on-
tem na live do presidente Jair
Bolsonaro, que se mostrou inco-
modado com o intervalo exis-
tente entre os depósitos digitais
e os saques do benefício.
A primeira parcela do novo

auxílio emergencial começou a
ser paga no último dia 6, mas só
poderia ser sacada entre 4 de
maio de 4 de junho. O intervalo
visava evitar aglomerações nas
agências daCaixa Econômica Fe-
deral, mas acabou sendo revisto
depois das queixas de Bolsonaro.
“Antecipamos ao redor de 15 dias
porque percebemos que conse-
guimos realizar o pagamento
com segurança, seja do ponto de
vista do Caixa Tem, quanto do
ponto de vista de minimização
de filas”, alegou o presidente da
Caixa, PedroGuimarães.
Com isso, os saques serão an-

tecipados para operíodo entre 30
de abril e 17 de maio. Os saques
continuam escalonados de acor-
do com omês de nascimento do
trabalhador (veja quadro) “Amu-
dançamais significativa é para os
aniversariantes dos últimos dois
meses do ano. Pelo calendário
que vigorava até agora, os nasci-
dos emnovembro poderiam rea-
lizar os saques em 1º de junho.
Agora, eles poderão retirar o di-
nheiro em 14 demaio”, destacou
oMinistério daCidadania.

Bolsa Família

Hoje, o governo dá início aos
pagamentos do novo auxílio
emergencial para os beneficiá-

Aplicativo foi alvodequeixadosusuários,mas, segundoaCaixa, é seguro

Pressão sobre o governo

» JOÃO VITOR TAVAREZ*

Empresários e parlamentares
têmaumentado apressão sobre o
governo para que sejam restabe-
lecidosmecanismos de apoio ao
setor produtivo no enfrentamen-
to dos efeitos da pandemia da co-
vid-19— como o programa que
permitem a redução de salários e
jornadas de trabalho e linhas de
crédito emcondições favoráveis.
O presidente do Senado, Ro-

drigo Pacheco (DEM-MG), mar-
couduassessõesdoCongressona
próxima semana, em 19 e 20 de
abril, para examinar o tema. A
ideia é discutir, entre outros pon-
tos,oProgramaNacionaldeApoio
àsMicroempresas e Empresas de
Pequeno Porte (Pronampe). Tra-
ta-sedeuma linhadecréditocom
orçamento de R$ 15,9 bilhões pa-
ra ajudar empreendedores afeta-
dospelapandemia.
“Vamos nos dedicar à imple-

mentação no Brasil dos progra-

mas de manutenção do empre-
go, e do Pronampe, de auxílio às
pequenas e microempresas, e
também a apreciarmos diversos
vetos presidenciais, que é atri-
buição do Congresso Nacional”,
disse Pacheco.
O Congresso também se volta

paraanálisedoPL1.058/21—que
sugere a prorrogação demedidas
de estímulo ao crédito e àmanu-
tenção do emprego e da renda. A
autoria do projeto é do senador
EsperidiãoAmin (PP/SC).
Na pauta do Legislativo, está

pendente, ainda, a votação do
Projeto de Lei nº 14.116/20, que
pretende abrir créditos extraordi-
nários no Orçamento de 2021
destinados a programas emer-
genciais para reduçãode salário e
jornada na iniciativa privada, o
Benefício Emergencial deManu-
tençãodoEmprego (BEm).

*Estagiário sob a supervisão
deOdail Figueiredo

Novas datas

De saque da primeira parcela do
novo auxílio emergencial:
Nascidos em janeiro: 30 de abril
Nascidos em fevereiro: 3 de maio
Nascidos emmarço: 4 de maio
Nascidos em abril: 5 de maio
Nascidos emmaio: 6 de maio
Nascidos em junho: 7 de maio
Nascidos em junho: 10 de maio
Nascidos em agosto: 11 de maio
Nascidos em setembro: 12 de maio
Nascidos em outubro: 13 de maio
Nascidos em novembro: 14 de maio
Nascidos em dezembro: 17 de maio

rios do Bolsa Família. Ao todo, 10
milhões dos 14,6milhões de inte-
grantes do programa terão o be-
nefício substituído automatica-
mente pelo auxílio emergencial,
para receber uma ajudamaior do
governo entre abril e julho. Os
pagamentos, contudo, seguem o
calendário habitual de pagamen-
tos doBolsa.
As informações dos beneficiá-

rios do Bolsa Família que terão
direito ao auxílio neste ano foram
disponibilizadas pelo governo no
portal de consultas da Dataprev.
De acordo com oMinistério da
Cidadania, 5,098milhões demu-
lheres chefes de famílias terão di-
reito ao auxílio emergencial de
R$ 375; 3,34 milhões de benefi-
ciários vão receber o auxílio de
R$ 250 e 1,56 milhão de pessoas
terão direito ao auxílio de R$ 150,
destinado a famílias unipessoais.
Quem não constar na lista de

aprovados pelo auxílio emergen-
cial e não concordar com a ava-
liação do governo ainda pode
contestar essa avaliação. No caso
do Bolsa Família, a contestação
pode ser feita até 1º de maio no
portal deConsultas daDataprev.

Marcello Casal Jr/Agência Brasil



Brasília, 61 anos
Quero lembrar a todos que

Brasília comemora aniversário
em 21 de abril. Brasília é igual a
coração de mãe: sempre cabe
mais um. A cidade, dividida en-
tre nativos e pessoas de outros
estados, completa 61 anos. Bra-
sília, como não amá-la? Como
não se apaixonar pelos traços
do arquiteto Oscar Niemeyer?
Como não sentir orgulho do ur-
banista Lucio Costa pelo seu ta-
lentoso projeto Plano Piloto?
Como não agradecer a Juscelino
Kubitschek por essa audaciosa
empreitada — a nossa capital
da República? Parabéns Brasí-
lia, Patrimônio Histórico e Cul-
tural da Humanidade, sexage-
nária com um jeito peculiar e
poderosa nas decisões do país.
José Ribamar P. Filho,Asa Norte

Vacinação
O programa global e mais

amplo de vacinação no país te-
ve altos e baixos. Para evitar fa-
lhas futuras, a comissão do
Congresso Nacional deveria
aprovar mais apoio e dar maior
dimensão ao Sistema Único de
Saúde e atenção aos habitan-
tes de menor renda e morado-
res de favelas. Atitudes assim
melhoraram a dimensão do
programa pelos governos fede-
ral, estaduais e municipais, com metas mais auda-
ciosas que seriam atingidas mais rapidamente.
Claro, tendo como objetivo básico, evitar privilé-
gios e atitudes, como aqueles ocorridos em Minas
Gerais, com falsas vacinas, datas erradas e mostra-
dores de desonestidade, acabando em presença
policial e prisões.
José de JesusMoraes Rêgo,Asa Norte

» Um advogado me disse que se vacinou hoje
contra a gripe. Perguntei: isso não é furar a fila?
Respondeu ele: a OAB está vacinando seus asso-
ciados e seus dependentes. Como é que pode? Pe-
lo calendário informado pela mídia, neste mês até
dia 10 de maio, serão vacinados crianças com me-
nos de 6 anos, gestantes, povos indígenas e profis-
sionais de saúde. Sendo verdade essa informação
desse advogado, essa vacinação de membros da
OAB é um privilégio inconcebível. Eu tenho 79
anos e terei que esperar até dia 11 de maio para
poder tomar a vacina da gripe.
PauloMolina Prates,Asa Norte

Eleição

Se um algoritmo ou raciocínio conduz a uma con-
clusão absurda, ele tem que ser revertido e abandona-
do. Da extinção das sentenças atribuídas ao ex-presi-
dente Lula decorre que ele poderia ter se candidatado
ao cargo de presidente da República nas eleições de
2018. Invalidar uma eleiçãomais de dois anos depois
de seus efeitos constitui uma ofensa incorrigível ao
princípio básico da democracia e, portanto, um absur-
do a exigir reversão dadecisão que aproduziu.
FranciscoHorácioMello,Brasília

Tristeza
Homensemulheresbem-edu-

cados conhecem todos os pala-
vrões existentes.Masnão verbali-
zamempúblico,menosaindapa-
ra um país inteiro ouvir ou ler.
Respeitam, como recomenda a
boa educação, crianças, jovens e
osmais velhos. Poupam-nos das
expressões chulas.Têmpolimen-
to, como se costumadizer. Não é
o caso do inquilino palaciano,
semamenorvocaçãoecapacida-
de para sentar-se àmesa de co-
mando do país. Falta-lhe verniz.
Umseropaco,grosseironasatitu-
des e no discurso. Como nunca,
percebe-se que é um indivíduo
acuadopelos próprios erros, que
levaramopaís ao fundo do poço
em todos os setores: educação,
segurançapública e está empare-
dado pela pilha, cada diamaior,
demortos, resultadodasuaomis-
são, indiferença e descaso coma
saúde pública. Imprevidente, se-
guiuospassosdo inominávelDo-
naldTrump, que foi despejadoda
Casa Branca pelo voto popular.
MasTrumpviuquedeuumpasso
em falso quando subestimou a
pandemia e tratou de comprar
vacinas. Aqui não houve ames-
ma preocupação. Recuo é atitu-
de de “maricas”. Ele ainda debo-
cha de quem chora seusmortos:
“Chega demi-mi-mi”, determi-
na. Passamos das dezenas para

as centenas e, agora, superamos 3mil mortes por dia.
Mas se todos têmquemorrer umdia, antecipar não se-
ria problema, não émesmo?— indagaria um de seus
asseclas. Faltam vacinas,medicamentos e insumos pa-
ra tratar os infectados e pacientes por outrasmoléstias.
Faltam leitos nos hospitais e nas UTIs. A fila cresce e o
número de óbitos, também. As nações, antes parceiras,
fecham suas fronteiras aos brasileiros. A condição de
pária se consolida.Que tristeza!
JoaquimGomes Silveira, Taguatinga

Oração

Há poucos dias li a carta de um leitor cujo texto era
umaoração, rogando iluminação divina às autoridades
diante do avanço da pandemia e do número crescente
demortespelonovocoronavírus.Elenãoreconheceque
a culpada tragédia foi e édonegacionismodopresiden-
te da República. Nempoderia fazê-lo, pois é umeleitor
bolsonarista e que fez campanha, inclusive pormeio de
suasmissivas, publicadas por este jornal. Após a vitória
do retrógrado, ele comemorou e se gabou de ter virado
votos de quempensava emvotar emoutros candidatos,
que, na realidade de 2018, seriamopções de candidatos
humanos e preparados para comandar o país, e não o
que vemos hoje. Agora, chora o leite derramado.Temos
umpresidente que não assume responsabilidade por
nenhuma tragédia, que só governa para blindar amigos
e familiares do alcance da Justiça, e se colocou como re-
fémdoCentrão, abancadadoscorruptos.Prezado leitor,
não adianta rezar. O seu voto, bem como o de 57mi-
lhões, foi a opção pelo ódio. Hoje, pagamos alto preço
por essamaldita escolha comquase 400milmortospela
incompetênciaque regeopaís.Ódiomata.
BenjamimCosta, Sudoeste
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VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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Alguns dizem que o STF
legisla, executa e julga. Ótimo;

pelo menos alguém faz
alguma coisa, né?

JJooaaqquuiimm AAnnttuunneess ddee CCaarrvvaallhhoo— Asa Norte

Com sua expertise em
mentiras e afins, Alexandre
Garcia ficaria melhor como
porta-voz do mito (o nome já
diz tudo) do que agredindo a
verdade aqui no Correio

Braziliense.

LLuuddoovviiccoo RRiibboonnddii—Noroeste

Dor imensa pela partida do
amigo e excelente profissional
Feichas Martins. Foi recebido

pelo Todo-Poderoso,
merecidamente, com amor,

carinho e respeito.
VViicceennttee LLiimmoonnggii NNeettttoo— Lago Norte

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

Aampliaçãodopúblicoprioritário da vaci-
nação contra o novo coronavírus chega em
um bommomento. O início da imunização
de idosos com 64 e 65 anos, a partir deste sá-
bado, é fundamental para renovar a esperan-
ça de diasmelhores na população. Com a ca-
rência de doses que ocorreu no início domês,
o processo deu uma travada, e a expectativa é
de que volte a andar a partir de agora.
OGDFtambémanuncioumudançasnosis-

temade vacinação, comaampliaçãodepostos
físicos aos fins de semana. Até então, a Secreta-
ria de Saúde estava trabalhando apenas coma
modalidade drive-thru aos sábados e domin-
gos. Já não era sem tempo amudança. Havia
muita reclamação sobre a demora excessiva
dentro dos carros, bem como a possibilidade
detomaradoseemumaunidadedesaúdeper-
todecasa.Entreerroseacertos,éassimmesmo
queocorre emações sanitárias em larga escala,
comcorreçõesde rumoao longodoprocesso.
Há, no entanto, algo queme incomoda no

processo de imunização. Temos visto relatos
de profissionais emáreas administrativas, co-
moocorrido recentemente noDF, comoficiais
da PMpassandona frente dos praças e de pes-
soas que nunca exerceramdeterminada pro-
fissão tomando a vacina. Comodescobrimos?
Vendonas redes sociais.Mesmoerrado, o fura-

fila oficializado faz questão demostrar a todos
que recebeuadose.Avaidade superaaética.
Não considero correto um profissional

não atuante receber a dose de CoronaVac
ou da AstraZeneca antes do público-alvo —
conforme o Plano Nacional de Imunização,
são 77.219.259 pessoas em todo o país nesta
situação. Veja, por exemplo, a situação dos
psicólogos noDF. A única exigência para ser
imunizado, conforme consta no próprio si-
te do Conselho Regional de Psicologia
(CRP), era estar com o registro ativo, inde-
pendentemente de trabalhar na área ou
não. Complicado, não é?
Por que umpsicólogo que não trabalha na

saúde, por exemplo, vale mais que qualquer
trabalhador de atividade essencial? Não há a
mínima justificativa.
Sei que o CRP fez um apelo para o profis-

sional que não está diretamente vulnerável
ao novo coronavírus dar preferência aos gru-
posmais expostos ao risco de contágio, mas,
na prática, era impossível acompanhar de
perto.Vaimuito da consciência e dever cívico
da pessoa. Entendo que todos querem ser va-
cinados logo. É muito grande a vontade de
termos uma vida semelhante à que leváva-
mos atémarço de 2020. Mas é preciso aguar-
dar a vez. Nossa hora vai chegar.

Nossahora vai chegar

ROBERTOFONSECA
robertofonseca.df@dabr.com.br

O
respeitado e experiente ex-minis-
tro e embaixador Rubens Ricupero
lembrou, recentemente, que o
mundo enfrentou sete pandemias
desde o início do século 20, que

deixarammarcas demográficas, políticas, so-
cioeconômicas e culturais. Comduraçãomé-
diade12a18meses, foramelas as gripes espa-
nhola (1918/1919), asiática (1957/1958) e de
Hong Kong (1968/1969); a aids (1982 emdian-
te), a Sars (2002/2004), aMers (2012) e a epide-
miadoEbola (2014, naÁfricaOriental).
Naeconomia, duasdasmarcasmaisdegra-

dantes e evidenciadas, agora, pelos efeitos do
novo coronavírus são a desigualdade social e
o desemprego. Segundo Ricupero, a redução
desses problemas é desafio central para os
próximos anos. Não se trata de pensar nisso
hoje, por uma questão de sucessão presiden-
cial. Será preciso buscar a própria recupera-
ção firme da economia atada à busca de solu-
ções para a falta de trabalho e de condições
sociais igualitárias nopaís.
Fica cada vez mais claro que recuperar a

economiadependedaatitudeobstinada, eque
não se vê por parte do Palácio do Planalto e de
algunsgovernadores eprefeitos, devalorização
da ciência, como sinônimo de vacinação em
massa contra a covid-19. Além disso, claro, o
país assiste à perda diária de vidas para o coro-
navírus, diante do preocupante descontrole
sobre a pandemia.Na última semana, executi-
vosdepelomenosquatrograndescompanhias
do setor privado—BRF, Usiminas, Gerdau e
AperamSouthAmerica—destacaram, emen-
trevista aoEstado de Minas, que agilizar a imu-
nização contra o vírus se tornou essencial para
a recuperaçãodaeconomia.
Há várias estatísticas que têmmedido o rit-

mo da vacinação no Brasil. De acordo como
MinistériodaSaúde,atéoúltimodia6,cercade
43,3milhõesdedoseshaviamsidodistribuídas
aos estados emunicípios. No entanto, as inje-
ções aplicadas somaram 24,2milhões. A dife-
rença se explica, basicamente, devido à reserva
técnica da segunda dose. O governo pede que
ela seja liberada, forma enviesada de acelerar a

vacinação. Falta credibilidade do Planalto e do
Ministério da Saúde para que essamedida seja
adotada, devido aohistórico de negação desde
o início da pandemia e quepersiste na postura
e ações do presidente Jair Bolsonaro e de al-
gunsde seusaliadoseauxiliares.
De acordo comdados acompanhados pela

Universidade de Oxford, no Reino Unido,
quando são cruzadas as informações sobre o
número de vacinas disponibilizadas e o tama-
nho da população, o Brasil está na 73ª posição
entre 166 nações e territórios. Até o último dia
6, somente 8,4% da população foi imunizada
comaprimeira dose. Há, também, estatísticas
apontando que o Brasil imunizou, até quarta-
feira, com ao menos uma injeção apenas
24,956 milhões de pessoas, representando
15,5% de seus habitantes. Só 5% foram incluí-
dosnociclo completode imunização, de acor-
do comdados das secretarias de Saúde de 26
estados e doDistrito Federal, acompanhados
pelo consórciode veículosde imprensa.
O discurso de que não há vacina disponível

nomundoéusado como justificativa, quando,
de fato, o governo brasileiro expôs o país ao
desprezar estratégia para garantir a imuniza-
çãodosbrasileiros.CabeaumchefedeEstado,
a governadores e prefeitos correr atrás, traba-
lhar comobrigação incansável de buscar imu-
nizantes contra a covid-19. Não faz sentido
festejar dados do IBCR (Índice de Atividade
Econômica Regional), quemostraram em fe-
vereiro crescimento no último trimestre de
2020 entre 0,7%, noNorte, e 2,6%, no Sudeste,
e, da mesma forma, exaltar a criação de 400
mil empregos em fevereiro. Sãonúmerosmui-
to fracos perante o desemprego que segue em
14,2% e o encolhimento da economia brasilei-
ra de 4,1%noanopassado.
Os próprios analistas de bancos e correto-

ras consultados peloBancoCentral para oBo-
letim Focus elevaram a previsão para a infla-
ção deste ano de 4,81% para 4,85% e a expec-
tativa para o crescimento do país baixou de
3,17% para 3,08% em 2021. O gigante está de
joelhos, enquanto aNação espera por esforço
efetivo por vacina contra o coronavírus.
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O futuro do dinheiro
A frase que foi pronunciada

História deBrasília

Insegurança
alimentar, fome
e revolta
Depois demais de um ano experimentando o que parece ser

uma dasmaiores emais universais pandemia que a humanidade
conheceu, omundo e, particularmente, o Brasil começama sentir
os efeitos que essa doença provocou também na economia, so-
bretudo,noaumento, semprecedentes, nonúmerodepessoas as-
soladas pelo tenebroso espectro da fome.
Emnosso caso, a situaçãoéde emergência, umavezquea inse-

gurançaalimentar atingehojemaisdametadedos larespaís afora,
tanto nos centros urbanos quanto em regiõesmais carentes. A to-
talidade das pesquisas feitas sobre esse problema indica que o fe-
nômeno da escassez de alimentos e mesmo a sua falta total são
uma realidadeparamilhões de brasileiros.
Somados os 19 milhões que, neste momento, passam fome

aos 116,8 milhões que sofrem a situação de insegurança ali-
mentar, temos quase 136milhões de cidadãos sem ter o que co-
mer diariamente. Desde o início da pandemia, muitos econo-
mistas e outros pesquisadores das ciências sociais alertaram
para essa possibilidade iminente e, como quase tudo que acon-
tece neste país, nenhuma providência de fôlego foi tomada a
tempo de evitar esse quadro.
A privação de alimentos pode ser considerada omais degra-

dante e cruel grau de sofrimento físico e psicológico a que um ser
humano pode ser submetido. Essa situação, para um país que é
considerado, nomundo bilionário das commodities e dos negó-
cios de grãos e proteína, umceleiro do planeta, torna oBrasil uma
dasmais desiguais e contraditórias sociedades. Como pode um
país, tido comoumapotência do agrobusiness, ter umcontingen-
te de pessoas, maior do quemuitas populações de outros países,
passando fome?
Essa realidade bizarra reforça a ideia que muitos fazem do

agrobusiness, um setor que não produz alimentos, mas, sim, lu-
cros em larga escalapara seusproprietários.Na verdade, dizemal-
guns entendidos, ruim como agronegócio, pior sem ele, uma vez
que esse é ainda considerado o grande indutor dos superavits na
balança comercial doBrasil como resto domundo.
Pelo sim, pelo não, muitos especialistas apontam que é justa-

mente no setor agrícola que estão as maiores e mais concretas
possibilidades de combate à fome e à insegurança alimentar. Para
tanto, afirmamos pesquisadores, será preciso, antes, instituir um
amplo e consistente PlanoNacional de Alimentação, pormeio de
uma série de políticas públicas que diminuam os desequilíbrios
entre a produção industrial de alimentos, ligados ao agrobusiness
para a exportação, e o amparo às pequenas emédias cooperativas
ligadas à agricultura familiar e comunitária, tanto no entorno das
cidades quantono campo.
O problema, além da falta crônica de planejamento e projetos,

esbarra na falta de recursos e nos cortes sofridos emmuitos pro-
gramas, como o ProgramaNacional de Alimentos (Pnae), o Pro-
grama de Aquisição de Alimentos (PAA), o Programa de Cisternas,
Bolsa Família e Renda Básica Emergencial. Mesmo o Programa
Nacional de Fortalecimento à Agricultura Familiar (Pronaf) sofre,
há anos, coma falta de incentivos e comcortes de orçamentos.
A pandemia, e isso não é segredo para ninguém, fez os preços

dos alimentos nos supermercados e feiras dispararem, o que au-
mentou os índices de pobreza e, consequentemente, elevou o nú-
mero de brasileiros que passam fome. Nas grandes cidades do
país, esse efeito é bem visível e clama por providências antes que
essa situação descambe para uma revolta popular, comomuitas
que aconteceram ao longo da história humana e quemostraram
que a única razão que conduz o povo à revolta não são as ideolo-
gias,mas a fome.

O candidato
e o presidente

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

ramogoverno. Ficou sozinho.Hojepregano
deserto. Brigou com oCongresso. A aprova-
ção do Orçamento é uma fotografia do de-
sacerto. O documento foi aprovado com as
bênçãos do governo, só depois se verificou
que a peça era inexequível. No entanto, as-
sessores parlamentares de todas as áreas do
Executivo acompanharam as negociações.
Nada aconteceu por obra do acaso, ou im-
posição de um grupo. O Instituto Brasileiro
deGeografia e Estatística ( IBGE), por exem-
plo, pretendia ter mais de R$ 2 bilhões para
realizar o censo nacional. Recebeu pouco
mais de R$ 70milhões. A presidente do ór-
gãopediu demissão.
Não hámais conexões entre o candidato

e o presidente. Paulo Guedesmerece pieda-
de. Não conseguiu privatizar nada e ainda
teve que engolir a criação de uma estatal, a
NAV, para controlar o espaço aéreo. Os pila-
res do governo foram abandonados. Restou
oministroTarcísio Freitas, da Infraestrutura,
que está executando no atual governo tudo
que planejou quando integrou as adminis-
trações Dilma e Temer. Ele tem uma bela
obrapara exibir. Contudo, não éprudente se
expormuito no governo Bolsonaro. O con-

junto de leilões de ferrovias, rodovias, aero-
portos e portos que estão ocorrendo neste
mês constitui amelhor facetadeste governo.
É a única janela por onde se pode enxergar
algo de positivo na ação governamental. To-
do o resto é destruição na educação, na de-
fesa domeio ambiente, na inflação, na pro-
dução industrial, além domonumental de-
sastre na proteção da sociedade contra a co-
vid.Onegacionismoalimentouo vírus.
O sistema de comunicação do governo é

péssimo. As novas ferrovias são essenciais
para o escoamento da fenomenal safra de
grãos produzidos no Centro-Oeste. Mas
quase ninguém sabe disso. O governo es-
conde seumelhor atrás dobiombo ideológi-
co. Protestar contra oministro do Supremo
Tribunal Federal não resulta emnada de po-
sitivo, além de irritar os outros ministros.
Mais produtivo é determinar a seus advoga-
dos que entrem com as medidas judiciais
cabíveis. Bolsonaromexeu commuita gente
na esfera do poder. Ameaçou demais, pro-
vocou demais, xingou demais. O presi-
dente da Câmara dos Deputados, Arthur
Lyra, guarda em sua gaveta 107 pedidos
de impeachment. É aí quemora operigo.

C
riar uma comissão parlamen-
tar de inquérito não significa,
necessariamente, uma crise.
Ela pode evoluir para dimen-

sões catastróficasoumorrerno início.
Há diversos exemplos nas duas dire-
ções. Algumas não saíram do papel.
Outras tiveram efeito explosivo. Mas
existe um ritual a ser cumprido. O
presidente do Senado verifica que o
pedido está de acordo com o regi-
mento interno e solicita aos partidos
que indiquem os integrantes. Se os
partidos não indicarem, a comissão
existe, mas não funciona. Ou pode
existir e fazer poucas reuniões.
A questão é a maneira como as

forças políticas vão agir dentro do
Senado. Se prevalecer o sentimento
contra o governo, o presidente Bol-
sonaro estará emmaus lençóis. Exis-
te distância entre intenção e gesto. O
ministro Luís Roberto Barroso, de-
pois de consultar seus colegas, agiu
de acordo com a lei. Os senadores
deverão fazer a suaparte.Masoexer-
cício da política é diverso da execu-
ção da letra fria da lei. O dispositivo
político do Palácio do Planalto está
sob pressãomáxima. Na realidade, o
governo está fatiado por crises. Foi o
que o presidente Bolsonaro alcan-
çou com seu negacionismo,mau hu-
mor e palavreado chulo.
Há uma diferença abissal entre o

candidato Bolsonaro e o presiden-
te Bolsonaro. O primeiro se colocou para
o eleitorado como personagem que de-
fenderia o livre mercado, atuaria forte-
mente no sentido de abrir a economia,
privatizar empresas públicas e reduzir o
tamanho do Estado. Também promoveria
medidas para diminuir o desemprego
que, naquela época, era muito elevado.
Além disso, prometeu combater a cor-
rupção e colocou o juiz Sergio Moro no
Ministério da Justiça para impedir a ocor-
rência de ilícitos na administração.
O outro superministro, Paulo Guedes,

apresentou fórmulas para solucionar os gra-
ves problemas nacionais. Ele prometeu li-
quidar a dívida pública no primeiro ano de
governo.Vender tudo o que fosse possível e
fazer o Brasil retomar o desenvolvimento,
em grandes números, pela força de seu em-
presariado. O carioca, criado emBelo Hori-
zonte, aluno do Colégio Militar, é bom de
conversa em português e inglês, cita de ca-
beça autores fundamentais na literatura
econômica, impressionamuito, mas, infe-
lizmente, entregou pouco do prometido.
Suas promessas caíramno vazio.
Aspessoaspor ele convidadasabandona-

Morgan foi o últimodos grandes bancos a se
posicionar sobre o uso das criptomoedas e
recomendou, em fevereiro, que os clientes
comperfil de investidorqualificadocolocas-
sem1%doportfólio emBitcoin.
Com esse cenário em constante transfor-

mação, ospaíses tiveramquepartir para ino-
vações e mudanças no sistema financeiro.
Enquanto aChina sepreparapara ter amoe-
da digital este ano, o Japão inicia a primeira
fase de estudos para lançar o iene digital. Na
Europa, os cenários variammuito. Segundo
estudos do Banco de Compensações Inter-
nacionais— BIS, 36 países já semanifesta-
ram favoráveis à digitalização. Entre osmais
avançadosestãoChina,CoreiadoSul, Suécia
e Bahamas. O Banco Central Europeu, por
meio da presidente, Christine Lagarde, dei-
xou claro queobanco irá considerar o lança-
mento de umamoeda digital, sem abando-
nar o euro eopapelmoeda.
Hámilharesdecriptomoedasnomercado.

Todas têm em comum a tecnologia blo-
ckchain. Cada uma temorigens e aplicações
diferentes. Para os países, por exemplo, uma
das vantagens das criptomoedas é o baixo
custo nadistribuiçãododinheiro: nãoháne-
cessidadede imprimi-lo,nemdedistribuição,
tarefa que cabehoje aos bancos. As empresas
tambémbuscamespaçonesse universo digi-
tal. A Atari lançouumamoeda corporativa—
oAtari token—para torná-la referência para
pagamentosna indústriadegames.
Os Estados Unidos discutem a ideia e a

Alemanha, por exemplo, não pretende
emitir uma moeda digital, mas aprovou o

uso legal das criptos. O Brasil, por inter-
médio do Banco Central, analisa a ques-
tão, mas sabe que é uma mudança de lon-
go prazo. Afinal, 60% dos brasileiros ainda
usamdinheiro vivo com frequência. Por ser
umpaís de dimensões continentais, a reali-
dade do Sudeste e do Sul é muito diferente
da situação do Norte e do Nordeste. De
qualquer forma, a internet não tem um pa-
drão de qualidade uniforme em todo o ter-
ritório nacional. E isso dificulta, e muito, o
uso das tecnologias digitais.
Enquanto o sistema financeiro tradicio-

nal debate, estuda e analisa essa verdadeira
revolução econômica e cultural, o universo
cripto vai ganhando espaço: o uso do Blo-
ckchain — a plataforma tecnológica que
possibilitou a primeira criptomoeda do
mundo, o Bitcoin, se amplia e ganha novos
horizontes. Poderá ser usado em outros
segmentos, como a energia, por exemplo. A
atual estrutura dos geradores de energia so-
lar nas residências, chamada de geração
compartilhada, pode se conectar às redes de
distribuição via blockchain e automatizar os
pagamentos com total transparência dos
processos. O setor de entretenimento tam-
bém estuda o uso dessa tecnologia para de-
senvolver novosmodelos denegócios.
Informações como essas chegam todos

os dias em ritmo acelerado, o que, por en-
quanto, permite uma constatação segura:
estamos assistindo ao surgimento do futuro
quemuitos imaginavam ainda estar distan-
te, emalgumpontodohorizonte. Seja qual e
como for esse futuro, ele chegou, e é agora.

H
á quanto tempo você, que lê este ar-
tigo, não paga uma conta com di-
nheiro em espécie? Certamente, faz
muito tempo. Essa situação tende a

se repetir com frequênciamaior ainda. Cada
vezmais o chamadopapel-moeda é coisa do
passado e os novos tempos indicam que o
futuro está acontecendo. Ou seja, o dinheiro
digital e as criptomoedas deixam de fazer
parte do distante universo da futurologia e já
existem no dia a dia. Gigantes da economia
digital como o PayPal, que recentemente li-
berou seus usuários para fazerem compras
com criptomoeda, ou aTesla— aceitando a
mais conhecidadas criptomoedas, oBitcoin,
comomeio de pagamento por seus badala-
dos carros elétricos— indicammudanças
radicais eumanova tendência.
O sistema bancário americano, bastante

relutante no início, acabou acompanhando
essa nova tecnologia. O conservador Gold-
man Sachs abriu umamesa de trading em
criptomoedas e o Bank of America ainda
não desenvolveu produtos digitais, mas de-
clarou que o Bitcoin pode ser umamoeda
para o e-Commerce. Para o Citibank, o Bi-
tcoin tendeavirar amoedapreferencial nos
negócios globais, enquanto oMorgan Stan-
ley vaimais além: seus clientes já têmacesso
a três fundos deBitcoin.
O Fidelity, gigante do varejo americano,

dámostras dessa confiança: acaba de entrar
na Securities and Exchange Commission
(SEC)—aversão americanadaComissãode
Valores Mobiliários— CVM) com um novo
fundo emBitcoin negociado emBolsa. O JP

“Todomundo quer comer na
mesa do governo, mas ninguém
quer lavar os pratos.”
William Faulkner, escritor norte-americano

Imperdível
»Um concerto imperdível
será transmitido pela
internet nesse domingo
diretamente do Santuário
deNossa Senhora da
Conceição, em Floripa. A
Orquestra de Cordas da
Ilha, criada por Paulo
RobertoMatos,
contrabaixista da Escola
deMúsica de Brasília,
interpretará canções de
vários séculos. Paulo
Roberto, quemora em
Florianópolis, convida os
amigos de Brasília para
acompanhar a
performance noYoutube
e Facebook.Vejamais
detalhes no Blog do Ari
Cunha.

Verde Brasília
»Trabalho de pós-

graduação emhistória,
importante para a cidade,
está arquivado naUnB
com a orientação do
professor Dr. José Luiz de
Andrade Franco trata do
Desafio da floresta
urbana: História do
processo de arborização de
Brasília (1960-1970), de
Marina Salgado Pinto.
Leia no Blog do Ari
Cunha.

Três gerações
»Vale a pena assistir à live
histórica de três gerações
do jornalismo brasileiro.
Alexandre Garcia, Luís
Ernesto Lacombe e Caio
Copolla. Sempolíticos de
estimação, sempapas na
língua e sempre com
muita educação.
Acompanhe no Blog do
Ari Cunha.

Já que a ordem é moralizar, que não se permita, então, que
uma firma estabelecida num barraco provisório cobre preços
superiores às outras organizadas contabilmente e
concorrendo com impostos para a municipalidade.
(Publicada em 30/1/1962)

» ANDRÉ GUSTAVO STUMP
Jornalista
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RÚSSIA/EstadosUnidos impõemsanções financeiras a 32 entidades e a cidadãos russos e expulsam 10 diplomatas deWashington.
Medidaé respostaa suposta interferêncianaseleiçõesde2020eàpirataria cibernética. JoeBidendiz que “chegouahoradadesescalada”

Dapuniçãoaodiálogo

Navéspera de uma cúpula tri-
lateral com França e Alemanha
para debater a escalada de ten-
sões, após a concentração de
tropas russas na fronteira, a
Ucrânia acusou a Rússia de ten-
tar “destruí-la”. “Ameaçam aber-
tamente a Ucrânia com uma
guerra e com a destruição do Es-
tado ucraniano”, declarou o mi-
nistro das Relações Exteriores,
Dmytro Kuleba. Moscoumobili-
zou dezenas de milhares de sol-
dados próximo à Ucrânia, um
indicativo de invasão militar
iminente. Kuleba advertiu o Kre-
mlin que a Rússia “sofrerá”, caso
cruze a fronteira. Moscou garan-
te que “não ameaça ninguém” e
que a concentração de forças faz
parte de “exercícios militares”
em resposta a “ações ameaçado-
ras daOtan (Organização doTra-
tado do AtânticoNorte)”.
Diretor de pesquisa da Fun-

dação de Iniciativas Democráti-
cas Ilko Kucheriv (em Kiev), o
ucraniano Olexiy Haran disse ao
Correio que vê a ameaça da Rús-
sia como“muito perigosa”. “Esta-
mos assistindo àmaiormobiliza-
ção militar na fronteira desde a
anexação da Península da Cri-
meia, em 2014”, advertiu. Ele
atribui a manobra à tentativa do
presidente russo,Vladimir Putin,
de aumentar a própria populari-
dade às vésperas das eleições do
Duma (parlamento) da Rússia,
em19desetembro,obtendouma
pequenavitória.“OKremlin tam-
bém quer testar a habilidade do
colega norte-americano Joe Bi-
den em manter uma parceria.
Também tenta intimidar o presi-
dente da Ucrânia, Volodymyr
Zelensky, que firmou compro-
missos com a paz e buscou res-
tabelecer um processo de nego-
ciação comPutin”, explicou.

SegundoHaran, generais rus-
sos comandam “tropas aliadas”
da Rússia que atuam em territó-
rio ucraniano. “Putin tenta obter
concessões políticas de Zelensky,
apesar dos passos dados por Kiev
para negociar comMoscou. Pu-
tin pretendemostrar alguma for-
ça”, avaliou. O estudioso entende

que uma guerra em larga escala
não interessa aoKremlin.“Asper-
das das forças russas na Ucrânia
seriam contraproducentes para
Putin”, disse. O especialista vê,
como possíveis exigências de
Moscou, a remoção das sanções
impostas pelos EUA e pela União
Europeia contra aRússia.

Para AndreyKortunov, diretor-
geral do Conselho de Assuntos
Internacionais da Rússia (em
Moscou), existe o risco de um
agravamento inadvertido das
tensões. “Ninguém realmente
quer uma guerra, mas a situação
pode ficar fora do controle de
ambos os lados”, advertiu. Por
sua vez, Lilia Shevtsova— chefe
do Programa de Política Domés-
tica Russa do Carnegie Endow-
ment for International Peace (em
Moscou)—afirmou que Rússia e
Ucrânia estão em “estado de
guerra nãodeclarada”. “O cessar-
fogo, vistoriado por França e
Alemanha, foi rompido pelos
russos emmarço. Agora, o Kre-
mlin aumenta a tensão, ao forçar
os ucranianos a aceitarem o seu
modelo de solução de paz, o
Acordo deMinsk. A Ucrânia não
pode fazê-lo, sob pena de se tor-
nar um satélite da Rússia.” (RC)

PorAndreyKortunov

Castigo
aguardado

“Nós, russos, sa-
bíamos que as
sanções econô-
micas eramimi-
nentes. Apenas
espero que te-
nham feito o de-
ver de casa e que
as repercussões

sejamlimitadas.Aindaéprematu-
ro determinar o impacto dessas
medidas.Elas são, em grande par-
te, simbólicas.Muito dependerá,
agora,das respostas do governo de
Vladimir Putin. Eu acredito que
Moscou não escalará as tensões,
aindaquepossa estar errado.”

Diretor-geral doConselho de
Assuntos Internacionais da
Rússia (emMoscou)

Por Lilia Shevtsova

Danos
limitados

“No momento,
o anúncio das
sanções levou o
rublo russo a
uma queda não
significativa. O
golpe teria sido
mais sério se os
Estados Unidos

obrigassem os não residentes a
venderem toda a dívida soberana
russa. Isso não ocorreu. Portanto,
o dano financeiro é limitado. Os
EUA e a Rússia estão em meio a
uma longa crise. Biden convidou
Putin a uma cúpula.Mas, com as
sanções, a Rússia terá que respon-
der comações ‘simétricas’.”

Chefe doProgramadePolítica
DomésticaRussadoCarnegie
Endowment for International
Peace (emMoscou)

» Pontosdevista

» Euacho...

» As principais retaliações

SANÇÕESDEDÍVIDAS
» O Tesouro proibiu as instituições
financeiras dos EUA de
comprarem, diretamente, títulos
emitidos pela Rússia depois de
14 de junho. A medida deverá
surtir impacto limitado. A Rússia
tem apenas dívidas e reservas
limitadas de mais de US$ 180
bilhões, graças às exportações
de hidrocarbonetos.

EXPULSÃODEDIPLOMATAS
»ODepartamento de Estado
expulsou 10 funcionários da
embaixada russa emWashington,
alguns dos quais são acusados de
seremmembros dos serviços de
inteligência deMoscou.

MEDIDASCONTRAEMPRESAS
DEBIOTECNOLOGIA
» Seis empresas de biotecnologia

russas foram sancionadas,
acusadas de apoiar atividades de
inteligência cibernética deMoscou,
emparticular o ataque à empresa
SolarWinds, o qual comprometeu
milhares de redes informáticas do
setor privado e do governo dos
Estados Unidos. O Departamento
do Tesouro dos EUA também
mirou em32 organizações e
indivíduos que supostamente

“tentaram influenciar nas eleições
presidenciais americanas de 2020”.

CRIMEIA
» Em parceria com o Canadá, o
Reino Unido e a Austrália, o
governo dos Estados Unidos
impôs sanções a oito indivíduos
e organizações vinculadas à
“contínua ocupação e repressão
russa na Crimeia”.

CCOONNHHEEÇÇAA OO PPAACCOOTTEE DDEE SSAANNÇÇÕÕEESS CCOONNTTRRAAMMOOSSCCOOUU AANNUUNNCCIIAADDOO OONNTTEEMM PPEELLAA CCAASSAA BBRRAANNCCAA::

“Ninguém esperava que, em 2014,
a Rússia fosse ocupar a Crimeia.
Nem que um míssil russo na
região de Donbass derrubaria o
Boeing 777-200ER que fazia o voo
MH17. É mais provável que Putin
tente fazer uma ataque
direcionado, como a captura de
alvos estratégicos no Mar Negro,
no Mar de Azove ou em Donbass.”

Olexiy Haran, diretor de pesquisa da
Fundação de Iniciativas Democráticas
Ilko Kucheriv (em Kiev)

» RODRIGO CRAVEIRO

N
o jargão popular, foi pra-
ticamente a tática do
“morde e assopra”. Horas
depoisdeosEstadosUni-

dos anunciarem um pacote de
sanções financeiras contra a Rús-
sia (veja o quadro), além da ex-
pulsão de 10 diplomatas da em-
baixada russa emWashington, o
presidente Joe Biden enviou um
recado aohomólogo russo,Vladi-
mir Putin: o democrata disse ao
líder russo que “chegou a hora da
desescalada”. Ele qualificou as
medidas como“uma reaçãome-
dida e proporcional” ao que clas-
sificou de ações hostis de Mos-
cou. A ordem executiva assinada
por Biden visa à “imposição de
custos por atividades estrangei-
ras prejudiciais do governo rus-
so”. O presidente considerou que
uma comunicação direta com
Putin pode levar a uma “relação
mais efetiva”.Washington aposta
emumacúpulaentreosdois che-
fes de Estado, que deve ocorrer
no verão boreal na Europa e seria
uma chance para“lançar umdiá-
logo de estabilidade estratégica”.
As sanções atingem “32 enti-

dades e indivíduos que realizam
tentativas dirigidas pelo governo
russo para influenciar a eleição
presidencial dos EUA em 2020 e
outros atos de desinformação e
de interferência”. Segundo a Ca-
sa Branca, as medidas também
são uma resposta a “atividades
cibernéticas maliciosas contra
os Estados Unidos e seus alia-
dos” — referência direta ao ata-
que contra a companhia ameri-
cana Starwinds, o qual tornou
vulneráveis a hackers os siste-
mas de computação do governo
dos EUA no ano passado. Insti-
tuições financeiras dos Estados
Unidos ficarão proibidas de
comprarem títulos em rublo rus-
so depois de 14 de junho.
Na tarde de ontem, autorida-

des do Executivo norte-america-
no admitiram que a gestão Biden
busca uma “relação previsível e
estável” com a Rússia. “Não bus-
camos, não desejamos uma espi-
ral descendente. Podemos e de-
vemos evitar isso.Mas, também,
deixamos claro que defende-
mos nossos interesses nacionais
e imporemos custos às ações do
governo russo que buscarem
prejudicar nossa soberania”,
afirmaram. Eles acrescentaram
que as sanções “enviam um cla-
ro sinal” de que os EUA não
aceitarão o “comportamento
desestabilizador” da Rússia.
Mais cedo, o porta-voz do Kre-

mlin, Dmitry Peskov, sublinhou
queasnovas sanções“não favore-
cem” a realização da cúpula entre
Biden e Putin. Não ficou claro, no
entanto, se o russodesistiudo en-
contro. A chancelaria russa tam-

bém convocou o embaixador dos
EstadosUnidos emMoscou, John
Sullivar, para esclarecimentos.

Moderação

Lilia Shevtsova, chefe do Pro-
grama de Política Doméstica
Russa do Carnegie Endowment
for International Peace (em
Moscou), afirmou ao Correio
que o pacote de sanções dos
EUA era esperado. “Essas medi-
das são uma punição pelas ale-
gadas inteferências da Rússia

nas eleições norte-americanas
de 2020; pelos ataques de ha-
ckers às instituições dos Estados
Unidos; pelo suposto pagamen-
to de recompensas pelo assassi-
nato de soldados dos EUA no
Afeganistão; e pelo envenena-
mento de (Alexei) Navalny”, ex-
plicou. A estudiosa admite que o
conjunto de sanções, apesar de
parecer “sólido”, é “bastante
moderado”. “Biden tenta não fe-
char as portas para o diálogo
com Putin. A sanção mais desa-
gradável me parece aquela que

proíbe a compra de notas do te-
souro russo”, disse Shevtsova.
Por sua vez, Andrey Kortunov

— diretor-geral do Conselho de
Assuntos Internacionais daRús-
sia (em Moscou) — avalia as
medidas anunciadas por Wa-
shington como “uma manifes-
tação típica das táticas ‘empur-
ra e puxa’ dos Estados Unidos.
Biden ofereceu uma reunião
com Putin. Agora, precisa de-
monstrar à opinião pública que
pode ser firme e decisivo em re-
lação à Rússia”, observou.

Um dos mais renomados es-
pecialistas em Rússia e em rela-
ções internacionais das ex-repú-
blicas soviéticas, Robert Legvold
disse à reportagem que as san-
ções“não sãomeramente simbó-
licas”. “Elas devem surtir efeitos,
mas não são o passomais severo
que os Estados Unidos poderiam
ter dado. Aomesmo tempo, a Ca-
sa Branca espera que as tensões
nãoaumentemsignificativamen-
te, pois Biden leva a sério um re-
lacionamento construtivo com a
Rússia em áreas onde existe a ne-

cessidade de cooperaçãomútua,
como o controle das armas nu-
cleares”, afirmou o professor de
ciência política da Universidade
deColúmbia emNovaYork.
De acordo com Legvold, o go-

verno norte-americano quer que
os russos entendam que Wa-
shington leva a sérioosdois lados
da política comaRússia. “Por um
lado, responsabilizarMoscou pe-
lo comportamento problemáti-
co. Por outro lado, genuinamente
Biden semostra desejoso de coo-
perar sempre quepossível.”

Alexander nemenov/AFP

ComplexodoMinistério dasRelaçõesExteriores daRússia, emMoscou: chancelaria convocouembaixador americano; cúpula entre líderes édúvida

Ucrânia acusa Moscou de querer sua destruição
AFP

SoldadosucranianosemtrincheirapertodeGorlivka,naáreadeDonetsk
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EMNÃOHOSPITALIZADOS

O laboratório norte-americano
MSD e a empresa de biotecnologia
Ridgeback Biotherapeutics anuncia-
ram ontem que o antiviral oral mol-
nupiravir, desenvolvido para impe-
dir a replicação viral, inclusive do
Sars-CoV-2, será avaliado em um es-
tudo de fase três. Segundo um co-
municado, resultados interinos de
duas pesquisas com o medicamento
em pacientes de covid-19 justificam
o prosseguimento dos testes em pes-
soas ainda não hospitalizadas. Aque-
las que já estavam em um estágio
mais avançado da doença não foram

beneficiadas. Os testes ti-
nham o objetivo de anali-
sar a segurança e a eficácia
do uso do medicamento
durante cinco dias.
“Avançamos com um

estudo de fase 3 em doen-
tes ambulatoriais, o que
potencializa estrategica-
mente a nossa ampla rede
de centros de estudos pa-
ra a inclusão dos doentes
apropriados a nível global”, disse,
na nota, Roy Baynes, vice-presi-
dente sênior, chefe de Desenvolvi-

mento Clínico Global e
diretor médico da MSD.
Os resultados interinos
de fase 2/3 incluíram seis
centros de estudo no Bra-
sil, conduzidos em Brasí-
lia e nos estados de São
Paulo (capital e interior),
Minas Gerais, Paraná e
Rio Grande do Sul.
A MSD planeja iniciar

a inclusão de pacientes
para a fase 3 do estudo MOVe-OUT
entre o fim de abril e o início de
maio. A previsão da companhia é

de que os dados f ina is es te jam
disponíveis até outubro. O labora-
tór io pre tende so l i c i ta r o uso
emergencial do molnupiravir às
agências regulatórias, conforme o
andamento dos testes no segundo
semestre.

Sem efeitos colaterais

O objetivo primário do MOVe-
OUT é avaliar a eficácia do molnupi-
ravir em comparação com o place-
bo, conforme o desfecho de pacien-
tes que são hospitalizados e/oumor-

rem desde a entrada no estudo até
29º dia do seguimento. “A porcenta-
gem de pacientes que foram hospi-
talizados e/ou morreram na parte 1
do estudo MOVe-OUT foi menor nos
grupos tratados com molnupiravir,
em comparação com o braço do pla-
cebo; o número de eventos relatados
não é suficiente para fornecer uma
medida significativa do efeito clíni-
co”, diz o comunicado.
A análise do Sars-CoV-2 detecta-

do em esfregaços nasofaríngeos e
orofaríngeos de pacientes “indicou
que o molnupiravir inibe a replica-
ção viral quando comparado com o
placebo nos dias cinco e 10 de ava-
liação”, segue o documento. Não fo-
ram registrados efeitos colaterais
graves, segundo a MSD.

ModelocomDNAdedoisparentespróximosécriadoporpesquisadoresdaEspanhaedaChinaesurpreendeacomunidadecientífica.
Equipealegateragidodentrodaética.Hádúvidasquantoàqualidadedoexperimentoeaostatusmoraldapolêmicaquimera

» PALOMA OLIVETO

N
amitologia grega, Quimera é
uma besta híbrida, com três
cabeças: de leão, de cabra e
de serpente. Desde a década

de 1970, cientistas tentam criar, em
laboratório, embriões que, assim co-
mo a fera assustadora, são formados
por mais de uma espécie. Não à toa,
são chamados embriões quiméricos.
Polêmicos, eles têm potencial para
uma variedade de pesquisas, desde o
estudo das primeiras etapas do de-
senvolvimento até a busca pela cura
de doenças degenerativas. Agora,
cientistasespanhóisechinesesanun-
ciaram sucesso em ummodelo que
mistura células-tronco humanas
comas demacaco.
Em um artigo publicado na revis-

ta Cell, a equipe, chefiada por Juan
Carlos Izpisua Belmonte, professor
do Laboratório de Expressão Gênica
no Instituto Salk deCiências Biológi-
cas (Califórnia), descreve a evolução
de um estudo de 2017 que resultou
em embriões de porcos com células
humanas ativas. Porém, a pesquisa
com os suínos não foi satisfatória,
provavelmente pelo longo tempo
que separa ancestrais de homens e
de porcos na escala evolutiva — 90
milhões de anos. Por isso, o espa-
nhol Izpisua Belmonte decidiu criar
quimeras formadas com DNA de
dois parentes próximos.
“Comonãosomoscapazesdecon-

duzir certos tipos de experimentos
em humanos, é essencial que tenha-
mosmelhoresmodelos para estudar
e compreender commais precisão a
biologia e as doenças humanas”, jus-
tificou Izpisua Belmonte, em nota.
“Umobjetivo importante da biologia
experimental é o desenvolvimento
demodelos que permitam o estudo
de doenças humanas em condições

in vivo.” Segundo o cientista, com a
escassez de órgãos para transplantes,
os embriões quiméricos podem, no
futuro, dar origem a pulmões, cora-
ções, rins etc. Izpisua Belmonte diz
que consultou diversas fontes jurídi-
cas para se certificar dos aspectos éti-
cos dapesquisa.
Os estudos foram conduzidos na

Universidade Kunming de Ciência e
Tecnologia deYunnan, na China. No
ano passado, o geneticistaWeizhi Ji
desenvolveu a tecnologia necessária
para que os embriões de macaco
continuassem vivos e crescessem fo-
ra do corpopor umperíodo longo.
Seis dias depois que os embriões

foram criados, cada um deles rece-
beu a injeção de 25 células-tronco
humanas, conhecidas como pluripo-
tentes estendidas. Elas têm o poten-
cial de contribuir para a formação de
tecidos embrionários e extraembrio-
nários. Vinte e quatro horas depois,
as células humanas foramdetectadas
em 132 embriões. A sobrevivência
começou a declinar e, no 19º dia,
apenas três quimeras estavam vivas.
Contudo Izpisua Belmonte destaca
que o percentual das células huma-
nas nos embriões continuou alto—
7%—durante todooperíodo.
“Historicamente, a geração de

quimeras humano-animal sofreu de
baixa eficiência e integração das cé-
lulas humanas na espécie hospedei-
ra”, diz Izpisua Belmonte. “A geração
de uma quimera entre primatas hu-
manos e não humanos, uma espécie
mais intimamente relacionada aos
humanos ao longoda linhado tempo
evolucionária do que todas as utiliza-
das anteriormente, nos permitirá ob-
ter ummelhor conhecimento sobre
se existem barreiras impostas evolu-
tivamente para a geração de quime-
ras e, se há, quais são osmeios pelos
quais podemos superá-los.”

Um embrião com células
humanas e de macaco

Comonão somos
capazes de conduzir
certos tipos de
experimentos em
humanos, é essencial
que tenhamos
melhoresmodelos
para estudar e
compreender commais
precisão a biologia e as
doenças humanas”
JuanCarlos IzpisuaBelmonte,
professor do Instituto Salk de
Ciências Biológicas e líder do estudo

Antes de qualquer
experimento ser
realizado em
quimeras nascidas
vivas, ou de seus
órgãos extraídos, é
essencial que suas
capacidadesmentais
e vidas sejam
devidamente
avaliadas”
Julian Savulescu, do Centro
de Ética e Humanidades da
Universidade de Oxford

“Extremamente pobres”
“Essa é uma área complicada em

que, como no caso dos bebês (que
passaram por edição genética com a
ferramenta) CRISPR, a sociedade de-
ve pensar e discutir antes de fazer ex-
perimentos”, diz o também espanhol
AlfonsoMartinez Arias, pesquisador
do Departamento de Genética da
Universidade de Cambridge, que
classifica o estudo da Cell como “de

baixa qualidade”.
Segundo Arias, no artigo, as ima-

gens dos embriões são“extremamen-
te pobres” para os padrões tecnológi-
cos atuais. “É impossível ver o que
eles dizem que está lá. Omanuscrito
temumtotal denove figuras e apenas
três delas contêm embriões; as ima-
gens são muito pobres e não é fácil
discernir os diferentes tipos de célu-
las. Mais importante ainda, não há
umúnico exemplo claro de uma qui-

mera do dia 19 que possa apoiar os
dados de que três embriões sobrevi-
veram até agora. Aquele que eles
mostram representando umaquime-
ra comdiferentes tiposde células (ve-
ja foto na infografia) corresponde a
um embrião do dia 13. Em todos os
casos, os espécimes parecemmuito
doentes. Eu desafio as pessoas a en-
contraremqualquer coisa nomanus-
critoquesepareçacomoqueestáde-
senhadono resumográfico”, critica.

Capacidademental
Para Julian Savulescu, do Centro

de Ética e Humanidades da Univer-
sidade de Oxford, a pesquisa “abre a
caixa de Pandora para quimeras hu-
mano-não-humanas”. Ele diz que,
embora os embriões tenham sido
destruídos no 20º dia, é uma ques-
tão de tempo até que cientistas con-
sigam desenvolver quimeras bem-
sucedidas para, por exemplo, criar
órgãos humanos. “Esse é um dos
objetivos de longo prazo dessa pes-
quisa. A principal questão ética é:
qual é o status moral dessas novas
criaturas? Antes de qualquer experi-
mento ser realizado em quimeras
nascidas vivas, ou de seus órgãos
extraídos, é essencial que suas ca-
pacidades mentais e vidas sejam
devidamente avaliadas.”
Segundo Savulescu, “o que pare-

ce um animal não humano pode
estar mentalmente próximo de um
humano. Precisaremos de novas
maneiras de entender os animais,
suas vidasmentais e relacionamen-
tos antes de usá-los para o benefí-
cio humano”. Na mitologia grega, a
Quimera foi criada como pet do rei
de Cária. Cansada, fugiu para uma
montanha. Levada de volta à con-
dição de animal de estimação, se
revoltou e incendiou o reino.

Resultadospositivosemtestecomantiviral

Universidade de Oxford/DivulgaçãoChris Keeney/Salk Institute



Aindaamenizandoasdoresde
cabeça provocadas pela ressaca
da perda de dois títulos—Super-
copadoBrasil eRecopaSul-Ame-
ricana— em três dias, o Palmei-
ras terá um clássico pela frente.
Hoje, pelo Campeonato Paulista,
o alviverde tenta sacudir a poeira
no Choque-Rei contra o São Pau-
lo, às 22h, noAllianz Parque.
Com apenas dois dias entre a

última partida em Brasília e o
clássico comoTricolor, o técnico
Abel Ferreira optoupordescansar
os titulares que enfrentaram a
desgastante sequência. Ainda na
capital, o alviverde treinou, on-
tem,noCTdoBrasiliense comre-
servas. Lesionado,GabrielVeróné
ausência certa. Outros titulares
devem ser poupados devido às li-
mitações físicas.
Em fase positiva por uma se-

quência de três vitórias em seis
dias, o São Paulo chega inteiro
por ter descansado as principais
peças. Após a última partida, o

técnicoHernan Crespo disse que
pretende escalar o melhor time
disponível, dando a entender a
utilização de titulares. Após rees-
trear peloTricolor nomeio da se-
mana, apenasMiranda deve co-
meçar nobanco.

Brasília, sexta-feira, 16 de abril de 2021

Jacaré e Coruja vencem

Brasiliense e Capital largaram bem na segunda fase do
Campeonato Candango. Membros do grupo D do torneio
local, os dois times venceram seus jogos, ontem, e seguem
firmes em busca de uma vaga no quadrangular semifinal da
competição. O Jacaré superou o Ceilândia, no Serejão, por
1 x 0, com gol de Carlos Eduardo. Líder pelo saldo, a Coruja
despachou o Santa Maria, por 2 x 0, no Mané Garrincha. Os
tentos foram anotados por Roberto Pitio e Cabralzinho.
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Mais dois jogos

A agenda do Paulistão prevê a
realização de outros dois jogos,
hoje. Às 20h, o Santos cumpre um
compromisso adiado da quinta
rodada do torneio estadual e
visita a Ponte Preta, no estádio
Moisés Lucarelli. No mesmo
horário, o Corinthians também
entra em campo. Pela sétima
rodada, o alvinegro recebe o São
Bento, na Neo Química Arena.
Ontem, o Bragantino venceu a
Inter de Limeira, por 1 x 0.

Triunfo da aplicação
CARIOCAVascocumpreestratégiaàrisca,neutralizaaçõesofensivasdoFlamengoevoltaaderrotaromaiorrivalno
ClássicodosMilhõesapósquasecincoanosdeseca.SemArrascaeta, rubro-negroesbanjoudesorganizaçãoemcampo

Imbróglio
entre Fla e
Arrascaeta

DANILO QUEIROZ

A
pós quase cinco anos de
seca,oVascovoltouaven-
cer o Flamengo. E a que-
bra da escrita que vigora-

va desde 24 abril de 2016 foi com
autoridade. Ontem, noMaraca-
nã, oVasco cumpriu à risca a es-
tratégia traçada para o Clássico
dosMilhões. Aproveitando-se da
desorganização do rival, o cruz-
maltino foi fatal quando teve
oportunidades concretas de ba-
lançar as redes e venceu,por 3 x 1.
O resultado deu fim àmaior série
invicta do rubro-negro sem der-
rotas no confronto: 17 jogos.
Sem Arrascaeta, Rogério Ceni

modificou bastante a estrutura
do Flamengo e mudou diversos
jogadores de posição. A medida
não deu certo, foi refeita várias
vezesduranteos 90minutos,mas
não impediu o time rubro-negro
de esbarrar emumVasco rechea-
do de aplicação tática. Ao abrir o
placar cedo, o cruzmaltino teve
tranquilidade para não sofrer
pressão. A entrega dos jogadores
foi recompensada com a efetivi-
dadenas finalizações.
Aos 3, o rubro-negro ameaçou

comBrunoHenrique, de cabeça.
Doisminutos depois, quando foi
ao ataque, oVasco foi fatal. Zeca
cobrou escanteio na cabeça de
LéoMatos. O zagueiro cabeceou
com força e colocouna rede. Com
a vantagem, o cruzmaltino se fe-
chou à espera de um contra-ata-
que. Comabola, o Flamengo ron-
dava a área do rival,mas não con-
seguia a infiltração. Somente aos
25a trama teve sucesso.Gabi rece-
beudeEvertonRibeiro. A finaliza-
çãocruzada,porém, foipara fora.
A inofensividade rubro-negra

foipunidaaos27.Moratodeubom
passe entre a zaga do Flamengo e
achouCano.Ocamisa14 finalizou
com categoria para ampliar. En-
caixotado e semorganização táti-

No clássico com oVasco, uma
ausência chamou a atenção da
torcida do Flamengo. Destaque
na conquista da Supercopa do
Brasil, Arrascaeta estava relacio-
nado para o jogo,mas foi cortado
quatro horas antes de a bola ro-
lar. Ao anunciar o desfalque, o
clube rubro-negro alegou uma
entorse no tornozelo direito para
justificar a ausência do uruguaio.
Porém, um incômodo do atleta e
seu staff por uma divergência
contratual que se arrasta desde o
fim de 2020 tambémmotivou o
repentino afastamento.
Daniel Fonseca, empresário do

uruguaio, considera que o clube
não cumpriu acordo de renova-
ção comcompra de 12,5%dos di-
reitoseconômicosquepertencem
aoDefensor Sporting e cobrauma
resposta. A alegação é de que a
ação teria sido uma promessa do
departamento de futebol. Arras-
caeta tem contrato até 2023 e foi
umdos poucos a não receber va-
lorizaçãoentreosastrosdo time.
Mesmo considerando a com-

pradopercentualuminvestimen-
to pelo desempenhodouruguaio,
o clube alega restrições financei-
ras causadas pela pandemia e se
respalda em cláusula contratual
que exigia 4milminutos emcam-
popor temporadapara executar a
ação. Arrascaeta ficou abaixo da
meta nos dois anos de Flamengo.
O clube deve buscar umentendi-
mento nos próximos dias. Ate-
nuante,ocortecontraoVasco tem
dois objetivos: deixar o camisa 14
com condições físicas de encarar
oVélez Sarsfield na estreia da Li-
bertadores, na terça-feira, e acal-
maraguerra frianosbastidores.

ca, oFla era alvo fácil para adefesa
vascaína. As tentativas eram, basi-
camente, de fora da área. Aos 37,
Lucão encaixou tentativa deGer-
son. Com 44, Bruno Henrique
mandouporbaixoeogoleirocruz-
maltinodefendeubem.
Modificadonosegundo tempo,

o Flamengo seguiumordendo.No
primeirominuto,Gerson finalizou
cruzadoeLucãopegou.Aos4,Viti-
nho tentou damesmamaneira e
carimbouopéda trave. Cincomi-
nutos depois, o goleiro doVasco
apareceunovamente. EvertonRi-
beiro emendou escanteio de pri-
meiro e o arqueiro espalmou. O
camisa 28 estava intransponível.
Com 15, ele pegou cabeçada à

queima-roupadeBrunoHenrique
na pequena área. Enquanto o ru-
bro-negro pressionava, oVasco se
fechavaporumcontra-ataque.
Aos 28, mais Flamengo. Sem

espaço para infiltrar, Gerson ajei-
tou para a perna esquerda e chu-
tou com perigo rente ao traves-
são.De tanto errar, o rubro-negro
foi novamente castigado. Em ve-
locidade, Morato recebeu de Ga-
larza, bateu no contra-pé deDie-
go Alves e comemorou a lá Ed-
mundo no Brasileirão de 1997,
gingando o corpo enquanto ba-
lançava os braços. Perdido em
campo, o time de Rogério Ceni
seguiu com a bola, mas, na au-
sência de inspiração, diminuiu

somente aos 48 comVitinho fina-
lizando após bate e rebate.
Autor do primeiro gol vascaí-

no, o zagueiro LéoMatos vibrou
pela disciplina cruzmaltina na
partida. “A estratégia foi perfeita.
Às vezes, temos que adotar essa
postura. Logicamente que prefe-
rimos ter a bola, fazer jogo de im-
posição, posicional. Mas certas
partidas não é permitido. O que a
gente se propôs a fazer foi isso.
Defender bem, bloco baixo e ten-
tar sair no contra-ataque.Marca-
mos um gol de bola parada que
facilitou um pouco”, resumiu.
Com os três pontos, oVasco su-
biu para o quinto lugar. O Fla-
mengo segue emsegundo.

“A estratégia foi
perfeita. Às vezes,

temos que adotar essa
postura. Logicamente
que preferimos ter a
bola, fazer jogo de

imposição, posicional.
Mas certas partidas
não é permitido”

LLééoo MMaattooss,,
zagueiro do Vasco

»EUROPALEAGUE I
A Roma está nas semifinais da
Europa League. A vaga veio,
ontem, após empate com o
Ajax, por 1 x 1. Dzeko e Brobbey
marcaram. O time italiano,
agora, terá o Manchester United
pela frente.

»EUROPALEAGUE II
Rival da Roma, o Manchester
United confirmou a
classificação após vencer o
Granada, por 2 x 0, mesmo
placar aplicado no jogo de ida.
Os gols ingleses foram de
Cavani e Jesús Vallejo, contra.

»EUROPALEAGUE III
O Arsenal também segue na
briga pela taça. Ontem, o time
inglês passeou e aplicou 4 x 0
no Slavia Praga, gols de
Lacazette, duas vezes, Bukayo
Saka e Nicolas Pepé. O rival na
semi será o Vilarreal.

»OLIMPÍADAS
ToshihiroNikai, secretário-geraldo
partidoquegovernaoJapão,
colocouos JogosdeTóqui emxeque
aoafirmarqueoeventopodeser
canceladocomoúltimorecurso, no
momentoemqueopaís enfrenta
umnovosurtodecovid-19.

»COPAAMÉRICA
Recuperado da covid-19, o
presidente da Argentina, Alberto
Fernández, colocou a realização
da Copa América em dúvida. Na
visão do mandatário, é preciso
agir com cautela frente à
situação do país.

»FLUMINENSE
Um dia após anunciar o zagueiro
Manoel, o Fluminense confirmou
mais uma contratação: a do
meia equatoriano Cazares. O
jogador vem ao tricolor do
Corinthians sem custos e com
contrato válido até 2022.

A eliminação precoce do Grê-
mio na pré-Libertadores deu fim
ao casamento de quase cinco
anos entre o técnico Renato Gaú-
cho com o clube. Ontem, um dia
após a eliminação do tricolor an-
te o Independiente Del Valle-
EQU, o treinador e a cúpula gre-
mista entraram em acordo para
encerrar a vitoriosa parceria. Du-
rante a relação, o timegaúchoco-
lheu frutos e ganhou títulosdaLi-
bertadores e daCopadoBrasil.
Com a eliminação em casa, o

Conselho de Administração do
clube estava dividido sobre a se-
quência do treinador no Rio
Grande do Sul. Pelamanhã, a cú-
pula gremista reuniu-se para dis-
cutir o futuro de Renato. O acor-
do pela saída foi selado em con-
tato telefônico do treinador com
o presidente Romildo Bolzan. O

elenco do Grêmio foi informado
damudança antes do treino, rea-
lizadonoperíododa tarde.
Nas próximas partidas do clu-

be, o comando do elenco ficará
nasmãos deThiago Gomes, téc-
nico da equipe sub-21 gremista.
Em nota, o tricolor confirmou a
decisão tomada em “comum
acordo” e exaltouRenato. “OGrê-
mio agradece o profissional pela
sua dedicação, sua passagem vi-
toriosa com conquistas impor-
tantes, lealdade à instituição e
por ter sido o técnicomais longe-
vo no comando da casamata gre-
mista”, diz o texto.
Contratado em setembro de

2016, Renato conduzia o projeto
mais longevo do futebol brasilei-
ro. Ele estava há quatro anos e
meio no comando do Grêmio.
Agora, o posto entre os times da

Série A do Campeonato Brasilei-
ro passa a ser de Lisca, à frente do
América-MG desde janeiro de
2020. Neste momento, o ex-gre-
mista ainda se recupera da covid-
19 e sequer pôde dirigir a equipe
nos últimos jogos.
Na terceirapassagempelo clu-

be gaúcho, Renato tornou-se o

técnico a comandarmais vezes a
equipenahistória e ganhouestá-
tua na Arena do Grêmio. Ele foi
campeão da Copa do Brasil
(2016), da Libertadores (2017),
daRecopaSul-Americana (2018),
de três Campeonatos Gaúchos
(2018, 2019 e 2020) e da Recopa
Gaúcha (2019).

GRÊMIO

Renato Gaúcho
deixa o tricolor

PAULISTÃO

Choque-Rei rivaliza opostos

Treinador encerrou passagemdequase cinco anos à frente do clube

Nelson Almeida/AFP - 31/10/18

Rafael Ribeiro/Vasco

Cruzmaltinos
vibramvitória
no clássico após
17 jogos de
invencibilidade
do Flamengo
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Polícia investigará
denúnciasemhospitais

IRREGULARIDADES

Achegada das vacinas contra a
covid-19 colocou omundo emumnovo
patamar no combate à pandemia, com
ritmos diferentes emcada país.
ComooBrasil está nesse cenário?
Seconsiderarmos todosospaísesque

começaramoprocessode imunização,o
Brasil nãoestánadabem.Váriosdeles fi-
zeram trabalhos anteriores, como a re-
servadedoses eo investimento empes-
quisa.Assimcomofizemoscomavacina
deOxford/AstraZeneca, algumasnações
investiramemmais de um imunizante.
Obviamente,esses locais tiveramretorno
maior emquantidadedevacinas, conse-
guindo atender umgrande número da
população, e começama ver os efeitos
dessa imunização.Éocasode Israel, que
vacinoumaisde60%doshabitantescom
asduasdoses e tempercebidoquedano
númerodepessoas infectadas. Amesma
situaçãopode ser obser-
vada nos Estados Uni-
dos, que, apesar de ter
índicesmenoresdepes-
soas vacinadasporquea
populaçãoémuitogran-
de, tambémestãoperce-
bendo diminuição nos
casos. Esses exemplos
provamque as vacinas funcionam,mas
queadistribuiçãoeoprocessodeaplica-
çãodemandam logística.Quemsepro-
gramoumelhor estámais avançadono
cenário de vacinação. A Europa, por
exemplo, quenão temuma logística tão
boa, temonúmerodedosesnecessárias,
mas a aplicação está lenta por causa de
problemasdeorganização.

Qual sua análise sobre a vacinação no
Distrito Federal?
Achoquenós, considerando obaixo

número de doses disponíveis, estamos
indomuito bem. Temos uma logística
muito boa de aplicação. O entrave é a
quantidade de unidades em estoque.
Em relação à segunda dose, o que a se-
cretaria (de Saúde) fez, de segurar as
aplicações, foimuito prudente, porque
temos visto várias capitais sem vacinas

para o reforço. Aqui, a pasta diminuiuo
ritmo comaprimeira dose, para garan-
tir a segunda àpopulação.

Apartir de amanhã, deve começar
a vacinação dos idosos com
64 e65anos. Até o próximomês,
conseguiremos fechar a imunização de
todos os idosos commais de 60 anos?
Não émuitominha área de estudo,

mas, por algumas análises que li, até o
fim deste mês e início de maio, deve-
mos fechar o primeiro grupo prioritá-
rio e dar início ao de comorbidades.

Pensandono grupo de idosos
vacinados, podemos inferir que houve
impacto no sistemade saúde com
relação a internações emortes?

Temos visto no DF duas situações
distintas: diminuição do número de
pessoas acima de 60 anos internadas
comevoluçãoparaóbito,masemcom-
paração comos outros grupos. Com as
novas variantes, pessoas abaixo de 50
anos têm se infectadomais e apresen-
tado formas mais graves da doença,
ocupando em maior quantidade os
hospitais. O fato de haver mais casos
neste grupo pode estar mascarando o
número de idosos que têm se recupe-
rado, mas conseguimos ver, em uma
primeira análise, diminuição das pes-
soas acima de 60 anos contaminadas
coma covid-19.

OMinistériodaSaúdecalculaque
1,5milhãodepessoasnãovoltarampara

receberasegundadosedavacina.Deque
formaissopodeestarrelacionadocomo
surgimentodemutaçõesdovírus?
A vacina não nos blinda da infec-

ção. Muitas pessoas pensam “Agora
que estou vacinado, não preciso mais
usar máscara nem continuar com os
outros cuidados”. Isso não é verdade.
A vacinação melhora a resposta ao ví-
rus. Uma pessoa não imunizada terá
resposta lenta do sistema imune, o ví-
rus ganha espaço e se prolifera. A pri-
meira dose da vacina já oferece me-
lhora imunológica, com geração de
células de memória. Com a segunda
dose, a resposta será ótima. Ao entrar
em contato, a partir da reação (do re-
forço da vacina), o vírus não terá tem-
po de se proliferar e causar a doença,

porque o sistema imune age para eli-
miná-lo rapidamente. Com a resposta
intermediária gerada apenas com a
primeira dose, o vírus consegue so-
breviver e aprende, com a resposta
imune, a gerar novas variantes. Se as
pessoas não tomaremas duas doses e,
portanto, não tiverem resposta ade-
quada no organismo, há possibilida-
de de favorecer as mutações do vírus,
gerando novas variantes —mais gra-
ves e com proliferação acentuada em
nosso organismo.

Comessas variações,mesmo
umapessoa vacinada comas
duas doses agora pode não ficar
protegida no futuro?
Qualquer pessoa vacinada pode se

infectar. Vai depender, porém, das cé-
lulas dememória ativas desempenha-
rem boa resposta no sistema imunoló-
gico. Quando o vírus sofre mutação,
nãohá alteração completa da estrutura
dele. Não passa a existir um novomi-
cro-organismo. A resposta das duas
doses vai reconhecê-lo parcialmente,
comoacontece coma (vacina contra a)
gripe, em que somos imunizados con-
tra as variantes do último ano. Contra
as mutações que eventualmente apa-
recerem, teremos uma resposta par-
cial, que permitirá a eliminação do ví-
rus do organismo. Se deixarmos que as
variantes circulem com rapidez e au-
mentem a velocidade de surgimento, é
possível que a vacina fique com cada
vez menos eficiência. Creio que tere-
mos de adaptar os imunizantes contra
a covid-19 a cada ano, como acontece
comas vacinas contra a gripe.

Quem tomouaprimeira dose e perdeu o
prazo da segunda deve fazer o quê?
Deve voltar para a segunda aplica-

ção, não há problema. Inclusive, no ca-
so da CoronaVac, existem estudos pre-
liminares mostrando que, até 28 dias
depois da primeira dose, os resultados
podem sermelhores do que dentro do
prazo de três semanas.

>> entrevistaANAMÉLIABOCCA /PROFESSORAEIMUNOLOGISTADAUNIVERSIDADEDEBRASÍLIA(UnB)

“Vacinação melhora
resposta ao vírus”

» ANA ISABEL MANSUR

E
m entrevista aoCB.Saúde— parceria do Cor-

reio com a TV Brasília —, a professora e imu-
nologista da Universidade de Brasília (UnB)
Anamélia Bocca alertou para os riscos da si-

tuação de abandono vacinal na campanha contra a
covid-19. A especialista explicou, ontem, que tomar a

primeira dose de um imunizante contra a doença,
mas não retornar para a segunda aplicação pode fa-
zer com que o novo coronavírus aprenda como fun-
ciona a resposta imune do organismo e desenvolva
novos mecanismos de ataque.

Além disso, a professora destacou que, apesar do

aumento dos casos entre pessoas com menos de 50
anos, é possível perceber queda das infecções em ido-
sos com mais de 60. Anamélia abordou as supostas
ocorrências, ainda em investigação, de trombose
após aplicação da vacina Covishield — produzida
pela empresa sueca AstraZeneca em parceria com a

Universidade de Oxford. Para a especialista, a sus-
pensão do uso desse imunizante em alguns países
não significa que ele não seja eficaz e demonstra a ri-
gidez dos processos avaliativos e de aprovação das
agências regulatórias. Confira os principais trechos
da entrevista concedida à jornalista Carmen Souza:

NoprogramaCB.Saúdedeontem,especialista explicouporqueénecessário acelerar oprocessodeaplicaçãoda segundadose contraa
covid-19egarantir queapopulação tomeo reforço. Medidapodeevitar queSars-CoV-2, causadordadoença, passepornovasmutações

» SAMARASCHWINGEL

A Polícia Civil do Distrito Federal
(PCDF) investiga um caso registrado
no Hospital de Campanha de Santa
Maria, no início deste mês. Funcioná-
rios da unidade de saúde registraram
imagens do corpo de uma vítima da
covid-19 sobre uma maca, enrolado
em um saco plástico para lixo. O pro-
cedimento é considerado inadequado,
segundo os protocolos definidos pelo
Ministério da Saúde para pacientes
quemorreramdevido à doença.
Representantes doGoverno doDis-

trito Federal (GDF) informaram, ontem,
duranteentrevistacoletiva,quepediram
àPCDFparaabrir inquéritopolicial e in-

vestigar o caso. Os secretários da Casa
Civil, GustavoRocha, e de Saúde,Osnei
Okumoto, afirmaram que a situação
chamou a atenção pela “falta de empa-
tia”epela“crueldade”comocorpo.“Isso
está completamente fora do protocolo
dos hospitais, e oOsnei procurou verifi-
car por que o corpo estava fora do invó-
lucro adequado”, disse Gustavo Rocha,
noPaláciodoBuriti.“APCDFestáouvin-
do esses envolvidos, e aguardamos a
conclusãodo inquérito”, completou.
OpadrãodefinidopeloMinistérioda

Saúde prevê que amaneira correta de
embalar o corpo de uma vítima da co-
vid-19écominvólucroespecífico,borri-
fado com hipoclorito de sódio. Uma
conduta inadequada pode contaminar

quemfaráoprocedimento.
As imagens do caso começaram a

circular em6de abril. O paciente estava
na unidade de terapia intensiva (UTI).
Nos registros, é possível ver o plástico
preso por uma fita adesiva. O corpo es-
tavaemumamaca,ao ladodepacientes
internados com covid-19. “No saco
plástico, gente. Olha só”, diz amulher

que gravou as imagens. À época, o Insti-
tuto de Gestão Estratégica do Distrito
Federal (Iges-DF), responsável pelo
Hospital Regional de SantaMaria (HR-
SM), informouse tratardaUTIdo1ºan-
dardohospital de campanhadacidade.
A unidade é administrada pela empresa
Associação Saúde eMovimento (ASM),
contratadapeloExecutivo local.

Por meio da pasta, a ASM emitiu
nota, na qual disse que o caso tratava
de um“evento pontual”, com“falha de
comunicação da equipe operacional”.
A reportagem pediu novo posiciona-
mento da associação, bem como da
PCDF, mas não teve retorno até o fe-
chamento desta edição.
Além disso, o secretário de Saúde

afirmou que pediu registro de boletim
de ocorrência para investigar um apa-
gão noHospital da Região Leste, no Pa-
ranoá,na terça-feira. Para ele, o casode-
monstra que há pessoas agindo com
“má-fé”. “Hádois dias (antes de ontem),
houve umapagãona sala vermelha. Fe-
lizmente, foi da luz,mas os equipamen-
tos continuaram a funcionar”, comen-
tou. O ocorrido durou trêsminutos, se-
gundoo secretário.“Nesseperíodo, tira-
ramfotos, filmarameencaminharamas
imagensparaa imprensa”, afirmou.
O pedido de investigação se deveu à

divulgação do problema. Amedida se
repetirá, segundo ele, sempre que hou-
ver episódios semelhantes.

GDFquerapuraçãosobrecasodevítimadacovid-19quetevecorpoenroladoemplástico

Ed Alves/CB/D.A Press

Arquivo Pessoal
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Vacinasdevemchegarhoje

DF espera receber 80 mil doses da nova remessa do imunizante contra a covid-19.
Com isso, pessoas com 64 e 65 anos poderão ser vacinadas neste fim de semana

» SAMARA SCHWINGEL
» DARCIANNE DIOGO

O
Distrito Federal espera
receber, a partir das
9h30 de hoje, mais 80
mil doses de vacinas

contra a covid-19. Considerando
uma reserva técnica de cerca de
10%, 72,8 mil doses serão desti-
nadas à ampliação e continuação
da campanha de vacinação na
capital federal. De acordo com
previsão da Secretaria de Saúde,
com 43.140 imunizantes, os ido-
sos com 64 e 65 anos começarão
a ser vacinados amanhã. Para
atenderessepúblicoeevitaraglo-
merações, o DF terá aplicação
durante o final de semana e em
13 locais distintos.
Segundo antecipou o secre-

tário da Casa Civil, Gustavo Ro-
cha, durante coletiva na tarde
de ontem, os pontos presen-
ciais, ou seja, em que a pessoas
precisa descer do carro e aguar-
dar por atendimento, serão em:
Samambaia, Recanto das Emas,
Ceilândia e Sobradinho. Já os
pontos que terão atendimento
híbrido, ou seja, presencial e
drive-thru, estarão localizados
no Estádio Bezerrão, no Gama,
no Guará e em Planaltina. Os

outros seis, que serão exclusiva-
mente por drive-thru, estarão
no Shopping Iguatemi (Lago
Norte), Jardim Botânico, Tagua-
park, FaculdadeUnieuro (Águas
Claras), e no Estacionamento 13
do Parque da Cidade.
Além dos idosos com 64 e 65

anos oumais, os postos aplicarão
a segundadosedas vacinas. Ano-
va remessa também vai benefi-
ciar os profissionais de saúde da
rede privada e os da segurança
pública. Esses grupos te-
rão 2.237 e 4.414 doses,
respectivamente. Tam-
bém virão 23.535 doses
para aD2, segundadose.
A vacinação para as

forças de segurança de-
ve começar na segunda-
feira e seguir osmesmos
parâmetros estabeleci-
dos no início da imunização
deste grupo. A categoria terá
um ponto específico para rece-
ber os imunizantes, e cada cor-
poração terá uma lista de prio-
ridades a ser seguida. Já os pro-
fissionais de saúde devem
aguardar a reabertura do agen-
damento, também na segunda.
Devido a esse processo, a imu-
nização dos novos agendados
só terá início na terça-feira.

Filas
Enquanto a ampliação não é

efetivada, a campanhade vacina-
çãonãoparounoDF.Aprocurape-
la vacinacontra a covid-19, ontem,
noposto drive-thru doParque da
Cidade, por exemplo, foi intensa,
comgrande filas de carros. Segun-
do a enfermeira Camila Gaspar,
coordenadoradopontode imuni-
zação, omovimento foi causado,

principalmente, pelo
grande número de agen-
damentos por parte dos
profissionais de saúde da
redeprivadaparaaaplica-
çãodaprimeiradose.
A técnica de laborató-

rio Vânia Fontenelle, 39
anos, foi uma dessas pro-
fissionais. Moradora do
Gama,elaeomaridocon-

traíram a covid-19 no começo de
março deste ano e apresentaram
os sintomasmais leves da doen-
ça, comofebree tosse.Emociona-
da, ela conseguiu receber a pri-
meira dose da vacina. “É uma óti-
ma expectativa, aindamais nesse
momento. Sinto-me contempla-
da. É uma vitória, aindamais que
estamos na linha de frente e lida-
mos comopúblico 24 horas”, dis-
se. Para agendar a aplicação do

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@alexandrepaulas

ALEXANDREDEPAULA/alexandresouza.df@dabr.com.br

“Quem
combatea

corrupçãoéaPolícia
FederaleoMinistério

Público,nãooJudiciário.O
Judiciárioéoguardada

Constituição.Agora,porque
estásendotrazidoao

plenário?Sejamosclaros.
Porqueenvolveoex-

presidentedaRepública.”

Ricardo Lewandowski,
ministro do STF

“Esseéum
vícioquepode ter
umefeito expansivo
eatingir, digamos
assim,umgrande
trabalho feitopelo
STFnocombateà

corrupção.”

Luiz Fux, presidente do
SupremoTribunal
Federal (STF)

SÓPAPOS

Convocação
Ficam convocados os Srs. Acionistas da Companhia de Pesquisa de

Recursos Minerais – CPRM a se reunirem em Assembleia Geral Ordinária,
nas condições previstas no artigo 131, e seu parágrafo único, da Lei nº 6.404,
de 15 de dezembro de 1976, às 15:00 horas do dia 23 de abril de 2021, na
Sede da Companhia, localizada no Setor Bancário Norte – SBN, Quadra 02,
Asa Norte, Bloco H, Edifício Central Brasília, Brasília – DF, com transmissão por
videoconferência, a fim de deliberarem sobre a seguinte Ordem do Dia:

a) Tomada das contas dos administradores, exame, discussão e votação das
demonstrações financeiras relativas ao exercício findo em 31.12.2020;

b) Deliberação sobre o resultado do exercício;
c) Remuneração dos Administradores, membros do Conselho Fiscal e

membros do Comitê de Auditoria.
O acionista que desejar representar-se na referida Assembleia

deverá depositar procuração, com poderes especiais, no Escritório da
Sede da Companhia, de acordo com o artigo 126 da Lei nº 6.4040, de
15 de dezembro de 1976, até às 15:00 horas do dia 22 de abril de 2021.

Qualquer dúvida deve ser encaminhada para o correio eletrônico
seger@cprm.gov.br.

Brasília, 06 de abril de 2021
ALEXANDRE VIDIGAL DE OLIVEIRA

Presidente do Conselho de Administração

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
Secretaria de Geologia, Mineração e Transformação Mineral
Companhia de Pesquisa de Recursos Minerais - CPRM

MINISTÉRIO DE
MINAS E ENERGIA

Movimentação foi intensa, ontem, no drive-thru doParque daCidade

Destaque feminino
Asmulheres da bancada do Distrito Federal no Congresso conquistaram posições de destaque no

cenário nacional nos últimosmeses, com asmudanças na Câmara, no Senado e no Executivo. Ontem,
a deputada federal Celina Leão (Progressistas) foi eleita coordenadora da Secretaria daMulher e passa
a liderar a bancada feminina por dois anos. Além dela, Bia Kicis (PSL-DF) comanda a Comissão de
Constituição e Justiça (CCJ). Flávia Arruda (PL-DF) foi presidente da ComissãoMista de Orçamento

(CMO) e agora éministra-chefe da Secretaria de Governo.

Vacina, sim
Diante da enxurrada de fake
news e de informações
maliciosas, a Secretaria de
Saúde produziu vídeo para

convencer a população de que a
vacina AstraZeneca é segura.
Assim como ocorreu com a
CoronaVac, informações
desencontradas assustam e

fazem parte do público duvidar
da segurança, reforçada por
especialistas e pela Anvisa, do
imunizante. No Brasil, há relatos
de quemuitas pessoas deixaram

de tomar a segunda dose.

Preocupaçãorecorrente
Voltou a ser assunto no GDF
a vacinação de moradores de
outras regiões na capital
federal. Segundo o governo
local, há registros numerosos
de pessoas que tomaram a
primeira dose onde residem,
mas buscam a segunda no
DF. Se a situação não for

contornada, há possibilidade
de se tentar impor medidas
restritivas, o que, na prática,
é complicado de se efetivar,
pois o sistema de saúde é

universal.

Isenção

Projeto de lei do deputado
federal LuisMiranda (DEM-
DF) que altera oCódigo de
Trânsito Brasileiro para
isentar de penalidades e

infrações veículos usados por
policiais, bombeiros e órgãos

de fiscalização e de
salvamento foi aprovadopela
Câmara dosDeputados.O
texto, agora, seguepara o
Senado.“Sãoheróis que
estãona luta pela vida.Não
podemos fazer comque estes
profissionais percamum
tempoprecioso elaborando
defesas pormultas recebidas
quando atuampara salvar o
semelhante”, justificou o
parlamentar. A proposta foi
umpedidode servidores da
segurança pública e chegou a

Mirandapormeio do
delegado-geral da Polícia

Civil doDF, RobsonCândido.

Agendas
Emmeio aos desgastes causados pela pandemia, o governador Ibaneis Rocha
(MDB) tem investido emagendas externas. Amaioria dos eventos nos quais o

emedebista esteve relacionam-se comobras e reformas. Faz parte da
estratégia de comunicaçãodoGDF, de reforçar que esse tipo de açãonão

paroudurante a pandemia.

Touring
AudiênciapúblicapromovidapelaSecretariadeDesenvolvimento

UrbanoeHabitaçãodiscutiránodia18projetode lei complementarque
definiránormasdeusoeocupaçãodo lotedoTouring.Apreservaçãodo
prédiodeOscarNiemeyer éalvodepreocupaçãoháalgumtempo.A
ideia éque seja instaladono local um museu tecnológico, construído
peloServiçoSocial da Indústria (Sesi), ao custodeR$160milhões.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Breno Fortes/CB/D.A Press

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Ed Alves/CB/D.A Press Ed Alves/CB/D.A Press

Nelson Jr./SCO/STF Ed Alves/CB/D.A Press

337mil vacinados
Até omomento, 337mil pessoas no Dis-
trito Federal receberam a vacina contra a
covid-19, sendo que 128mil já receberam
a segunda dose. Nas últimas 24 horas, o
DF registrou 965 novos casos da doença
e 77mortes, das quais 16 ocorreram
ontem. No total, a capital já teve 363.344
confirmações de infecção pelo novo coro-
navírus e chegou aos 7.049mil óbitos. A
médiamóvel de casos está em 1.218 (19%
menor que há 14 dias) e a demortes em
62,86 (também comqueda de 19% em
relação há duas semanas). A taxa de
transmissão é de 0,92.

imunizante, ela contaqueenfren-
toualgumasdificuldadesemrela-
ção ao sistema. “No primeiro dia
que as vagas foram abertas, não
conseguimos. Só no dia seguinte,
nos primeiros minutos, que deu
certo”, complementou.
Já Daniela Cardoso, 45, assis-

tente social do Centro de Refe-
rência de Assistência Social
(Cras), foi ao Parque da Cidade e
tomou a segunda dose da vacina.
Apósaimunizaçãocontraadoen-
ça, ela se sente aliviada. “Estamos
no combate à pandemia, e estar
vacinado nos dá uma pequena
sensaçãode segurança”, disse.
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Contato familiar na pandemia

Desautorizados do encontro pessoal, parentes de pacientes internados com a covid-19 se apoiam nos profissionais
de saúde do DF e em videochamadas para se comunicar com os entes queridos e diminuir a angústia da distância

Manoel
e Rosa
No fim da década de 1990, soube

que o poeta Manoel de Barros estava
em Brasília, numa exposição no Con-
gresso Nacional. Peguei um gravador e
fui lá para entrevistá-lo. Eleme recebeu
demaneiramuito cordial, comos olhos
faiscantes de menino que aprontou al-
guma. No entanto, negou a entrevista
ao vivo, de maneira delicadamente fir-
me: “Entrevista, só por escrito. E aviso
que a resposta pode demorar”.

Seis meses depois, quando havia me
esquecido do encontro, recebo uma car-
ta dosCorreios coma letra desenhadade
Manoel de Barros e as respostas à entre-
vista. Ao lê-las, compreendi, imediata-
mente, o sentido do que parecia serme-
ro capricho.Manoel insistiu em conver-
sar por escrito porque queria transfor-
mar a entrevista em um acontecimento
poético: “Só as coisas pequenas me ce-
lestam”, escreveu emuma resposta e, lo-
go emseguida, o trechoapareceuemum
dospoemaspublicados em livro.
Manoel teveummemorável encontro

comGuimarães Rosa no Pantanal, evo-
cado na revista Bric a Brac, editada por
Luis Turiba e João Borges (sim, aquele

mesmo que era comentarista de econo-
mia da GloboNews). Manoel é uma es-
pécie de Guimarães Rosa lúdico da poe-
sia; e Rosa é uma espécie deManoel de
Barros trágico da prosa. Os dois gênios
têmmuitas afinidades.
Demaneira semelhante ao que ocor-

reu comminha entrevista, o pantaneiro
transformouaconversa comRosaemum
acontecimentopoético.“Haviaocaramu-
jopertodeumaárvore.Rosadisse: ‘Habe-
mos lesma,Manoel’. Eu disse: ‘Caramujo
é que ajuda árvore crescer’. Ele riu. Relvas
cresciamnas palavras e na terra. Rosa es-
cutavaas coisas. Escutavao luar.”
Em seguida, Rosa teria perguntado:

“E como é o homem aqui, Manoel?” E

Manoel replicou nervoso: “O homem
se completa com os bichos — eu disse
— com os seus marandovás e com as
suas águas. Esse ermo cria motucas.
Aqui é brejo, boi e cerrado. E anta que
assobia sem barba e sem banheiro”.
Rosa quis saber também o nome de
árvores: “Aqui sabemos é por instinto
e por apalpos. Não é como o senhor
faz com as palavras”.
Mas no livro Retrato do artista en-

quanto coisa,Manoel transformouodiá-
logo imaginário em verso de poesia: “Le-
vei Rosa na beira dos pássaros que fica
nomeio da Ilha Linguística./Rosa gosta-
va muito de frases em que entrassem
pássaros./E fez uma na hora:/A tarde es-

tá verde no olho das garças./E comple-
tou com Job:/Sabedoria se tira das coisas
que não existem./A tarde no olho das
garças não existia/mas era a fonte do ser.
Era poesia./Era onéctar do ser”.
Adiante,Manuel prossegue emnarra-

tiva fragmentada: “Rosa gostava muito
do corpo fônico das palavras./Veja a pa-
lavra bunda,Manoel/Ela tem umbonito
corpo fônico além do propriamen-
te./Apresentei-lhe a palavra grava-
nha./Por instinto linguístico achou que
gravanha/seria um lugar entrançado de
espinhos e bem/emprenhado de filhos
de gravatá por baixo./E era.”Manoel es-
creveu que, se não fosse a poesia, todos
nós seríamos robôs. E seríamos.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

A família de Roberto Luiz d'Ávila Saraiva comunica seu
falecimento e convida para missa de 7° dia, a realizar-se
dia 16/04 às 19 horas na Igreja São Miguel Arcanjo e
SantoExpedito

MISSA DE 7º DIA
ROBERTO LUIZ D'ÁVILA SARAIVA

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem15deabril de2021.

Obituário

CampodaEsperança
Maria do Carmo Ribeiro
Cardoso, 65 anos
Amália da Silva Vidal, 92 anos
Ângela Toneline Lavale Rocha,
64 anos
Antônio Eustáquio Ramalho dos
Santo, 69 anos
Antônio Justino de Melo Neto,
62 anos
Carmelita Rosa Santana da
Silva, 81 anos
Charles Lopes Nascimento,
51 anos
Cledivaldo Menezes do Couto,
60 anos
Dorgival Freire Cavalcanti Filho,
55 anos
Egídio do Santos Souza, 67 anos
Hildemar Matos Mendonça,
50 anos
Ismael Bezerra Gomes da Silva,
68 anos
Jaílton Damasceno de Araújo,
59 anos
Joana Vasco dos Reis, 90 anos
João Carlos Feichas Martins,
71 anos
José Benedito Borges da Silva
Almeida, 65 anos
Luiz Rufino Moreira, 76 anos
Maércio CarapebaMonteiro,
75 anos
Maria de Fátima Carvalho de
Mendonça, 66 anos

Maria Dolorides Augusto
Guedes, 67 anos
Osvaldo José Dias, 73 anos
Renato da Silva Amaral, 28 anos
Rogério Pereira Falcone, 60 anos
Rosilda Amorim da Silva Ramos,
65 anos
Sandra Cavalheiro de Miranda,
72 anos
Sérgio Pereira dos Santos,
56 anos
Severino Firmino da Silva,
89 anos
Suelene Conceição Costa dos
Santos, 40 anos
Valdemar Ferreira dos Santos,
90 anos

Taguatinga
Adriano Aguiar Costa, 43 anos
Alexandrina Rosa Dias, 82 anos
AnaMaria Gonçalves Pereira,
47 anos
Berlamino de Sousa Pinto,
98 anos
Cristina Maria da Conceição,
59 anos
Elisabete Cândido das Dores,
58 anos
Fellipe Rodrigo Barbosa Santos,
31 anos
Francisca Maria da Silva,
68 anos
Gildo Antônio de Souza, 67 anos
Ici Garcino Cruzeiro, 63 anos

Ilda Pires de BessaMelo, 74 anos
Inácia Helena da Luz Souza,
64 anos
José Antônio Rios, 89 anos
José Carlos de Araújo, 69 anos
José Natalício Guedes Rolim,
62 anos
José Ribamar Mendes Lima,
64 anos
Josefa Gonzaga Ferreira, 63 anos
Josinaldo Pereira de Araújo
Martins, 46 anos
Luciano Vieira de Brito, 54 anos
Manoel Jurandir Alves de Sousa,
56 anos
Monique Bruna Silva dos Santos,
28 anos
Neliton Emerick de Oliveira,
54 anos
Pavel Teixeira Reis dos Santos,
50 anos
Reginaldo Amorim Correia,
66 anos
Ritta Felismina Schinaid,
75 anos

Gama
Adair José Bernardino, 42 anos
Allef Santos Costa, 27 anos
Francisco Roberto Teixeira
Aragão, 53 anos
Helenita Rodrigues Monteiro,
61 anos

JoanitadoCarmoOliveira, 76anos
José Lúcio de Souza Rozendo,
51 anos
Luiz Rodrigues de Oliveira,
66 anos
Rosália Araújo Martins, 54 anos
TerezinhaMaria de Jesus Melo,
81 anos
Valdilene Santos Silva,
37 anos

Planaltina
Antônio Alves da Cruz, 84 anos
Helena Pinto Batista, 94 anos
Isaías Francisco Gualberto,
55 anos
Marco Aurélio Nogueira da
Silva, 69 anos
Sebastiana Vieira de Freitas,
73 anos

Brazlândia
Manoel Francisco de Jesus,
80 anos
Maria Rodrigues dos Santos,
71 anos

Sobradinho
Arcendino Pereira da Silva,
78 anos
José Valfrides Garcia, 57 anos
Marcilene Jardim Bezerra,
50 anos

JardimMetropolitano
Jardel de Sousa, 39 anos
Francisco de Assis Magalhães,
75 anos
Gilmar José de Oliveira, 62 anos
João Víctor Severino de Oliveira,
11 anos

Eric Lima Araújo, 44 anos
Maria das Graças de Lima,
65 anos
Paulino José Lopes, 48 anos
Rui Guilherme de Araújo
Godinho, 60 anos (cremação)
Maria Luísa Lacerda Silva,
menos de 1 ano (cremação)
Alexsandra Martha de Aguilar
Pereira, 47 anos (cremação)
Marinete da Rocha Quintanilha,
61 anos (cremação)
Leila Torres Novaes,
78 anos (cremação)
Carlos Ferreira, 62 anos
(cremação)
Stephanie de Sousa,
38 anos (cremação)

» ANA ISABEL MANSUR

E
m fevereiro deste ano,
Janderval Queiroz Le-
mos, 63 anos, pai de Da-
nielle Alves, 41, foi diag-

nosticado com a covid-19 e pas-
sou sete dias internado na uni-
dade de terapia intensiva (UTI)
do Hospital de Base (HB) e cinco
dias na enfermaria da unidade.
Durante o período em que o pai
esteve na UTI, Danielle chegava
a se comunicar com Janderval
três vezes por dia, graças à equi-
pemédica do hospital.
“Recebia informações sobre o

estado dele todos os dias. A equi-
pe ligava e fazia videochamadas,
muitas vezes do celular pessoal.
Eles tambémmemandavam fo-
tos domeu pai, com atualizações
e progressos. Pude acompanhar
meu pai graças à humanização
da equipe. Foram dias muito
apreensivos para mim. Ele en-
trou naUTI com 75% do pulmão
comprometido. É, talvez, mais
angustiante para a família do que
para o próprio paciente. Não te-
nhonempalavras para agradecer
à equipe do Base, ela precisa ser
referência. Salvaram a vida do
meu pai e do restante da família,
porque tranquilizaram o nosso
psicológico”, agradece a profes-
sora,moradora doGuará 2.
O caso de Danielle e Jander-

val, felizmente, não é exceção. A
médica Cinara de Paula Guima-

rães, chefe da UTI do Hospital
Regional do Gama (HRG), afir-
ma que a equipe da unidade li-
ga todos os dias para um fami-
liar de cada um dos 20 pacien-
tes internados com covid na
UTI, para atualizar o quadro clí-
nico deles. “Em casos mais gra-
ves, tentamos fazer conferên-
cias familiares por vídeo. São os
pacientes que sabemos que, in-
felizmente, pelo quadro e por
falta de resposta aos tratamen-
tos propostos, terão um desfe-
cho ruim. Chamamos, então, a
família para definição prognós-
tica e esclarecimento de dúvi-
das. Às vezes, os familiares pre-
cisam conversar com a gente,
até para acreditar e ter a con-
fiança de que, de fato, estamos
fazendo todo o possível. Temos
experiência com UTI humani-
zada no HRG e sabemos como
isso é importante. Não conse-
guimos dar o suporte psicológi-
co que a família precisa, mas
conseguimos passar que esta-
mos presentes, atuantes e fa-
zendo o melhor que consegui-
mos”, avalia a médica.
A equipe da UTI do hospital

conta com o psicólogo Ataualpa
Maciel Sampaio, que elabora
um prontuário afetivo dos pa-
cientes, com informações bio-
gráficas e traços da personalida-
de. A ideia é de uma médica do
Guará, segundo Ataualpa, mas o
psicólogo afirma que o HRG ti-

nhando o quadro médico de
perto faz muita diferença. Colo-
camos o paciente para escutar
áudios feitos pela família, por-
que, mesmo em coma, pode ou-
vir o que está sendo falado ao
redor dele. E a família ficamuito
feliz. É muito importante”, des-
taca o psicólogo, acrescentando
que a covid-19 ajudou a fortale-
cer o trabalho humanizado que
era feito no hospital. “Estamos
conversando mais e mais inte-
grados como equipe”, reflete.

Casos leves

Não são apenas familiares de
pacientes em estado grave que
recebem informações. A gerente
de assistência clínica do Hospi-
tal da Região Leste (HRL), antigo
Hospital Regional do Paranoá,
Tatiana Sanches Belchior, conta
que a equipe do hospital cuida
de 25 pacientes da unidade de
cuidados intermediários (UCI) e
22 da enfermaria, além daque-
les que ficam nos boxes de aco-
lhimento. O grupo de médicos
emite boletins diários, via tele-
fone, para um familiar, inclusive
aos fins de semana, de todos es-
ses pacientes. “É sempre um
médico que emite o boletim. Ele
lê e analisa o prontuário do pa-
ciente para entrar em contato
com o parente. Sabemos que as
famílias ficam agoniadas sem
notícias, e o boletim émuito im-

portante. Temos o cuidado de
anotar pelo menos dois telefo-
nes no momento da interna-
ção.” Mesmo pacientes com
acesso ao próprio telefone celu-
lar durante a internação têm os
boletins emitidos e repassados
aos familiares diariamente.
Dineia Soares Cardoso, prima

de Eunice Cardoso Souza, 62
anos, foi internada no HRL em 7
de abril, e omarido, Ednaldo Al-
ves Dias, estava sendo o respon-
sável por receber as informações
médicas da esposa. Dois dias de-
pois, Ednaldo também precisou
ser internado, e Eunice passou a
receber as informações dos dois
parentes. “Eles estão sendomui-
to bem atendidos. O quadro dela
estámuito bom, deve receber al-
ta em breve. Ele deve ficar mais
um tempo no hospital, porque
está com o pulmão comprometi-
do. A equipe liga todos os dias,
depois das 14h30. Fico apreensi-
va porque ficamos de noite e de
manhã sem notícias, mas, pelo
menos, estou recebendo infor-
mações. Ficamosmuito agrade-
cidos por receber notícias todos
os dias. Sempre dão informações
completas. Eles ligam emnúme-
ro privado, e não podemos retor-
nar a chamada. Mas eles estão
certos, imagina se todos os fami-
liares retornassemas ligações? Eu
entendo.O esquemadeles émui-
to bom”, elogia a recepcionista,
moradora daAsaNorte.

nha uma iniciativa parecida an-
tes. “É importante porque sin-
gulariza o doente. Pergunto pa-
ra o familiar, por exemplo, como
ele definiria o paciente, se tem
algum apelido e quais são os ho-
bbies. É importante para saber-

mos como nos conectar com o
enfermo, que, às vezes, está com
alteração do nível de consciên-
cia e fica sem entender muito
bem o que está acontecendo.
Saber que tem pessoas que ele
conhece cuidando e acompa-

AprofessoraDanielle Alves contou comajuda da equipe doHospital de
Base para conversar compai enquanto ele estava internado comcovid

O Decanato de Assuntos Comunitários (Dac) da UnB oferece ajuda
psicológica gratuita para parentes de pessoas com covid-19. São quatro
grupos virtuais. Inscrições emais informações em linktr.ee/dasu.

Ajuda psicológica

Fotos: Arquivo pessoal
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Saiba como ficou o comando da Polícia
Militar do Distrito Federal após as
exonerações:

COMANDO-GERAL
Saiu o coronel Julian Rocha Pontes, entrou
o coronel Márcio Cavalcante de
Vasconcelos

SUBCOMANDO-GERAL
Saiu o coronel Cláudio Fernando Condi,
entrou o coronel Hércules Freitas

Para saber mais

INVESTIGAÇÃO / SegundaPromotoriade JustiçadeDefesadaSaúde (Prosus) doMinistérioPúblicodoDistrito Federal eTerritórios
apura sehouveounão irregularidadena imunizaçãode trêsoficiais que teriamrecebidodosesda “xepa”da campanhacontraa covid-19

» CAROLINE CINTRA

O
s três policiais militares acu-
sados de furar a fila da vaci-
nação contra a covid-19 no
Distrito Federal, no fim de

março, foram ouvidos pela primeira
vez ontem. Eles prestaram depoi-
mento à 2ª Promotoria de Justiça de
Defesa da Saúde (Prosus), do Minis-
tério Público do DF e Territórios
(MPDFT). A instituição apura se hou-
ve irregularidade na imunização do
grupo de PMs. Há mais duas oitivas
marcadas para hoje, além de uma
quarta, na segunda-feira.
O ex-comandante-geral da Polícia

Militar do Distrito Federal (PMDF)
coronel Julian Rocha Pontes; o ex-
subcomandante-geral coronel Cláu-
dio Fernando Condi; e o irmão dele, o
subcomandante operacional do 2º
Comando de Policiamento Regional,
tenente-coronel Eduardo Condi, são
acusados de tomar a vacina antes da
hora, em 31 de março. À época, a
campanha do DF não atendia profis-
sionais das forças de segurança. Esse
público só entrou para a lista de gru-
pos prioritários em 5 de abril. A de-
núncia resultou na exoneração dos
integrantes dos dois cargosmais altos
da corporação, três dias depois. Na
quarta-feira, foi publicada no Diário
Oficial do DF (DODF) a transferência
de Julian para a reserva remunerada.
Com a inclusão de servidores da

segurança na campanha distrital de
vacinação contra a covid-19, houve
atendimento, inicialmente, das

PMs acusados
de furar fila
são ouvidos

Negócio
da China
AUniversidade de Coimbra e o Iesb vão

lançar o curso China eNegócios comPaíses
de Língua Portuguesa. O objetivo é capacitar
empresários, advogados, profissionais de
relações internacionais e outros para saber
fazer uma boa negociação com entidades
chinesas. Serão 60 horas de aulas remotas
(on-line), comprofessores de Coimbra e do
Iesb, a partir de 7 demaio.

Parcerias comerciais
Háumaexpectativa de retomada econômica vigorosa da

China após o fimdapandemia e uma crescente demanda
por commodities, sobretudo, de carne bovina.Opaís
asiático é umdos principais parceiros comerciais doBrasil e,
para os empresários, saber negociar comaChina com
precisão émuito importante.

Cultura chinesa
“O curso vai permitir conhecer umpoucomais da

cultura chinesa,mas vaimostrar, principalmente, as
características específicas dos contratos com aChina,
entender como o país expandiu nos últimos anos emais”,
ressaltou o reitor do CentroUniversitário Iesb, Luiz
Claudio Costa.

Abril, mês de Brasília e do Iesb
O Iesb completou 23 anos nesta semana. A fundadora do centro

universitário, EdaMachado, fez ummanifesto emocionado nessa terça-feira.
“A gente gostaria de encontrar comnossos alunos, ex-alunos, professores e
com todos aqueles que fizeram e fazemparte da vida do Iesb. Não podemos
fazer umbolo bem grande e dividir entre todos nós, como fizemos alguns anos
atrás.Mas é umdia que a gente não pode esquecer, porque foi quando, sem
nenhum recurso, semnenhumdinheiro, comecei a construção do Iesb e do
nome Iesb”, disse Eda (foto), lamentando omomento difícil da pandemia.

Comoserum
giganteemvendas
Em20, 21 e 22 de abril, a Câmara de

Dirigentes Lojistas JovemdoDistrito
Federal (CDL Jovem-DF), emparceria com
AndréNunes, fundador doTransformação
de Gigantes, promoverá oDNA de
Gigantes—Master Class.Voltado para os
profissionais que desejammelhorar a
performance no setor de vendas, o evento
será on-line e totalmente gratuito.

Motivar para
os desafios

“Esperamos ajudar os empresários
na retomadadosnegóciosneste
momento tão complicado edesafiador.
ACDL Jovem-DFacredita que essa ação
vaimotivar os varejistas e, também,
capacitar as equipespara este cenário
demudanças”, explica o coordenador
daCDL Jovem,HugoLeite (foto).

Testes
comportamentais

A programação contará comum
time de profissionais das áreas de
desenvolvimento pessoal, profissional
emental, que explicarão como a venda
atua em conjunto como processo
interno da loja, trazendo estratégias de
branding e de RH, como testes
comportamentais.

Paixão pelo negócio

Segundo André Nunes, o evento
abordará conceitos, lições práticas e
dinâmicas. “Ao longo dos encontros, o
público aprenderá a ter paixão, força e
motivação para realizar vendas de
sucesso”, conta. A inscrição pode ser
feita pelo site promocao.cdldf.
com.br/dna-de-gigantes-cdl-jovem,
até terça-feira.

Beirute/Divulgação Beirute/Divulgação

IESB/Divulgação

Hector Retamal/AFP CDL Jovem/Divulgação

Beirute lança kit promocional pelos 55 anos
O restaurante/bar Beirute está comemorando 55 anos.

Um dos pontos de encontro mais tradicionais de Brasília, o
Beira foi cenário de episódios alegres demuitos brasilienses.
“Para celebrar este momento único, convidamos nossos
clientes a compartilhar essas lembranças nas redes, usando
as hashtags #Beira55anos e #EuAmoBeirutear. E também a
experimentar o kit Beira 55”, diz Francisco Emílio Marinho
(foto), um dos sócios.

Comidinhas e cerveja
O kit começa a ser vendido hoje, a R$ 55.

Fazemparte um growler de 1 litro do Chopp
Beira Premium, umKibeirute e umXParmê
(pão ciabatta artesanal, tradicional filé à
milanesa do Beira commolho de tomate e
queijo prato). Acompanha batata frita com
páprica. Promoção disponível até quarta-
feira ou enquanto durar o estoque.

equipes da linha de frente, devido
ao risco de maior exposição à doen-
ça, como os envolvidos em resgates,
atendimento pré-hospitalar e na vi-
gilância do cumprimento das medi-
das de distanciamento social.
Após a exoneração do ex-coman-

dante, Márcio Vasconcelos assumiu
a corporação, em 2 de abril. O coro-
nel exonerou toda a cúpula da PMDF,
incluindo Cláudio Fernando Condi,
além de integrantes de outras áreas,
como a chefia do Estado-Maior e do
Departamento Operacional (DOP).
Outras mudanças ocorreram na dire-
ção da seção de Pessoal, Saúde e Le-
gislação; no departamento de Saúde e
Assistência ao Pessoal; no de Educa-
ção e Cultura; no setor de Controle e
Correição; além do 2º Comando de
Policiamento Regional, do Departa-
mento de Operações.

Critérios
O terceiro envolvido nas acusa-

ções, Eduardo Condi, continuou na
área administrativa da corporação,
onde atuava desde que foi indiciado
no caso da naja. Ele é padrasto de Pe-
dro Henrique Krambeck, estudante de
medicina veterinária responsável pela
compra ilegal da serpente.Noesquema
criminoso, Eduardo teria dado suporte
financeiro e material para que a casa
dele servisse como cativeiro ilegal para
criação de cobras. O tenente-coronel
responde a 23 processos por tráfico de
animais silvestres, fraude processual,
maus-tratos e associação criminosa.
A vacinação de Julian, Cláudio Fer-

nando e Eduardo ocorreu na Unidade
Básica de Saúde (UBS) nº 1 da Asa Sul.
A justificativa seria a publicação de
uma circular da Secretaria de Saúde

que previa a destinação das sobras de
vacinas— conhecidas como “xepa”—
para policiais militares que trabalhas-
semnaparte de segurança das vacinas,
do processo de transporte e dos pontos
de imunização.
ProcuradopeloCorreio, em2deabril,

Pontesargumentouqueoato“não foi ile-
gal” eque, emmomentoalgum, furouos
critérios estabelecidospara a vacinação.
Naocasião,eledissequerecebeuumadas
dosesremanescentes,“apósotérminodo
período regular e sob a coordenaçãodo
funcionáriodaSecretariadeSaúde”.Oofi-
cialacrescentouqueacolheuadecisãodo
governador Ibaneis Rocha (MDB), que
haviaanunciadoanteriormenteaexone-
raçãodele, e agradeceu“a confiança”do
chefedoExecutivo local.
Ontem, após o fim da primeira oiti-

va, a reportagem procurou os três acu-
sados. No entanto, apenas dois respon-
deram: Julian e Eduardo. Eles afirma-
ramquenão vão sepronunciar, por en-
quanto. O coronel Cláudio Fernando
não atendeu as ligações. A reportagem
também entrou em contato com a
PMDF, mas, até o fechamento desta
edição, não teve resposta.

Relembre o caso

Em 7 de julho, o estudante de
medicina veterinária Pedro Henrique
Krambeck, 22 anos, sofreu um
acidente no apartamento onde
morava, no Guará 2. Ele foi picado no
braço por uma naja kaouthia, do
sudeste da Ásia. O caso desencadeou
uma investigação, que levou a polícia
a suspeitar de um esquema de crime
de tráfico internacional de animais no
Distrito Federal.

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Oex-comandantedaPolíciaMilitarcoronel JulianPonteséumdosacusados;apósocaso,ele foi exoneradoetransferidoparaareserva
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XÔ,TRISTEZA!
ÉHORADEBRINCAR!
Famílias contamoque têm feitoparagarantir adiversãodacriançadae fugir doestresse em
meioàpandemia.Apartir dehoje, quandoécelebradooDiaMundial doLazer, até 29deabril,

o Sesc-DFofereceumasérie deatividades lúdicasparaosmoradoresda capital

lazer) é dentro do condomínio, na área verde,
onde ele encontra os amiguinhos no fim de tar-
de. Além das brincadeiras, aqui, com os amigos
mais próximos, temos uma rotina de ver filme
infantil comele”, destaca.
Segundo a servidora pública, as atividades que

proporcionamcontato comanatureza têmajuda-
doareduzirousodetelas, comodovideogame.“Ele
ficou tão feliz em ter subido sozinho emuma árvo-
re”, comenta. Karine garante que, na hora de brincar
fora de casa, ela e o filho seguem todos os protocolos
recomendadospelos órgãosde saúde, comoousoda
máscara,higienizaçãodasmãoseonãocompartilha-
mentodeobjetos.
AprofessoraClaraEtieneLima,42,mãedoAntônio,

2, não dispensa uma oportunidade de levar o filho a
umparquinho. “Uma vez por semana, procuramos al-
gumparquepara ele brincar. Às vezes, vamos ao Jardim
Botânico.Mas também tenho procurado conhecer ou-
trosparques eatéplaygroundspúblicos”, explica.
Comavançodacovid-19noDF,Claraconfessaqueestá

assustada comasituaçãoenão temestimuladoocontato
dofilhocomoutrascrianças.“Agentetenta fazeratividades
emcasa,dentreasqueomeufilhomaissedivertesãolitera-
tura infantil, brincadeira commassinhademodelar, banho
noquintaleassitir filmesedesenhosnatelevisão”.
“Sinto que ele (Antônio) sente mais falta de outras

crianças. Às vezes, ele vê alguma criança na rua e fala que
quer brincar comoamigo.Mesmoquando ele nunca viu
antes. É de dar dó ter de fazer isolamento social deles”,
apontaClara Etiene.

Saúde
Opsicoterapeuta e professor do Ceub, Carlos Au-

gusto deMedeiros, explica que o lazer acaba fican-
do em segundo plano, uma vez que a sociedade
temmais preocupação com o acúmulo de capital.
“É uma questão cultural muito importante em
que a gente sempre escuta dos nossos pais: pri-
meiro a obrigação e depois a diversão”. Para ele,
o lazer deve ter nomesmonível de importância
que os outros afazeres do cotidiano. “As pes-
soas têm muita dificuldade em se divertir e
não colocam a diversão como prioridade, co-
mo se não fosse um aspecto fundamental na
sua vida”, completa
Segundo o especialista, a falta de lazer

pode desencadear ansiedade e outros
transtornos. “As pessoas achamque nunca
cumpriram a sua obrigação o suficiente
para começar a olhar para o lado da sua
diversão. Na realidade, eu vejo um gran-
de adoecimento da população. A gente
vê, no Brasil, uma quantidade de pes-
soas ansiosas e depressivas, isso tem
muita a ver com a pouca importância
que é dada ao lazer e a pouca impor-
tância que é dada para a diversão”,
destaca Carlos Augusto.

» LARISSAPASSOS

C
om a pandemia do novo coronavírus, veio o isola-
mento social e omedo de contrair a covid-19, o que
levou diversas famílias a evitarem locais públicos
para não correr o riscos. Mesmo vivendo nestes

tempos difíceis, é essencial trazermomentos de diversão
comsegurança.Diantedisso,paracomemoraroDiaMun-
dial do Lazer, celebrado hoje, o Serviço Social do Comér-
cio doDistrito Federal (Sesc-DF) disponibiliza jogos vir-
tuais, lives epodcasts sobreo temaaté 29de abril.
Hoje, o evento ocorre na Rodoviária do Plano Piloto

com jogos de práticas individuais, como a amarelinha.
Segundo o Sesc-DF, os espaços para brincar serão labo-
ratórios de observação dos “passantes”, que terão suas
reações e comportamentos analisados por especialis-
tas, para estudos.
Nas atividades propostas, não haverá contato pró-

ximoentremonitoresda entidadeeopúblico. Aparti-
cipação é livre e espontânea. A programação conta
com jogos em ambiente virtual, pormeio das plata-
formas digitais BGA eDiscord, no entanto as inscri-
ções foramencerradas na quarta-feira.
SofiaVitória, 6 anos, soube se reinventar ao pe-

ríodo de pandemia. Acostumada a brincar com os
amigos da rua onde mora, no P Sul, a menina se
adaptou aos novos tempos. Dentro de casa, Sofia
faz o que pode para não ficar entediada: bonecas,
jogos no tablet e alguma estripulia no quintal.
“Gostomuito depega-pega,meescondonoquar-
to”, garante a pequena.
Amãe, a copeira Kelly Gonçalves, 42, encara a

situação como um desafio. “Às vezes, ela fica
muito ansiosa dentrode casa e até a sinto estres-
sada. Mas precisamos ter todo o cuidado para
não pegar o vírus. Graças a Deus, ninguém da
minha família se infectou, mas perdi amigos
para essa doença”, conta.

Arlivre
Comacrise sanitária, surgiu umnovo esti-

lo de vida, emque as famílias têmoptadopor
momentos de lazer ao ar livre noDistrito Fe-
deral. É o caso da servidora pública, Karine
KarenMartins, 35, mãe do Kauã, 4. Amora-
dora do JardinsMangueiral conta que é de-
safiador sair de casa por estar grávida, no
entanto tem escolhido locais abertos, on-
de o filho possa ter contato com a nature-
za. “Tentamos fazer os momentos de di-
versão sempre em casa, mas a criança
precisa respirar o ar lá fora, e sabemos da
importância desse contato com omeio
ambiente”, ressalta.
Karine separa os finais de semanapa-

ra levar Kauã a parques, por exemplo.
“O JardimBotânico está semprenanos-
sa rota. Se formos sair, a escolha são os
locais ao ar livre. Durante a semana, (o

PROGRAMAÇÃO

Confira as lives
do SescMais Lazer

Hoje, às 16h,
noYouTubedo
Sesc-DF
TTeemmaa:: Dia Mundial do Lazer.
Convidada: Professora e
mestre pela UnB Mariana
Lopes Custódio. Tema
principal da WLO para o Dia
Mundial do Lazer, com
objetivo da conscientização
e importância do lazer na
vida das pessoas.

Amanhã,
das 14hàs 18h
TTeemmaa:: Jogos virtuais via
plataformas BGA e Discord.
Board Game Arena (BGA),
com a coordenação do
Marcellão Jogos e Algo
Mais, Assessoria Externa.

21deabril
(quarta-feira),às10h
TTeemmaa:: Aniversário de
Brasília — em seus 61 anos
de patrimônio, meio
ambiente e cultura popular.
Participações especiais:
candangos/pioneiros,
professores, artistas,
urbanistas e autoridades.

24de abril
(sábado), às 10h

Fruição, a partir das 10h—
jogos, brinquedos e

brincadeiras entregues nas plataformas do Sesc-DF aos clientes cadastrados nas atividades
sistemáticas (Escolas Sesc, Grupo dos Mais Vividos, atividades esportivas e Programa Esportivo Sesc

Cidadania — PESC e público em geral).

27 de abril (terça-feira), às 16h, noYouTube doSesc-DF
TTeemmaa:: A importância do lazer ativo em tempos de pandemia, nas rotinas em home office e as tendências

para retomada pós-pandemia, com participação dos professores doutores da UnB/FEF— Américo
Pierangeli e Luiz Guilherme.

29de abril (quinta-feira), às 16h, noYouTube doSesc-DF

TTeemmaa:: Atualização profissional e a capacitação do profissional de lazer em tempos de pandemia voltados para a
criança, com a participação do professor doutor da UnB/FEF Pedro Osmar.

Sofia, 6 anos,mora comamãe, Kelly, 42, noPSul. Ao passar pelaRodoviária doPlanoPiloto, amenina aproveitou a amarelinha desenhadano chão para se divertir

Clara, 42anos, e o filhoAntônio, 2. Pelo
menosumavezna semanaosdois vãoa
algumparqueparabrincar

Kauã,4,usamáscaraotempotodo,quando
estábrincandoforadecasa,eamãe,Karine,35,
semprecarregaálcoolparafazerahigienização
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Desligamentos
programados
deenergia

SSOOBBRRAADDIINNHHOO
Quadra 2: conjunto B-1, bloco A,
das 9h às 12h30.

VVIICCEENNTTEE PPIIRREESS
Colônia Agrícola Samambaia:
chácara 120, lotes 10/11, 12, 13,
14, 16,17, 18, 19, 21, 41/45;
chácara 125, lotes A a J; chácara
128-B, lote 1, das 8h às 10h.
Colônia Agrícola Samambaia:
chácaras 144-A, 144-B,144-
C,144-D; chácara 145, lotes 1-B,
2, 2-A, 2-B, 3, 3-B, 4-A.
chácara 148, lotes 1 a 26, das
10h10 às 12h10.

CURSOS
Línguainglesa
Com experiência no exterior, o pro-
fessor Francisco H. de Paula ensina
inglês para alunos iniciantes e avan-
çados. As aulas incluem apostilas e
saemporR$50ahora, paraumestu-
dante, ou por R$ 80, para duas pes-
soas. Informações: fpaula2@hot-
mail.comou9 9934- 0926.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
cursodematemática básica com foco
em concursos. O preparatório conta
com apostila didática e aulas indivi-
duais on-line. Formadepagamentoa
combinar. Valor: R$ 150.WhatsApp: 9
9687-0441.

Mercadoprofissional
A Kroton disponibiliza — gratuita-
mente e em plataforma digital —
conteúdos sobre omercadode traba-
lho, histórias de sucesso de profissio-
nais de diferentes carreiras e dicas de
executivos para se dar bem em pro-
cessos seletivos. Para conferir o ma-
terial, acesse: canalconecta.com.br.

Português
O curso Língua Portuguesa Sem
Complicações destina-se a interessa-
dos em estudar os aspectos do idio-
maquemais causamdúvidas. As au-
las abordam temas como competên-
cia comunicativa, dificuldades mais
comuns e regras de acentuação grá-
fica. Informações: bit.ly/2MoyuOO.

Psicanálise
O Instituto Brasileiro de Estudos do
Inconsciente (Ibei) promove o curso
de aproximação teórica da psicanáli-
se Falando de Freud. As aulas in-
cluem quatro encontros virtuais, por
vídeo, e contarão com leituras e dis-
cussões sobre trechos da obra do psi-
canalista. Inscrições somente pelo
WhatsApp: 9 9225-3849.

Revisãotextual
Professor universitário hámais de 20
anos, José Geraldo oferece serviços
de revisão e correção para textos lite-
rários, acadêmicos ou escritos diver-
sos, como livros, pesquisas, coletâ-
neas, trabalhos de conclusão de cur-
so, além de traduções para portu-
guês e inglês. Informações: 9 9416-
0404 ou pelo e-mail textos.revi-
sart@gmail.com.

Cursostécnicos
O Senac está com inscrições abertas,
até 26 de abril, para cursos técnicos
namodalidade a distância (EAD) nas
áreas de comércio, design, gestão, in-
formática, meio ambiente, turismo e
segurança. A inscrição deve ser reali-
zada na página ead.senac.br/cursos-
tecnicos, onde também é possível
conferir o portfólio completodos títu-
los oferecidos eoutrosdetalhes sobre
os cursos.

SaúdeEaD
A Unidas (União Nacional das Insti-
tuições de Autogestão em Saúde)
lançou a sua plataforma de ensino a

MÁXIMA

90%
MÍNIMA

40%

distância: o Campus Unidas. Até de-
zembro de 2021, devem ser disponibi-
lizados, pelo menos, 20 cursos dife-
rentes, todoson-linee comcertificado
digital, além de capacitações gratui-
tas, embreve. Confira a lista completa
de cursos com inscrições abertas e
outras informações no site ht-
tps://campus.unidas.org.br/ Contato:
(11) 9 7419-5753 / E-mail: cam-
pus@unidas.org.br.

OUTROS
Cartasdeamor
Hoje, às 19h, serão apresentadas car-
tasdeamor, vídeo-cartas edemais in-
terseções afetivas criadas pelos alu-
nosdoensinomédiodeescolaspúbli-
cas de Ceilândia, Recanto das Emas e
São Sebastião e seus professores que
participaram das oficinas e aulas
abertas do projeto “Cartas de amor
nas Ruas virtuais”. Reunida na “Mos-
tra Cartas de amor nas Ruas virtuais”,
a produçãodosalunos será transmiti-
da ao vivo pelo canal do YouTube
@cartasdeamornasruas, aberto a to-
da a comunidade. A audiência poderá
interagir, enviando suas perguntas e
comentários por escrito na caixa de
diálogo do aplicativo.

Atendimentopsicológico
Umgrupo de psicólogos disponibiliza,
voluntariamente, escuta e acolhi-
mento a profissionais do SistemaÚni-
co de Saúde (SUS), da assistência so-
cial e da segurança pública doDistrito
Federal. A iniciativa surgiu por causa
da crise do novo coronavírus e inclui
atendimentos clínicos on-line. Para
agendar, basta entrar em contato pe-
lo WhatsApp: 9 8118-6296. Falar com
RubensBias.

Edtechs
Estão abertas as inscrições para o
programa de mentoria da EdTex,
startupde impacto social que temco-
mo objetivo principal ajudar no de-
senvolvimento de startups de educa-
ção no Brasil, além da possibilidade
de suporte financeiro como investi-
dor anjo em projetos alinhados ao

propósito da EdTex. A pré-inscrição
está aberta para: mentoria em gru-
po, realizadas uma vez por mês, com
foco exclusivo em Edtechs Early Sta-
ge (necessário passar por processo
de seleção); mentoria 1:1, programa
personalizado e focado em Edtechs
Early Stage que tenham se destaca-
do namentoria em grupo; e o inves-
timento, para startups de educação
em estágio inicial comMVP rodando
e que tenham grande potencial de
impacto social e crescimento expo-
nencial. É possível se inscrever pelo
site https://edtex.com.br/ até o dia 20
de abril. O início damentoria será em
26 de abril. Nesta fase inicial, 10
edtechs serão selecionadas. Para
participar, é preciso preencher o for-
mulário com os dados e informações
da sua startup, como segmento, dor
(problema) e estágio dematuração.

Livesdeinglês
Aulas de inglês em tempo real na Gi-
lesOnline. Pormeio de aulas virtuais,
os alunos têm a oportunidade de se
tornarem bilíngues sem sair de casa.
Interação com professores e colegas
de turma durante os encontros vir-
tuais. Inglês para concursos e turmas
de conversação. Matrículas abertas
para cursos regulares. Três aulas
gratuitas. Informações: 9 8625-5298
ouwww.instagram.com/ciistgiles.

Kungfu
A Escola de Kung Fu Shao Lin Norte
de Brasília inicia o ano em uma no-
va sede, na 704/705 Norte, e a pro-
fessora Marcia Vasconcelos convida
a todos os interessados a conhecer
as atividades. As aulas de kung fu
tradicional, boxe chinês e tai chi
ocorrem pela internet e presencial-
mente — com número limitado de
alunos, adoção de procedimentos
de higienização da sala e de equipa-
mentos, além de obrigatoriedade do
uso de máscaras. Informações:
www.shaolinbsb.com.br.

Estágio
O Centro de Integração Empresa-Es-
cola (CIEE) está com processo seleti-
vo aberto para estudantes interessa-
dos em estagiar na Caixa Econômica
Federal. A oferta contempla alunos
do ensino médio (regular e EJA), do
ensino técnico e de nível superior, dos
cursos de arquitetura e urbanismo,
direito e engenharias. As inscrições
podem ser feitas no site do CIEE:
ciee.org.br, até 31 demaio.

Barrigadealuguel
O “Nós Tentantes, Projeto de Vida”—
rede de apoio da ovodoação no Brasil
— traz à tona a questão da reprodu-
ção assistida pelo procedimento de-
nominado gestação de substituição,
que é o termo correto ao popular-
mente conhecido “barriga solidária
oudealuguel”. O temaseráabordado
de forma franca e aberta no primeiro
evento on-line de 2021 do “Nós Ten-
tantes”, em 24 de abril, das 10h30 às
12h30, gratuitamente e ao vivo pelo
canal do projeto no YouTube ht-
tp://bit.ly/youtubenostentantes. Não
é necessária a inscrição prévia. 40
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TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.
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grita geral

O tempo emBrasília

411 NORTE

QUADRA SEMMANUTENÇÃO
Agestora condominial CléaTorres, 70 anos, procurou a colunaGrita

Geralpara reclamar sobre o descaso coma411Norte. “A quadra é umadas
pioneiras daAsaNorte,mas faltamanutenção.Não temospodade árvores,
manutençãodos parquinhos, e, principalmente, falta acessibilidade.Quase
todas as calçadas danossa quadra foram tomadas pelomato, ou estão
quebradas e comburacos, ocasionando acidentes, principalmente com
idosos, crianças oupessoas comdeficiência. Já entrei emcontato coma
Novacap e a resposta é amesmade sempre: afirmamque receberama
solicitação,mas nunca fazemnada”, reclamou.

»ANovacap informouqueos serviços depodas e supressões deárvores são
feitos,diariamente,em todooDF.Asdemandasque chegampormeiodas
AdministraçõesRegionais eOuvidoriadoGDF sãoavaliadas e
encaminhadasparaa equipe responsável pela execuçãodos trabalhos.A
AdministraçãoRegional doPlanoPiloto afirmouque foramrealizados,
naquadra411Norte,os serviços de capinageme rastelagemnodia25de
marçodeste ano.Emrelaçãoàs calçadas,foi realizadoo levantamento
das obrasnecessárias por todooPlanoPiloto.

PARANOÁ

FALTA DE SEGURANÇA
O líder comunitárioCristianoCésar Soares, de 32 anos, entrou em

contato comoCorreiopara reclamar da falta de segurançano
Paranoá eno Itapoã. Cristiano conta queno anopassado foram
destinados 60 policiais para a região,mas que 40 foram transferidos
para outros lugares. “Nósnão sabemosporque isso aconteceu.Tanto
oConselho de Segurança doParanoáquanto odo Itapoã tentaram
entender o porquêda transferência,mas até entãonão receberam
nenhuma justificativa”, alega.Omorador da região explica que,
depois disso, começaramas ondas de crimes e assaltos.

»ASecretariade SegurançaPúblicadoDistrito Federal (SSP/DF)
informouque,no Itapoã,os crimes contraopatrimônimo
reduziramem48,6%,comparandoosprimeiros bimestres deste ano
eosde 2020.NoParanoá,esses crimes tiveramreduçãode36%no
mesmoperíodomencionado.ASSP respondeuquemantém
policiamentodiuturnamentenasduas regiões administrativas.O
remanejamentodepoliciais ocorre em todasasunidadesdaPMDF,
deacordo comasnecessidades operacionais de cada região.

Capacitação

Com inscrições abertas até 28 de abril, o
projeto de capacitaçãomantémas portas
abertas para novas turmas de
empreendedorismo, inovação e
tecnologia, comErika Lisboa—
segundas e quartas-feiras demaio, das
19h30 às 21h40—ede elaboração de
projetos culturais, comFernanda Soutto
Mayor— terças e quintas-feiras demaio,
das 19h às 21h. Alémdisso, umnovo
curso tambémserá oferecido: prestação
de contas (LIC e FAC), comCláudio
Chinaski, nos dias 8, 15 e 22 demaio, das
10h às 12h. Todos os formulários de
inscrição estão disponíveis em
www.territoriocriativo.com.br.

ArrecadaçãodeEPIs

AEstácio Brasília é umdos pontos de
arrecadação de EPIs que serão doados
para oHospital Regional de Taguatinga
(HRT). A iniciativa tem comoobjetivo
mobilizar principalmente osmoradores
de Taguatinga Sul (CSG9, lote 11/16), e
Asa Sul (SGAS604, conjunto C). A ação
intitulada como “Eu apoio quemprecisa”
foi prorrogada até o dia 30 de abril. A
instituição tambémestá arrecadando
alimentos não perecíveis para doar às
famílias carentes da Cidade Estrutural, e
incentivando a campanha de doação de
sangue doGDF. Paramais informações:
@estaciobrasiliaoficial.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

As câmeras de segurança começam a se espalhar pelo Distrito Federal. Elas transmitem imagens, 24

horas por dia, para centros de monitoramento da Polícia Militar em regiões administrativas como

Ceilândia, Taguatinga, Samambaia, Recanto das Emas, Santa Maria, Sobradinho, Planaltina e Sudoeste.

A iniciativa faz parte do programa DFmais Seguro, da Secretaria de Segurança Pública.

Sorria, você está sendo filmado

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Minervino Júnior/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio
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DDaattaa eesstteellaarr:: Sol e Plutão em
quadratura; Lua cresce em
Gêmeos. Toda dor da alma
resulta de falta de amor na
diversidade de formas em que
essa carência pode se manifestar
e desenvolver. Esta é uma
afirmação radical que provocará
reações e levantará justificativas
que tentam explicar como, para
ti, deva ser diferente disso.
Mesmo assim, renovo a
afirmação, toda dor da alma
resulta da falta de amor. Todas
as justificativas que possas
levantar na tentativa de
contrariar a afirmação derivam
da fantasia que associa o amor
ao romantismo, mas um tem
muito pouco a ver com o outro.
O romance é apenas um detalhe
do amor, e não o mais
importante. O amor é a potência
cosmogônica que evidencia a
interligação de tudo e todos, do
elevado com o inferior, do
sublime com o abjeto, mantendo
o Universo inteiro em coesão.
Sem a percepção do amor, tua
existência se desenvolve na dor.

ÁRIES
21/03 a 20/04

A esta altura do campeonato, não
há mais disponível a opção de
recuar e ficar na sua. A esta altura,
a única opção disponível é seguir
em frente apesar de tudo e de todos.
Vencer ou não vencer não está
sobre a mesa.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Quanto mais contratempo houver,
é certo que sua alma se sentirá
ainda mais desafiada a continuar
em frente e obter o que pretende.
Que seja fácil ou difícil, nada disso
importa, só importa ser fiel
ao desejo.

LEÃO
22/07 a 22/08

Para conquistar esse futuro
atraente e desejável que conversa
com sua consciência, é preciso que
você complete todas as tarefas que
estão em andamento, mesmo que
essas, diante das visões futuras,
pareçam ser estorvos.

TOURO
21/04 a 20/05

São mudanças demais acontecendo
ao mesmo tempo, e isso atordoa
sua alma. Porém, este é o momento
de ir além do atordoamento,
atravessando a densa névoa de
temores, porque seguir em frente é
a única saída.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Aquilo que você busca, também
está em busca de você, mas os dois
estão brincando de esconde-
esconde, e por isso o caminho
parece difícil de trilhar, pois,
quando você pensa encontrar,
aí fica tudo difuso de novo.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Não há provas mais duras ou fáceis
no jogo da vida, há apenas a vida,
em seu processo incessante de
evolução, em busca da melhor
solução, que contemple a maior
quantidade possível de pessoas.
É assim o jogo da vida.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Tantos pudores foram introduzidos
em sua alma através da educação,
que quando chega a hora de agir de
acordo com a natureza dos desejos
mais íntimos, aí a alma se
desnorteia, porque não sabe se está
certa ou não.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Talvez agora seja esse momento em
que sua alma se questiona se teria
valido a pena todos os sacrifícios
feitos em nome de manter tudo em
ordem. Talvez seja o momento de
considerar que teria sido melhor
chutar o balde.

LIBRA
23/09 a 22/10

Os erros que as pessoas cometem
são bastante graves e não se pode
fingir que está tudo bem. Ao mesmo
tempo, não seria sábio provocar
conflitos, detendo o processo em
andamento. Este é ummomento
de decisões difíceis.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Alguém tem de fazer o que precisa
ser feito, e a alma sorteada para o
evento foi a sua. Gostando ou não,
há coisas que precisam ser ditas e
atitudes que devem ser tomadas,
porque de outra maneira tudo
degringolaria.

PEIXES
20/02 a 20/03

Paralelamente a tudo que
entusiasma sua alma e que está em
andamento, surgem também as
sombras, os medos, os pudores e a
desconfiança. Assim é o caminho
humano entre o céu e a terra, tudo
misturado.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Você guarda potencialidades
inexploradas em seu interior, e
neste momento sua alma sente a
pressão interior, a urgência de
manifestação, porém o cenário não
ajuda nem um pouco a desenvolver
esse processo.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/ CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

Morri

no coração

de ex-mulheres.

Disse o homem

quenunca

se conheceu.

Marcos Fabrício Lopes daSilva

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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ROCK

Scalene
noestúdio

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» IRLAM ROCHA LIMA

I
mpossibilitada de realizar a turnê
que havia sido programada para
lançamento do álbum Respiro,
por conta da pandemia, a Scalene

temutilizado a longa quarentena pa-
ra a produção donovo trabalho. Gus-
tavo Bertoni, Tomás Bertoni, Lucas
Furtado e Philipe Nogueira — brasi-
lienses radicados em São Paulo —
estão em fase de produção do sexto
disco. O set list, assim como o núme-
ro de faixas, ainda não está definido.
A escolha vem sendo feita entre 18
músicas já compostas.
“As gravações vêm ocorrendo des-

de março último, em parte de forma
remota,mas tambémpresencialmen-
te, seguindo à risca as recomendações
das autoridades sanitárias, em razão
da covid-19”, disse o guitarristaTomás
Bertoni ao Corrreio. “Além disso, te-
mos buscado interagir comnossos fãs
pormeio das redes sociais, lançamos
três novos modelos de camisetas e
disponibilizamos no canal da banda

noYouTube quatro vídeos do último
show, antes da pandemia, em São
Paulo”, acrescenta.
Os vídeos, lançados pelos selo slap

da gravadora Som Livre, trazem o re-
gistro de Ciclo senil e Percevejo do CD
Suspiro; Silêncio, do Real/Surreal; e
Phi, doMagnetite. “Em fevereiro do
ano passado, fizemos uma sequência
de shows no Sesc 24 deMaio, em São
Paulo, que renderamumregistromui-
to bonito do que seria a turnê do ál-
bum Respiro”, comenta o vocalista e
pianista Gustavo Bertoni, principal
compositor do grupo.
Banda brasiliense de stoner rock, a

Scalene surgiu em 2009 e se tornou
conhecida nacionalmente depois de
destacada participação no reality
showmusical Superstar, da Rede Glo-
bo. Com cinco discos de estúdio, um
CDeDVDgravados aovivonoEstádio
Nacional Mané Garrincha, o grupo
conquistou, em 2016, o Grammy Lati-
no, na categoriamelhor disco de rock
em língua portuguesa pelo álbum
Éter, lançadono ano anterior.

Osbrasilienses da Scalene estão produzindo o sexto disco emSãoPaulo
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EEddiittoorr:: José Carlos Vieira
josecarlos.df@dabr.com.br

cultura.df@dabr.com.br
3214-1178 • 3214-1179
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»ADRIANA IZEL

“É
a linguagem corporal que
realmente mostra o amor,
o cuidado, que demonstra
que estamos respeitando,

seguindo regras. Há tantas coisas que
a comunicação não verbal faz por
nós. Por exemplo, se alguémmorre,
buscamos o abraço. Essa expressão
pelo corpo nos torna mais empáti-
cos”. É dessa forma passional que Joe
Navarro, ex-agente do FBI e um dos
maiores especialistas em comporta-
mentonão verbal domundo, define o
conceito estudado por ele e compar-
tilhado no livroO que todo corpo fala,
que chegou este ano ao Brasil pela
editora Sextante, após vender mais
de ummilhão de cópias no exterior.
Navarro esperava há alguns anos o

lançamento da obra em português.
“Estoumuito feliz que finalmente es-
tará disponível noBrasil.Tenho vários
seguidores brasileiros, sempre recebi
essa pergunta (de quandoo livro seria
traduzido). É empolgante”, afirma.
Mas a relação do autor com o país vai
além das redes sociais. O escritormo-
rou aqui por um período, enquanto
trabalhou na embaixada norte-ame-
ricana emBrasília. Alémda capital fe-
deral, teve passagem por estados co-
moRiode Janeiro,Pernambuco,Ama-
zonas eRioGrandedo Sul.
A vivência no Brasil foi essencial

para validar conceitos de linguagem
não verbal. “Um dosmelhores jeitos
de aprender linguagem corporal é va-
lidar pelos lugares a que você vai.
Quando você chega ao Brasil, onde
há tanta riqueza e texturas culturais,
você experimenta de tudo. Minhas

viagens pelo Brasil me ajudaram a va-
lidar os comportamentos que vi em
outros lugares domundo.Quandove-
jo uma criança na Amazônia fazendo
omesmo gesto que AngelaMerkel fez
na Alemanha, percebo que os com-
portamentos estão no nossoDNA, no
nosso cérebro”, comenta.
Para Navarro, a única coisa que

muda é como a cultura influencia
nos comportamentos. No caso dos
brasileiros, ele diz que há mais ênfa-
se nos gestos por causa da emoção e
da paixão características do povo. “A
cultura permite que as pessoas se ex-
pressem commais oumenos ênfase.
O Brasil foi meu laboratório, agrade-
ço a vocês”, completa.

Importância

A linguagem corporal ganhou os
holofotes noBrasil este ano após a fala
da então participante SarahAndrade
noBBB21, aodizer que estudouo con-
ceito antes de entrar na casa e acabou
usandoparaanalisaroscolegasdecon-
finamento. “Nãome surpreendi. Se eu
fosseaumrealityshowcomoesse,com
certeza também estudaria. Dá uma
vantagema você.Muitas pessoas não
vão dizer o que estão sentindo,mas o
corpo transmite. É uma dica para nos
dizer sealgoestábemounão”, afirma.
Mas o conceito não precisa ficar

preso a umprograma de televisão, ele
pode ser usado no dia a dia, afinal ele
é intrínseco ao ser humano. O espe-
cialista explica que o ser humano foi
perdendo essa conexão corporal, por-
que a sociedade coloca esforçosna es-
crita e nas palavras. “Muitas pessoas
pensam que a linguagem corporal

» LISA VEIT *

O criador doMetaforando, maior
canal de linguagem corporal do
mundo, no YouTube, é o brasileiro
Vitor Santos. O paulista tem a for-
mação como ator, especialista em
linguagem corporal, e perito técni-
co das expressões faciais, com certi-
ficações nacionais e internacionais.

No canal, que hoje conta com 4,8
milhões de inscritos, ele realiza
análises do comportamento não
verbal de pessoas ligadas à cultura
pop, assim como de casos que ga-
nham destaque nas mídias.
OMetaforando conquistou visi-

bilidade nacional em 2018. No en-
tanto, desde 2009, quando tinha
apenas 15 anos de idade, o youtuber

não é algo importante. Umbebê nas-
ce sem falar, quandoestamosnumre-
lacionamento ele é baseado no com-
portamentonão verbal”, diz.
Navarro também aponta a fun-

cionalidade no cenário profissio-
nal. Ele cita a importância para juí-
zes, médicos, jornalista e pessoas
do mundo dos negócios. “Dou au-
las para empresários e digo que
um líder perfeito é uma combina-
ção de força, confiança e empatia.
Essa é uma junção que só é capaz
com comunicação não verbal. De-
monstrar confiança não é pressio-
nar as pessoas, é projetar esse sen-
timento. Para isso, a linguagem
corporal é usada”, acrescenta.

Formação

A comunicação não verbal faz par-
te da vida de Joe Navarro desde a in-
fância. Nascido emCuba, ele diz que,
aos 8 anos, quando ouviu falar da re-
volução cubana, ele passouaobservar
a mudança de comportamento das
pessoas. Quando semudou com a fa-
mília para os EstadosUnidos, sem sa-
ber falar inglês, passou novamente a
olhar a expressão das pessoas. “Tive
queme adaptar sozinho. Eu tinha que
contar com o corpo para saber se
uma pessoa era amigável, se algo era
ok. Isso me deixou muito sensível e
me treinou parame tornar uma pes-
soaobservadoradenuances”, lembra.
Essa característica foi umdiferen-

cial para quando se tornou agente do
FBI, outro grande laboratório do con-
ceito. “As pessoas pensamque o FBI é
como nos filmes. Uma agente é um
observador. Eu era capaz de absorver

coisasqueoutraspessoasdeixavames-
capar.Foi issoquemelevouparaopro-
gramadecomportamentosdapartede
inteligênciadoFBIecontribuiudemais
paraomeusucesso”, conta.
EmO que todo corpo fala, Joe Na-

varro compila comportamentos ano-
tados desde os 16 anos. Ele buscou os
gestosmais determinantes para ensi-
nar os leitores a decodificar o corpo e
analisar as pessoas. Amovimentação
das sobrancelhas é apontada pelo es-
pecialista comouma grande resposta,
tanto de empolgação num cumpri-
mento, como para demonstrar que
uma pessoa não entendeu algo. Os
lábios também passammensagens,
como quando uma pessoa não gosta
do que ouviu e faz o chamado “lábio
dramático”. Assim como a dilatação
do nariz pode determinar umamen-
tira. “O que diferencia esse livro é
porque não há uma promessa, ele te
dá uma perspectiva sobre como vo-
cê pode detectar e ter uma percep-
ção dos sentimentos”, garante.
Sobre a linguagem não verbal e o

mundopandêmico,Navarro diz ter si-
do capaz de perceber umamaior difi-
culdade de comunicação exatamente
pela perda da corporal: “Pela primeira
vez, as pessoas estão percebendo que
quando estãonamesma sala (de bate-
papo) podem ver gestos. Elas sentem
falta da linguagemcorporal”.Masnem
por isso, o conceito seperdenoâmbito
virtual. “Temosquenos expressarmais
devagar, mover amãomais devagar.
Tem umamovimentação na cabeça
paraapessoaperceberquevocêenten-
deu. A cabeça virada para o lado, que
dá uma sensação de conforto para a
pessoadooutro lado”, completa.

(apelidado de Scanner Humano) vi-
nha realizando os estudos baseados
em protocolos das ciências compor-
tamentais. Com o trabalho, ele tam-
bém destaca as vantagens do co-
nhecimento da linguagem não ver-
bal para as relações do cotidiano
(desvendar emoções ou incoerên-
cias; identificar personalidades pe-
rigosas; criar rapport), e chegou a

desenvolver o curso de detecção de
microexpressões faciais. Entre os
teóricos que cita com frequência,
estão, principalmente, Paul Ekman,
criador do sistema Facs (Facial Ac-
tion Coding System), de microex-
pressões faciais; e Joe Navarro.

*Estagiária sob a supervisão
de José Carlos Vieira

FALA
OQUEOCORPO

Ex-agente doFBI, JoeNavarro lança versão emportuguês
debest-seller sobre comunicaçãonão verbal.
Ao CCoorrrreeiioo, o escritor fala da importância
da linguagemcorporal

Linguagem
corporal emlivro

Apesar de não ter dito dentro
da casa do BBB21 o nome
do livro lido, a mãe da
participante informou ao

CCoorrrreeiioo se tratar de
Desvendando os segredos da

linguagem corporal, escrito
por Allan & Barbara Pease.
Na publicação, o casal se

utiliza da máxima de que um
“gesto vale mais do que mil
palavras”. Em formato de

guia, a obra usa o humor e a
base científica para explicar
os significados por trás dos
gestos do dia a dia. Editora
Sextante, 271 páginas. Preço
médio a partir de R$ 20.

OQUETODO
CORPOFALA

De Joe Navarro e Marvin
Karlins. Tradução: Edson
Furmankiewicz. Editora
Sextante, 240 páginas.
Preço médio: R$ 39,90 e

R$ 24,99 (e-book))

METÁFORAS GESTUAIS

Vitor Santos é dono
do canalMetaforando,
noYouTube, com4,8
milhões de inscritos

Muito antes de
trabalhar no FBI,

JoeNavarro já
analisava o

comportamento
corporal

Morten Tonsberg/Divulgação
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3 QUARTOS

COMPRO CARTEIRA
de aluguel. Apollo imo-
veis 98138-0661

COMPRO CARTEIRA
de aluguel. Apollo imo-
veis 98138-0661

COMPRO CARTEIRA
de aluguel. Apollo imo-
veis 98138-0661

4 OU MAIS QUARTOS

LINDA COBERTURA
QD 204 Resid IV,
370m2, 4qts 4suite 4vgs
de garagem, reformado
98457-5247 c16703

LINDA COBERTURA
QD 204 Resid IV,
370m2, 4qts 4suite 4vgs
de garagem, reformado
98457-5247 c16703

LINDA COBERTURA
QD 204 Resid IV,
370m2, 4qts 4suite 4vgs
de garagem, reformado
98457-5247 c16703

1.2 ASA NORTE

ASA NORTE

2 QUARTOS

214 SQN ste DCE dis-
penso corret 999787004

ASA SUL

1 QUARTO

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 4 8 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98585-9000 c13429

4 OU MAIS QUARTOS

MARAVILHOSO!!!
SQS 104 4 quartos
sendo 2 suítes 236m2.
Reforma de alto pa-
drão. Linda. De canto
98585-9000 c13429

1.2 SANTA MARIA

SANTA MARIA

2 QUARTOS

ST MEIRELLES Santa
Maria/DF, apto 89m2. Ini-
cial R$ 73.591,00
leiloesjudiciaisdf.com.br
0800-707-9272

1.2 VICENTE PIRES

VICENTE PIRES

1 QUARTO

R 04A Chác 191/1B Tra-
vessa 3 Ed Caribe apto
1qto sala/coz conj R$
80mil Ac carro 99189-
8071 99919-6400

1.3 CASAS

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE!!
706 SUL Maravilhosa
casa HP 5, 4qtos sala
ampla, jardim, gara-
gem, cozinha, dce, es-
critório, desocupada.
R$ 1 .690 .000 ,00
98585-9000 c13429

1.3 CRUZEIRO

CRUZEIRO

3 QUARTOS

OPORTUNIDADE!!
SHCES 1111 3 quar-
tos, dois banheiros, pri-
meiro andar. Aceita fi-
nanciamento/FGTS
R$470mil 98585-9000
c13429

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

QI 09 casa diferenciada,
vigas de aroeira e vi-
dros temperados. Tra-
ços de Zanine. Para resi-
dênc ia / escr i to r io /
embaixada. Maravilho-
sa! (61) 98539-3651

1.3 LUZIÂNIA

LUZIÂNIA

3 QUARTOS

CIDADEOSFAYA/Luziâ-
nia Exc casa 3qts lt
360m2 R$ 85 mil Aceito
carro (61) 99901-0712

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
QD 04 Linda casa 4qts
4 suites, 4 vagas de gara-
gem, lazer completo
98457-5247 c16703

LINDA CASA
QD 11 Cs 4 quartos, 4
suites, 4 vagas de gar lo-
te 2.500m2 + área ver-
de. Aceito imóvel (-) va-
lor 98457-5247 c16703

OPORTUNIDADE ÚNICA
QD 04 Linda casa 4qts
4 suites, 4 vagas de gara-
gem, lazer completo
98457-5247 c16703

1.5
LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

VENDO LOTE 300m2

R$120mil Arniqueiras.
Ac.carro 62 99497-0766

1.5 PARK WAY

PARK WAY

A MELHOR FRAÇÃO
QD 05 Fração c/
5.000m2 de área + área
verde, escrit registrada
98457-5247 c16703

A MELHOR FRAÇÃO
QD 05 Fração c/
5.000m2 de área + área
verde, escrit registrada
98457-5247 c16703

RIACHO FUNDO

VENDO URGENTE!!!
EXCELENTE CHÁCARA/

ÁREA BR 060-DF
RESIDENCIAL/COMER-
CIAL / Logística Área
com 60.000 m2, 90% pla-
na, 300 m de frente pra
pistaR$1.200.000,00.Pa-
gamento à vista! 99381-
7130 creci11588

CRECI 950/10.942-DF

VENDO O MELHOR E MAIOR
LOTECOMERCIALPARAIGREJA,
COMÉRCIO, ÓTIMO PARA
DISTRIBUIDORA DE CARRO ETC.
LOCAL PRIVILEGIADO, COM 30
HECTARES.

HONESTIDADE E COMPETÊNCIA HÁ 48 ANOS

INTERESSADOS TRATAR:
(61) 98178-8000 C/950

TERRENO PARA IGREJA
OU COMÉRCIO EM GERAL
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1.6 DISTRITO FEDERAL
E ENTORNO

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

PARK WAY vdo cháca-
ra 2,7ha legalizada no
Núcleo Rural Córrego
daOnçaatrásdoCateti-
nho em frente ao Resi-
dencial Marinha R$800
mil. Tr: 99972-0686

LUCRO CERTO
COMPRE TERRA urba-
na escriturada no gran-
de DF. Negativa ônus
na mão Tr: 9-9983-9662

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto. R$95.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

• Eleição dos cargos eletivos doCondomínio (art. 66);

• Apresentação e aprovação da previsão orçamentária do período de abril à
dezembro de 2021.

• Apresentação das Contas, expor os balancetes e justificar os gastos
(janeiro e fevereiro);

• Prestação de Contas, discutir, aprovar ou rejeitar, no todo ou em partes as
contas do exercício de 2020;

• Eleição dos membros da Mesa Diretora da Assembleia, Presidente e
Secretário (a) (C.Art. 28); e

• Abertura dos trabalhos pelaSíndica;
Rito daAGO

Os candidatos tanto para a mesa diretora deverão registrar suas
candidaturas até ás 16:00 horas do dia 18/04/2021, um dia antes da
realização daAGO.

Nos termos do Art. 66 da Convenção, ocorrerão as eleições por meio de
assembleia geral ordinária a ser realizada no dia 19 de abril de 2021, bem
como será realizada a prestação de contas ano exercício 2020, nos termos
do artigo 32 e,I, bem como por decisão judicial MM. Juízo da 23ª Vara Cível
de Brasília, também será prestado contas dos meses de janeiro e fevereiro
de 2021 e eleições para do síndico, dos diretores administrativo e financeiro
e dos membros dos conselhos consultivo e fiscal, ficam os senhores
condôminos do Condomínio Residencial Ouro Vermelho II, situado no Setor
Habitacional Estrada do Sol, km 7,6, na Região Administrativa de São
Sebastião –RAXIV, convocados a participaremdaAGOno dia 19 de abril de
2021 (segunda-feira), em primeira chamada as 13:30 e segunda chamada
as 14h, sendo encerramento da assembleia às 20 horas a ser realizada de
maneira Híbrida (virtual/presencial) virtual usando a plataforma digital da
Vila21 sendo divulgada no site (www.vila21.com.br e/ou App Vila21) e
presencial na área de lazer respeitando todas as normas de segurança em
virtude da pandemia.

•As decisões aprovadas nesta assembleia obrigam a todos os proprietários,
mesmosos ausentes a concordaremcomasmesmas.
• Os proprietários poderão fazer representar por procuradores devidamente
habilitados e portadores de procuração;
•As unidades inadimplentes nãopoderão votar;
• É necessário que todos os proprietários verifiquem se já possuem
cadastro junto a Vila 21 (horário de atendimento de segunda a sexta-feira
das 08:00 h às 17:00 h), antes do dia da Assémbleia para que seja
realizada a votação. Sem esse cadastro é impossível participar/votar na
reunião de forma virtual;
• O link para acompanhamento daAGOpor vídeo conferência (TEAMS) será
disponibilizados nosmeios oficiais doCROVII (site, e-mail aos condôminos e
passo a passo para votação)

Participe!
Atenciosamente,

Condomínio Residencial Ouro Vermelho II

Ouro Vermelho II
Condomínio

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE
ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

ED LIBERTY Mall alugo
1 vaga de garagem R$
200 + Taxa de Condomí-
nio ( R$ 211,57 ) + IP-
TU ( R$ 32 ) direto c/ pro-
prietário (Luiz). Interessa-
dos Email: Lg655@
yahoo.com.br ou 61-
99221-1482

3 QUARTOS

ALUGA APARTAMENTO
202 SQN puro luxo Alto
Padrão 3 qtos Dce gar lo-
calizaçã o privilegiada.
Particular 99123-9043

ALUGA APARTAMENTO
202 SQN puro luxo Alto
Padrão 3 qtos Dce gar lo-
calizaçã o privilegiada.
Particular 99123-9043

ASA SUL

QUITINETES

712 NOVA s/ cond s/
gar R$1.000 981825865

2.2 LAGO NORTE

LAGO NORTE

1 QUARTO

CA 09 Vendo ou alugo
sala, qto, 57m2, Fino aca-
bamento, Decorado, Ga-
ragem, Lazer completo.
Tr: (27) 99901-7047/
(27)99901-5010

CA 09 Vendo ou alugo
sala, qto, 57m2, Fino aca-
bamento, Decorado, Ga-
ragem, Lazer completo.
Tr: (27) 99901-7047/
(27)99901-5010

2.3 CASAS

JARDIM BOTÂNICO

4 OU MAIS QUARTOS

CONDQUINTAS Interla-
gos, 01 ste, churras,
pisc, 1700m2, R$ 2.900.
992157053/996375792

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

SAAN/SIA/SIG/SOF

SIA TR 04 alugo loja
com subsolo 227m2

3345-0195 escritoriode
apoio@terra.com.br

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

Poder Judiciário da União TRIBUNAL DE JUSTIÇA DO DISTRITOFEDERAL E DOSTERRITÓRIOS 2ª Vara de Família de BrasíliaEDITAL PARA CONHECIMENTO DE TERCEIROS - INTERDI-ÇÃO Processo Nº 0716368-62.2019.8.07.0016 Ação: INTERDI-ÇÃO (58) REQUERENTE: FABIO RIBEIRO SERVO, LUCIANARIBEIRO SERVOREQUERIDO: HELIA RIBEIRO SERVO O Dr.DANIEL FELIPE MACHADO, Juiz de Direito da 2ª Vara de Famíliade Brasília, FAZ SABER a todos os terceiros quantos o presen-te edital virem ou dele conhecimento tiverem que, nos autos daAção INTERDIÇÃO (58) - Processo 0716368-62.2019.8.07.0016,,,,ajuizada por FABIO RIBEIRO SERVO e LUCIANA RIBEIROSERVO em desfavor de HELIA RIBEIRO SERVO, foi DECRETA-DA, mediante sentença proferida em 26/10/2020, devidamentetransitada em julgado em 15/12/2020, a INTERDIÇÃO deHELIARIBEIRO SERVO Brasileira, Viúva, CPF Nº 003.157.291-04, CINº 122763 SSP DF, por ser portadora de portadora de demên-cia, tendo reduzidas suas capacidades de reger sua pessoa eadministrar seus bens, sem referência de expectativa de cura ouremissão dos déficits identificados, tendo sido declaradaincapazde cuidar de si mesma, de exercer pessoalmente os atos da vidacivil, para realizar administrar negócios, renda, patrimônio [comprevenda, locação, emprestar, transigir, dar quitação, alienar, hipote-car, movimentar conta bancária, demandar ou ser demandado],dirigir veículos, do labor, dos atos jurídicos de cunho pessoal eexercício político. Nomeou-lhe curador FABIO RIBEIRO SERVO,Brasileiro, Separado, CPF Nº 539.699.281-68 , CI Nº 1056146SSP DF, Profissão: servidor público, para o exercício de todosos atos jurídicos da vida civil. E, para que chegue ao conhecimen-to dos interessados e no futuro não possam alegar ignorância,expediu-se o presente edital, que será publicado três vezes noDiário de Justiça Eletrônico (DJ-e), nos termos do artigo 755, §3º, do Código de Processo Civil (CPC/2015). Dado e Passado nes-ta cidade de BRASÍLIA-DF, 17 de dezembro de 2020, 19:23:19.Eu, Guilherme da Escóssia Fernandes, Diretor de SecretariaSubstituto, confiro e assino digitalmente o presente. Guilhermeda Escóssia FernandesDiretor de Secretaria Substituto. Númerodo documento: 20121809570109900000075417071 https://pje.tjdft.jus.br:443/pje/Processo/ConsultaDocumento/listView.seam?x=20121809570109900000075417071 Assinado eletronicamen-te por: GUILHERME DA ESCOSSIA FERNANDES - 18/12/202009:57:01

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

RENAULT

VENDO BONITA
DUSTER/15 Oroch 2.0,
manual, prata, rodas li-
ga leve, estado de zero.
WhatsApp: 99812-8693

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

OLÁ
ESPAÇO REVITALLE
oferece a vocêuma boa
massagem!!Semprepre-
ocupada com o seu
bem estar. Agende seu
horário tire aquele tem-
po p/ vc! Promoçãopaco-
te, tenho depilação mas-
culina, reflexologia pés.
Atendimento seg. á sab
das 8:00 ás 20:00. Em
frente a W3 Norte. Tra-
tar: Eduarda 99297-
7842 WhatsApp

OUTRAS
ESPECIALIDADES

P S I C O T E R A P I A /
TERAPIA gratuita on li-
ne (61) 9968-8242

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

DESPACHANTEDOCU-
M E N T A R I S T A
Salvador-BA. Tratar: (71)
9 1 7 8 - 4 5 0 0 7 1 -
991784500
ÚNICO INSTITUTI de
Educação encerrará su-
as ativ em 16/07/21

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEM ADUL-
TERIO , Rastreamen-
to c/GPS 24h Whats
Face SMS 98318-
0000/4141-4428 www.
detetiveguimaraes.
com.br

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

ASSINATURA DE TV
mais de 400 canais,
40000 Conteúdos para
Tv Box R$35 www.
canaisiptv.net (61)99592-
4616
LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456

4.7 DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

4.7 DIVERSOS

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

LEILÃO DE ARTES Ca-
sa Amarela Brasilia-DF
(61) 99905-3050
MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária
5.2 Comunicados,

Mensagens e Editais
5.3 Infomática
5.4 Oportunidades
5.5 Pontos Comerciais
5.6 Telecomunicações
5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

SERVIÇOS E PRODUTOS

RODA D ÁGUA e Cata-
vento tudo que você pre-
cisa para bombear água
62-994827308
TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

LUCIANO FERNAN-
DES Vieira compareça
e empresa Restaurante
O Peixão

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática (61)
99952-3892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONSÓRCIOBANCOR-
BRÁS não contemplado
a venda. Tratar (61)
99912-7114.

5.4 ASSESSORIA
DE CRÉDITO

EMPRÉSTIMONOCAR-
TÕO de crédito tratar
(61) 98110-4953

EMPRÉSTIMONOCAR-
TÃO DE CRÉDITO
SEM PRECISAR SAIR
DE CASA parcele em
até 18x Contato: 61-
981104953

EMPRÉSTIMONOCAR-
TÃO DE CRÉDITO, par-
cele em até 18x SEM
PRECISARSAIRDECA-
SA . Contato : 61-9
8110-4953

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
DINHEIRO NA HORA
Sem consulta SPC / Se-
rasa,descontadoemcon-
ta corrente. Fones:
4101-6727/ 98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

NEGÓCIOS

INSTALAÇÕES
COMERCIAIS

CONSULTÓRIOODON-
TOLÓGICOemfunciona-
mento a venda (61)
99206-8549

LOJA DE MATERIAL
elétrico vende-se (61)
98317-5870

RESTAURANTEÁVEN-
DAMudede vida, restau-
rantetodoequipado,opor-
tunidade única em Cal-
das Novas GO (64)
99260-0218

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011

MERCADO Á VENDA
CNPJ consolidado no
Pnorte R$120mil (61)
98466-3387

SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153

PASSOPONTOPanifica-
doraeconfeitarialocaliza-
da em Formosa GO. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99641-0080

5.7 TURISMO E LAZER

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

5.7 ACOMPANHANTE

OUTROS

ACOMPANHANTE

SEM DECEPÇÃO
ALAN 100% ativo 21ª
moreno sarado dota-
do . 61995041380 zap

ANDERSON HOMEM q
realiza suas fantasias c/
massag 6198223-4443

CRIS TRAVESTI Ativa
e Passiva, completona,
muito linda, s/ fresc. 61
99969-6920 Asa Norte

RICARDO HOMEM gos-
toso c/ massag erótica
ele/a/cas 61982621266

61 98525-2760
SOFIA COROA loira ati-
va e passiva 308 norte

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

COLEGUINHAS 24H
704 BL.E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

DISK MASSAGEM
NOVAEQUIPE loirasmo-
renas s/ decepção (61)
3326-7752/ 99596-8389

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99969-6920

MASSAGEM RELAX

ANE COROA TOP
P/SRS massg oral até o
fim 6199385-6508 406N

MICHELE XEROSA Bei-
jos, moro só c/ massag
61 98401-4816 Tng

PRISCILA FEITA A PINCEL
NAMORADA LINDA
21ª capa revista totalm
d+ 406N 6199645-7413

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

SEXY IBIZA Massa-
gens Sudoeste. Fone:
(61) 3879-4030 Zap:
(61) 9.9891-4760
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NOVO HORÁRIO
DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
9h ás 12h

Para informações, sugestões e dúvidas, ligue:

Para publicações ou alterações nos anúncios
de linha, ligue para:

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
7h às 18h
SÁBADOS, DOMINGOS E FERIADOS
7h às 13h

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 17h

de às atendimento não presencial08h 11h
SÁBADO

SEGUNDA A SEXTA

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 12h

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
8H às 12h

horário de atendimento não presencial a partir de
10h

HORÁRIO FUNCIONAMENTO LOJAS

ESTAMOS SEGUINDO TODAS AS ORIENTAÇÕES
DE PREVENÇÃO CONTRA O CORONAVÍRUS

ATENDIMENTO AO CLIENTE

CENTRAL DE
ATENDIMENTOTenha o CPF/CNPJ em mãos para sua comodidade ao fazer o

seu anúncio. A publicação de todos os anúncios está sujeita a

confirmação e revisão antes da publicação.

São 3 lojas de classificados do Correio Braziliense espalhadas no

DF. O pagamento de anúncios de linha nas lojas pode ser feito à

vista em dinheiro, cartão de crédito ou débito.

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ATENDENTE/MASSAGISTA
COM OU SEM experiên-
cia. Com ótimos ganhos
de até R$1.500 sema-
nal. Início imediato!!!
6198436-5571 zap.

CASEIROTODOSServi-
ços c/ referência, sítio
DF. 909099221-3898

DOMÉSTICA,CONTRA-
TA-SE enviar CV para:
empregos158@gmail.
com

DOMESTICA CONTRA-
TO p/ todo o serviço, tra-
balhar no Guará, segun-
da a sábado p/ 02 adul-
tos, c/referência. Enviar
m e n s a g em p a r a
9.9857-6255 Whatsapp

IMPERMEABILIZADOR
CONTRATA-SE com ex-
periencia em aplicação
de manta asfáltica. Tra-
tar (61)99569-6568

MASSAGISTA CON-
TRATA-SE Para Cei-
landia Sul começo ime-
diato com ou sem exp
(61) 99155-1267 Zap

PRECISA-SE DE
MOTOCICLISTA COM
motoebaúcomexperiên-
cia. Contratação imedia-
ta. Oferecemos salário
+ ajuda de custo + ali-
mentação. Enviar CV pa-
ra: contratacaoweb@
aav courier.com

PEDREIRO E AJUDAN-
TE contrata-se profissio-
na l . T ra ta r : ( 61 )
992737000

O escritório do Programa das Nações Unidas para o Desenvolvimento (PNUD) no
Brasil seleciona para o projeto BRA/19/005 - Pagamentos por resultados de REDD+
por resultados alcançados pelo Brasil no biomaAmazônia em 2014 e 2015:
Assessor Técnico de Projeto
O posto de trabalho é para Brasília/DF....
Para mais informações e candidaturas no site: http://www.br.undp.org

ORGANISMO INTERNACIONAL RECRUTA

6.1 NIVEL BÁSICO

PIZZAIOLLO PADEIRO
e Auxiliares Contrata-se
c/exp. em produção de
massa, p/ trabalhar na
Ceilândiahoráriocomerci-
al. 61 98110-4436

PIZZAIOLO(A) COM ex-
per. 16 às 00hs p/ Sudo-
este Econ. 99553-1388

TÉCNICO EM LASER
comexperiênciarhabilita-
ção , de segunda a sex-
ta horário comercial. Tra-
tar: (61) 98125-1509
TÉCNICO CONTRATA-
SE para ar condiciona-
doerefrigeração,comex-
pe e CNH (61)98321-
3456

TRABALHADOR RU-
RAL que saiba tirar lei-
te. Tratar: 3367-0108

MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência. Interessados
entrar em contato: (61)
98138-3948 ou (61)
99861- 3561
PROFISSIONAISOFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTECOMERCI-
A L v e n d e d o r ( a )
contrata-se, tratar: (61)
99648-4854
ASSISTENTE DE FAR-
MÁCIA e demais vagas
c o n t r a t a - s e P cD
rh@cettro.com.br
AUXILIAR DE COZI-
NHA/CHAPEIROcontra-
ta-se para trabalhar em
padaria na Samambaia
Sul. Tratar (61) 98157-
1717
AUXILIAR CONTÁBIL
contrata-secomexperiên-
cia comprovada para tra-
balhar em escola de con-
tabilidade. salário R$
1.890,00+VT,CV:seleca-
ocurriculostaff@gmail.
com
AUXILIAR DE AÇOU-
GUE repositor contrata-
se com experiência. Tra-
tar (61) 98240-3376 .

6.1 NÍVEL MÉDIO

FARMÁCIAS
VAGAS PARA

CAIXA E ATENDENTE
de Farmácia com experi-
ência, p/ trabalhar em
Santa Maria Enviar CV:
r h d f . r e c r u t a 2 0 2 0
@gmail.com

CORRETOR DE IMÓ-
VEIS contrata-se sem
experiência., Tratar:
(61) 98145-9129

DESIGNER PROJETIS-
TA ou Arquiteto contra-
ta-se para loja de mó-
veis, tratar: (61) 98174-
0121

DOMÉSTICACOZINHEI-
RA com exp, que possa
dormir, tratar com Mari-
sa (61) 99967-1737

ESTAGIÁRIOCONTRA-
TA-SE Interessados tra-
t a r f o n e : ( 6 1 )
984755118

GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640

JARDINEIROCONTRA-
TA-SE com experiência
em jardim e piscina (61)
99304-1002

MARCENEIRO
COM EXPERIÊNCIA
CV pa r a : i n d i .
contrata5@gmail.com

PROFESSORCONTRA-
TA-SE Professor de In-
glês em São Sebastião-
DF. Interessados enviar
e-mail: ped.skill.edss@
gmail.com ou Tel: (61)
99100-1213

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SEparadeparta-
mento fiscal epessoal. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone: 61-
996925236

RENDA EXTRA traba-
lhe em casa Home Offi-
ce www.bb5.com.br/a/
trabalho (61) 99592-
4616

SECRETÁRIACONTRA-
TA-SE com experiência
para clínica odontológi-
ca (61) 98176-6086

6.1 NÍVEL MÉDIO

VAGA PARA
SEGURANÇA COM EX-
PERIÊNCIA para traba-
lhar na região de Águas
C l a r a s . S a l á r i o
R$1.500,00 dias e horári-
os à combinar. Interessa-
dosencaminharocurricu-
lo para e-mail: selecao
cent roc l in ico2019@
gmail.com

SERRALHEIRO
COM EXPERIÊNCIA
em alumínio. CV para:
indi.contrata5@gmail.
com

TÉCNICO EM ELETRÔ-
NICA Contrata-se com
experiência emmanuten-
çãodenobreakEstabiliza-
dor áudio e vídeo trata
pelo WhatsApp (61)
99989-7472 ou (61)
99989-7472

VENDEDOR DE CAR-
RO zero km contrata-se
com experiência. Tratar:
( 61) 99554-0650

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456

Acesse e encontre o seu.
Informações
completas

Busca rápidaedescomplicada

Fotos e
vídeos

Experiência
personalizada +de 200 mil ofertas

Para cada momento da vida, existe um Lugar Certo.

LugarCerto.com.br
O portal de imóveis
para quem quer
comprar ou alugar.

Confira também ofertas no
jornal CORREIO BRAZILIENSE.

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR DE CON-
SIGNADO Comtrata-se
com experiência em ven-
dasou telemarketing.Co-
missão+ajuda de custo.
Env i a r CV pa ra :
selecao2020@gmail.
com. Tratar: (61) 99808-
7238

VENDEDOR CONTRA-
TA-SE Local da Vaga:
São Sebastião- DF. Inte-
ressados enviar currícu-
lo p/ e-mail: skillidiomas.
contrata@ gmail.com ou
entrar em contato: (61)
9100-1213

V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111

CAP TADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914

REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 (63 ) -
999814456

NÍVEL SUPERIOR

COORDENADORPEDA-
GÓGICO contrata-se pa-
ra escola de idiomas
(61) 99684-2294

ESTAGIÁRIO DE MA-
RKETINGcontrata-sepa-
ra o Colégio Arven-
se(61) 99852-2030

PROFESSOR DE AR-
TES Cênicascontrata-se
para o colégio Arvense
(61) 99852-2030

PROFESSOR(A) PRO-
CESSO seletivo para o
colégio Militar Tiraden-
tes , PMDF, www.
bebusiness.com.br

PROFISSIONAL PARA
ASSISTENTE Contábil /
Assistente Fiscal / Assis-
tente do Departamento
Pessoal precisamos
comexperiência compro-
vada bem como saber
executar oserviçonopro-
gramaDexion. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra o email: executiva.
claudiocampelo@gmail.
com ou pelo telefone
(61) 99989-6412

SECRETÁRIO (A) CON-
TRATA-SE para clínica
odontológica com experi-
ência em convênios. Tra-
tar (61) 99303-5919.

6.1 NIVEL SUPERIOR

CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897

F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118

SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

PROCURO POR EM-
PREGOdeBabá,domés-
tica, aux. de limpeza dur-
mo seg. à sex Tenho re-
fer. e exp. 98441-8283

DIARISTA, PASSADEI-
RA ofereço meus servi-
ços c/ refer 992752826

FAXINEIRA / PASSA-
DEIRA ofereço meus
serviços, vou de car-
ro. Tr.: 99617-7935

6.2 NÍVEL BÁSICO

MOTORISTA E CASEI-
RO Ofereço meu servi-
ços, refer/ experiência
3625-3212/ 99679-4545

SERVENTE DE LIMPE-
ZA cuidadora de idosos,
diaristaProcura-seempre-
go 61-998185408

NÍVEL MÉDIO

CAIXA OU VENDEDO-
RA ofereço-me urgente
p/ trabalhar (61) 98186-
0013

NÍVEL SUPERIOR

QUÍMICO RT Assumo a
responsabilidade técni-
ca de sua empresa (61)
99249-3873

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

INFORMÁTICAECELU-
LAR Para a 3ª idade.
Agende sua aula, conhe-
cimento é tudo! Tr:
98379-8447/99601-1535
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